
PRÁCTICAMENTE a escondidas, María Elena Álvarez
Buylla concretó su golpe contra el CIDE, al imponer
como director general a José Antonio Romero
Tellaeche El nombramiento se tuvo que hacer vía
YouTube, porque la titular del Conacyt no se animó
a dar la cara ante estudiantes, profesores
y trabajadores del centro.
ESO SÍ, la funcionaría prometió que se fortalecerán
los cuerpos colegiados y se tenderán puentes
de diálogo con las y los estudiantes. Claro, Álvarez
Buylla también prometió que tendría lista la vacuna
Patria y el respirador artificial con tecnología
soberana... y nomás no ha cumplido, así que
a ver quién le cree en el CIDE

MAÑANA que se cumplen tres años del actual
gobierno, es una buena oportunidad para hablar
sobre la democracia ante los regímenes autoritarios.
Obviamente ese diálogo no será en el Zócalo, sino
en Guadalajara Resulta que en la Feria Internacional
del Libro habrá una mesa harto interesante en

la que participarán dos figuras históricas de la
izquierda: Cuauhtémoc Cárdenas y el español
José Luis Rodríguez Zapatero Seguramente
es mera casualidad que la charla sea justamente
el lo. de diciembre. ¿O no?

DE CARA a las elecciones del próximo año,
en Hidalgo el PRI finalmente cerró filas luego
de que se hablaba de divisiones al interior. Con todo
y su cercanía con Palacio Nacional, el gobernador
Ornar Fayad logró reunir a a prácticamente toda
la clase política tricolor del estado, incluidos
los ex gobernadores como Miguel Ángel Osorio
Chong y Manuel Ángel Núñez Además
del dirigente nacional, Alejandro Moreno
EN ESE CONTEXTO fue notoria la presencia
de Carolina Viggiano, la secretaria general tricolor
que busca la candidatura al gobierno hidalguense.
La diputada supuestamente trae el apoyo de "Alito",
pero no ha logrado hacer los amarres suficientes
a nivel local.

EN ESE SENTIDO, quien trae más simpatías entre
los priistas hidalguenses es Israel Félix, alcalde
de Mineral de la Reforma. De hecho, hubo quienes
dijeron que la cumbre tricolor, que formalmente fue
para ungir a la nueva dirigencia local, más bien parecía
predestape. Habrá que ver pa' dónde termina soplando
el aire en Pachuca.

HASTA a los propios morenistas sorprendió
el documento elaborado por la Consejería Jurídica
de la Presidencia para imponer un código de
vestimenta. Nadie podrá lucir tatuajes, a menos que
sea el rostro de Benito Juárez. Los hombres pueden
ocupar cargos sin tener experiencia, pero no traer
zapatos sin calcetines. Y, por alguna extraña razón, la
marca de ropa oficial de la 4T será... Banana Republic.

Fecha: 30/11/2021

Página: 8

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 47,936

Página 4 de 7



EN UNA ENTREGA
más de videos
convenientemente

fragmentados, estos
días ha circulado

uno donde un grupo
de policías jalonea
a vendedores —

principalmente
mujeres— del Mercado
de Artesanías de
Coyoacán.
LAS IMÁGENES se
difundieron agregando
que se trataba de
desalojos orquestados
por la Alcaldía.

PEEEERO, cuentan
que en realidad los
uniformados estaban

ahí porque un
vendedor que no es
afín al grupo de Óscar
Hidalgo pidió ayuda,
pues es fecha que no lo
dejan abrir su puesto a
pesar de tener la cédula
correspondiente.
EL HISTÓRICO líder
impidió todo, se tiró al
suelo y sus allegados

—¡corte y queda!—
hicieron el resto.

LO QUE dicen es

que sólo consiguió
poner los reflectores
y que más de uno se
preguntara si quienes
venden en el lugar
son quienes están
autorizados.

¿SERÁ?
• • •

ANTES del festejo en
el Zócalo de mañana

por sus tres años en
la Presidencia, el
Presidente López
Obrador irá hoy al
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento y
desde ahí ofrecerá
una conferencia

conjunta con la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

EN ESTE CASO, el
orden de la agenda
no altera, sino que
agranda, ¡la emoción
por el apuntalamiento!
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Muera la inteligencia
"Venceréis•, pero no convenceréis".

Miguel de Unamuno

Guadalajara. es lamenta
ble que el Presidente descalifi
que todo pensamiento que no

sea el suyo. En la Cuarta Transforma
ción solo se permite la reverencia y la
obediencia.

Ayer AMLO se lanzó nuevamente
contra el CIDE, el Centro de Investi
gación y Docencia Económicas, del
que dijo que "también se derechizó",
como la UNAM. "Es evidente, es del
dominio público, [que son] una inte
lectualidad, un grupo de académicos
muy conservadores".

No es la primera vez que el Presi
dente ataca al CIDE. En agosto afirmó
que "era lo mismo" que el ITAM y que
el Tec de Monterrey. "Entiendo que
exista una escuela como el ITAM, está
bien, impulsada por el sector privado
para impulsar a sus cuadros. Pero que
el Estado también esté financiando a
una institución con esos mismos pro
pósitos... Imagínense. Están forman
do jóvenes para hacerle caso al FMI y
que si hay una crisis la receta es darle
a los de arriba... y que el Estado no de
be intervenir, que debe diluirse y solo
utilizarse para reprimir".

Cuando escucho esta caricatura
de los programas del CIDE supongo
que el Presidente está mal informado.
Alguien le ha mentido sobre lo que se
estudia o se investiga en el CIDE o la

UNAM. Es cierto que el CIDE tiene un
alto nivel académico, lo cual ha hecho
posible que muchas empresas priva
das contraten a sus egresados, como lo
hacen con los de otras universidades
públicas, como la UNAM o la Univer
sidad de Guadalajara; pero tener un al
to nivel académico no debería ser un
pecado para una institución educativa

El Presidente trató ayer de lavar
se las manos del paro de estudiantes y
maestros del CIDE ante la imposición
de un nuevo director por el Conacyt
"¿Y me echan la culpa a mí?", respondió
a una pregunta en la mañanera. "Pues
hay que ver quiénes están ahí, porque
a lo mejor es de los grupos de Krauze y
de Aguilar Camín, que acaparaban todo,
estaban metidos en todos lados y esos
son los que están inconformes... Porque
nosotros lo que queremos es que... se
acaben todos los cacicazgos también en
la academia, en los grupos intelectuales,
porque también había mucha corrup
ción en todos estos grupos que están
muy enojados por eso, porque vivían
al amparo del poder público".

Este discurso antiintelectual pre
tende convertirse en verdad a fuerza
de repeticiones. Todos los que no pien
san como el Presidente son corruptos.
Todos los que están con él son hones
tos e incorruptibles. Enrique Krauze y
Héctor Aguilar Camín son monstruos
que recorren el país robando a los po
bres, pero "la directora del Conacyt es
una mujer honesta, íntegra, no es co
mo Krauze, ni como Aguilar Camín, ni

con todo respeto como la mayoría de
los escritores de Reforma".

El Presidente descalificó también
ayer, una vez más, a quienes participan
en la Feria Internacional del Libro de
Guadalajara Acusó al presidente de la
feria, Raúl Padilla, de haber recibido
un premio de la monarquía española
menudo pecado. Habló de los "inte
lectuales alcahuetes" y una vez más
criticó a Mario Vargas Llosa: "Cada
vez que llega Vargas Llosa, pues, reci
be un trato especial y sería bueno que
informaran cuánto le pagan, o sea his
tóricamente, cuánto han destinado a
Vargas Llosa".

El odio visceral del Presidente a
académicos, escritores e intelectuales
es preocupante. Al escuchar sus pero
ratas es difícil no recordar las palabras
del fascista José Millán Astray, quien
increpó el 12 de octubre de 1936 a Mi
guel de Unamuno con la frase "Mue
ra la inteligencia". El filósofo respon
dió con sabiduría "Venceréis, pero no
convenceréis". Una respuesta así, sin
embargo, está fuera de la comprensión
de los intolerantes.

• TELLAECHE

Se consumó la imposición. José Ro
mero Tellaeche fue nombrado director
del CIDE por el Conacyt Ni siquiera
se quiso registrar el voto en contra de
varios miembros del Consejo Direc
tivo, como el INE. Fue una decisión
autoritaria
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Es una enfermedad.

Una locura.

Un martirio.

Una tortura.

Una esclavitud.

Un tormento.

Una condena.

Un suplicio.
Una aflicción.

Una pena.
Un sufrimiento.

Una desdicha.

Un dolor.

Quizá sea todo eso.

Pero ¡qué lindo y qué sabroso
es el amor!

iHasta mañana!..

Fecha: 30/11/2021

Página: 9

Area cm2: 61

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 13,298

Página 5 de 7



El Ejército
Don Algón, viejo rabo verde,

invitó a cenar en restorán
de lujo a la hermosa Susiflor.

"Estoy sorprendida, don Al le dijo
ella. En su silla se ve usted bastan
te más alto que como se ve de pie".
Respondió con sonrisa insinuativa
el salaz ejecutivo: "Es que estoy sen
tado sobre mi cartera, linda"... Doña
Eglogia le contó a doña Holofernes,
su vecina de granja "El caballo gara
ñón había dejado de cubrir a las ye
guas, pero mi esposo lo sometió a una
dieta a base de harina de maíz, alfalfa,
hojuelas de cebada, avena y trigo, to
do mezclado con leche, aceite de oli
va y miel virgen de abejas meliponas,
y ahora no hallamos cómo quitarle el
impulso sexual". Pasaron unas sema
nas, y don Pacífico, el esposo de doña
Eglogia, se topó con don Poseidón, el
marido de doña Holofernes. "Com
padre le dijo dándole unas palma
ditas en la barriga. Lo veo a usted
mucho más gordo que la última vez
que nos encontramos". "Me lo expli
co replicó don Poseidón, Desde ha
ce tiempo, no sé por qué, mi señora
me tiene sometido a una dieta a base
de harina de maíz, alfalfa, hojuelas
de cebada, harina y trigo, todo mez
clado con leche, aceite de oliva y miel
virgen de abejas meliponas"... "El di
nero es lo que importa. La salud co

mo quiera va y viene". Esas palabras,
carentes por completo de sindéresis,
o sea de buen juicio, de razón, suele
decirlas un cierto amigo mío cínico
hasta el extremo de la desfachatez.
La verdad es que sólo quien ha per
dido la salud la aprecia en lo que va
le. El dinero no es la vida. ("No re
conoce el dicho amigo mío. Es tan
sólo la comida"). Hay muchas cosas
que valen más que el dinero, ningu
na de las cuales se puede comprar
con él. (Otro amigo mío acostumbra
ba declarar en el momento de pagar
las copas: "Ando inargento e impe
cune. Voy a gravitar sobre tu presu
puesto". Eso, perteneciente al más
puro barroquismo, podía traducirse
así: "No traigo lana Te voy a gorrear
el pisto"). Obvio es decir que en los
pasados regímenes la corrupción era
rampante. De ellos salían aquellas
"comaladas sexenales de millonarios"
a las que llegamos a acostumbrarnos
en tal modo que tildábamos de pen
dejo al que no se enriquecía tras ocu
par un puesto público. En el régimen
actual, López Obrador da muestras
de no robar dinero, pero se está ro
bando algo que importa mucho más:
las instituciones. La última que se ha
embolsado es el Ejército, que tras el
malaventurado discurso del secreta
rio de la Defensa dejó de ser el pueblo

uniformado para convertirse en la 4T
uniformada, en el brazo armado no
ya de la Nación, sino de AMLO. Ro
bos como ése son más de lamentarse,
y deben preocuparnos infinitamente
más que los hurtos de los dineros pú
blicos que se hacían en los sexenios
anteriores. Es increíble cómo un solo
hombre pudo desvirtuar a una cor
poración que había fincado su bien
ganado prestigio en la lealtad, el ho
nor y el respeto a las leyes y las insti
tuciones en que se basa la existencia
misma de la República. Malos, muy
malos eran los latrocinios de antes.
Peores, mucho peores, son los robos
de ahora.. El mayordomo James pi
dió hablar con su patrón, lord Feeble
dick, en el momento en que éste fu
maba su pipa de boj, bebía su whisky
y leía el London Times en el salón de
trofeos de cacería Le dijo: "Milord:
con mucha pena vengo a presentar
le mi renuncia. Me voy de esta casa".
Preguntó el flemático señor: "¿Peco
acaso de indiscreto, Highfalutin tal
era el apellido del mayordomo, si le
pregunto la causa de su deseo de re
nunciar?". Explicó James: "Es que no
me entiendo con su esposa". Le pidió
lord Feebledick: "Ruégole que se que
de, Highfalutin. Precisamente porque
se entendían con ella despedí a los 14
mayordomos anteriores"... FIN.
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Reprimenda al director del Canal
del Congreso
::::: Ayer, el director del Canal del Congreso,
Eduardo Fernández, fue citado a la reunión
que sostuvieron los coordinadores parlamen
tarios de todas las bancadas de la Cámara de
Diputados. Nos comentan que los legisladores
le llamaron la atención al funcionario por va
rios errores: no haber transmitido una reu
nión de la Comisión de Hacienda, haber
transmitido con intermitencias una sesión de
la Comisión de Medio Ambiente, y por la
transmisión extra que hizo la noche en que
diputados de Morena le cantaron las mañani
tas al presidente Andrés Manuel López
Obrador. A pesar de ello, nos platican, el di
rector seguirá en su puesto, pero bajo la ad
vertencia de que una más y se va, por lo que
será vigilado con lupa

El "machucón" de AMLO a
Ramírez de la 0
::::: Acostumbrado a hacer sus giras a ras de
tierra, el presidente Andrés Manuel López
Obrador viajó por carretera a San Jerónimo
Taviche, Oaxaca. El mandatario iba acompa
ñado del secretario de Hacienda, Rogelio Ra

mírez de la O, quien iba
preparado con gorra y len
tes de sol para supervisar
un camino de concreto he
cho con mano de obra de la
región. Al llegar al lugar del
acto, el Presidente bajó a
placearse con el pueblo y
preguntó por el encargado

Rogelio Ramírez de Hacienda, quien no se
de la O bajó de la camioneta del

Ejecutivo federal. "Sí, es
mucho pueblo para él", dijo sonriendo el
mandatario. Luego del machucón, el Presi
dente grabó un video y le dio una sobadita a
don Rogelio, dijo que es el primer doctor en
Economía graduado de la Universidad de
Cambridge y dijo que a diferencia de otros se
cretarios él sí sale de su oficina. Palo dado...
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Monreal apapacha a universitarios
::::: Cerca de 190 economistas egresados de la
UNAM la UAM y el Politécnico Nacional se
reunieron ayer en el Senado y, contrario a las
descalificaciones que reciben desde otros po
deres, donde consideran que se han derechi
zado y son socialmente insensibles, el presi
dente de la Junta de Coordinación Política, el
morenista Ricardo Monreal, les pidió su asé
soría para elaborar iniciativas de carácter eco
nómico. "El país no puede vivir sin los eeono*N*.
mistas", les dijo y defendió al
mar que han sido los creadores del sistema de
la planeación democrática y del sistema del
presupuesto, así como generadores del trabajo
económico que se desarrolla en México.

Celebran en México triunfo de la
izquierda en Honduras
::::: Hoy tendrá lugar en la Ciudad de México
la VII reunión del Grupo de Puebla, que con
grega a líderes políticos y partidistas de iz
quierda de América Latina. Participarán de
manera presencial los exmandatarios José
Luis Rodríguez Zapatero, de España; Rafael
Correa de Ecuador; Ernesto Samper, de Co
lombia y Dilma Rousseff, de Brasil, entre
otros y de manera virtual los actuales manda
tarios Luis Arce, de Bolivia y Alberto Fer
nández, de Argentina El evento será inaugu
rado por el canciller Marcelo Ebrard. Anoche
en una recepción hubo una congratulación por
el virtual triunfo de la izquierdista Xiomara
Castro en Honduras, a quien le brindaron un
aplauso. Luego se escuchó cantar con mariachi
a los expresidentes Correa y Samper.
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Llegó la hora del dinero 2022 en
el Congreso capitalino

::::: Este martes, la jefa de
Gobierno local, Claudia
Sheinbaum, enviará al
Congreso de la CDMX su
cuarto Paquete Económico
para el año fiscal 2022. Nos
dicen que la secretaria de
Finanzas, Luz Elena Gon
zález, se fue hasta el último

Luz Elena momento para presentarlo.
González Pero esto les complica más

el escenario a los diputados
locales, quienes tendrán que desahogar, de
manera paralela al debate presupuesta!, las
comparecencias de funcionarios por la Glosa
del Tercer Informe de Gobierno. Y por si fuera
poco, también deben resolver las mesas de
trabajo con los alcaldes y titulares de órganos
autónomos y de gobierno, quienes están soli
citando más presupuesto. Ya el viernes pasa
do, los diputados se quejaron porque se les
empalmaron diversas comparecencias. Cabe
recordar que el límite para aprobarlo es el 15
de diciembre próximo.

Hablando de presupuesto...
::::: La jefa de Gobierno lo
cal, Claudia Sheinbaum,
anunció que en este Presu
puesto de Egresos 2022 se
va a dar prioridad a la in
versión pública, así como al
plan de modernización del
Metro en la Línea 1. Pero en
este debate también vendrá

Claudia un buen enfrentamiento en
Sheinbaum tre los legisladores de More

na y aliados con la oposi
ción por la distribución del presupuesto para
las alcaldías. Hay que recordar que la indica
ción es que no se le debe de mover "ni una
coma" al proyecto para que sea muy similar
al de 2019, antes de la pandemia.

Van por regular 30 mil blcltaxls
::::: Los que quieren regular
el servicio de bicitaxis y mo
totaxis en el Edomex son los
legisladores morenistas Yési
ca Rojas y Nazario Gutié
rrez, por lo que preparan
una iniciativa para ese fin.
Nos dicen que en la entidad
se estima que operan de

Nazario manera irregular más de 30
Gutiérrez mil unidades, principalmen

te en los valles de México y
Toluca, lo que se ha convertido desde hace va
rios años en una opción laboral para muchos,
pero también en un riesgo porque esos vehícu
los no garantizan la seguridad de los usuarios.
La idea de los congresistas es que los ayunta
mientos se encarguen de regular ese tipo de
transporte y que no se pierdan las fuentes la
borales, pero los mal pensados creen que pue
den aumentar los cotos de poder de esas orga
nizaciones ligadas a partidos políticos, como ya
ocurre ahora. ¡Veremos! *
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¿Sicarios iban o no contra
la alcaldesa de Guaymas?
::::: Desde Sonora nos platican que varios se
quedaron con la boca abierta con las revela
ciones de la alcaldesa de Guaymas, Karia
Córdova González (Morena), durante la se

sión de Cabildo. Nos relatan
.8 que doña Karia afirmó que

Wft. el "limpiavidrios" presunta
W mente reclutado por una
i, " célula criminal como gati

llero en el ataque armado
f ¦ dei pasado jueves en el Pa

lacio Municipal, la había es
tado observando por mucho

Karia Córdova tiempo antes del atentado,
González. lo cual generó incertidum

bre, nos dicen, pues se esta
ría asumiendo como "objetivo criminal" de la
agresión, lo que dejaría un tanto enredado el
caso, debido a que las autoridades estatales y
federales han jurado y perjurado que el objeti
vo era el mando municipal Andrés Humber
to Cano Ahuir y de los responsables, ni ha
blar, se hicieron ojo de hormiga. ¡Zas!

Edil da "madruguete" a estada
::::: Ya que andamos en temas de inseguridad,
quien sacó el capote ante la ola de violencia en
Zacatecas es el alcalde de Cuauhtémoc, Fran
cisco Arcos Ruiz (PVEM), municipio donde el

crimen organizado dejó 10
cuerpos en un puente. Nos
indican que don Francisco
ha estado haciendo alertas

puntuales y madrugó al
equipo de comunicación del
gobierno estatal para infor
mar de la llegada de la
Guardia Nacional a su locali

Francisco dad. Nos detallan que, don
Arcos Ruiz. Francisco, ni tardo ni pere

zoso, compró literas, colcho
nes, cobijas y enseres para la estancia de los
efectivos federales y hasta ofreció que, si es
necesario, "se quedaría sin sueldo para que re
grese la paz a su pueblo". "¡Ira, ira!".

"Abanican" con aumento al agua
::::: Nos comentan que, en San Luis Potosí, le
cantaron el strike one al alcalde de la capital,
Enrique Francisco Galindo Ceballos (PAN),
en su intento por aumentar las tarifas del

agua para 2022. Nos expli
S can que don Enrique se
S topó con una recia línea en

el Congreso que no aprobó
su propuesta, pues en la re
visión que hicieron en la
Comisión del Agua del Le
gislativo observaron que la
justificación presenta incon

Francisco sistencias, pues no hay una
Galindo. estrategia integral que ga

rantice la recuperación del
organismo que presta el servicio (Interapas)
para dar certeza en su mejoría, por lo que
ahora el ayuntamiento "rema contra la ma
rea" para reponerse del grave problema finan
ciero del Interapas, que además debe dar un
buen servicio. ¡Ouch!

Propuesta temeraria en Congreso
::::: Nos comparten que, en Morelos, un am
plio sector de diputados locales quieren todo
"peladito y a la boca", pues pretenden reducir
la validación del Constituyente de las dos ter
ceras partes —que actualmente se requiere
para aprobar adecuaciones constitucionales—
y dejarla en 50% más uno de los ayuntamien
tos. Nos explican que la modificación signifi
caría que las reformas que son obligatorias de
votación del Constituyente sean más rápidas,
porque sólo requerirán de la aprobación de 17
de los 33 ayuntamientos, y no los 22 que aho
ra exige la ley, por lo que algunos legisladores
alertan que es algo inconstitucional y podría
provocar una ruptura con los municipios y la
posible presentación de una controversia
constitucional. ¡Qué tal!

Fecha: 30/11/2021

Página: 23

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,219

Página 3 de 13



Ala mitad desu gobierno,
Andrés Manuel López
Obrador ha empezado

un juego de restar, en lugar de
sumar aliados a su movimiento.
Si como candidato apostó por la
inclusión y sumó a todo tipo de
figuras y dirigentes de los extre
mos del espectro político a su
campaña, en lo que él mismo de
finía como un "movimiento am
plio", como presidente ha empe
zado a excluir a todos aquellos
que no le profesen una lealtad y
un respaldo incondicional.
Es comosi experimentara una

metamorfosis en la que empieza
a reducir y hacer más cerrado su
círculo de colaboradores a partir
de un criterio de lealtad ciega.
En el rasero exigente e intole

rante de López Obrador terminan

excluidos o expulsados lo mismo
sus antiguos colaboradores, que
periodistas, medios o directivos
que antes fueron sus amigos y
aliados. Del equipo original, por
ejemplo, con el que arrancó hace
justo tres años el gobierno, han
ido saliendo la mayoría de los in
tegrantes del que alguna vez fue
calificado como "gabinetazo",

precisamente por su inclusión y
por incorporar figuras de expe
riencia igual de la izquierda que
de la derecha, de la lucha social o
del empresariado.
Ya no están de aquel equipo y

se fueron muchos de ellos mal
tratados y con malas maneras:
Carlos Urzúa y su sustituto en
Hacienda, Arturo Herrera; se fue
también su amigo "casi herma
no*, él consejero Julio Scherer
Ibarra, renunciado u orillado a
renunciar salió Santiago Nieto
por su boda; Germán Martínez
dejó el IMSS con duras críticas en
una carta y acaba de renunciar a
Morena; Olga Sánchez Cordero
salió apoyada al Senado pero al
fin fue sacada, mientras que a
Esteban Moctezuma lo mandó

prácticamente al exilio diplomá
tico cuando se negó a acatar ins
trucciones para recortarles el
presupuesto a las escuelas del
tiempo completo, a las que de
fendía el secretario.
En lugar de aquellos colabo

radores moderados y técnicos,
que representaban un abanico
político amplio y opiniones di
versas en los temas públicos, el

presidente se ha ido rodeando
cada vez de más radicales e in
condicionales.

El rostro de la radicalización
que se asoma en el inicio de la
segunda parte del sexenio ya se
refleja también en otras expre
sionesy decisiones del presiden
te. Ayer, a partir de un reportaje
periodístico que documentó có
mo sus hijos se han beneficiado
de apoyos económicos del pro
grama "Sembrando Vida", Ló
pez Obrador no sólo cuestionó y
descalificó el contenido del re
portaje apoyado por la Platafor
ma Connectas, sino que atacó di
rectamente a algunos de sus pro

motores como la periodista Car
men Aristegui y la revista Proce
so, que publicaron ambos la in
vestigación periodística.
¿Por qué el presidente decide

romper lanzas contra medios y
periodistas a los que antes exaltó
y defendió como "progresistas"
pero hoy que lo cuestionan los
tacha de conservadores y dice
que nunca lo apoyaron ni a él ni
a su movimiento? Todo indica
que se trata de la misma lógica
radical y autoritaria con ia que
ha definido su relación con la

prensa y con los medios: quien lo

critica y cuestio
na, automáti
camente se
vuelve "con

servador",
neoliberal" "cha

yotera", todos esos epí
tetos y adjetivos que has
ta ahora usó para desca
lificar a la prensa critica
hoy también se los dedica
a quienes alguna vez les dio
trato de aliados.
Así que, a la mitad del se

xenio, López Obrador parece lle
narse de soberbia y, lejos de
apostar por la reconciliación y el
entendimiento con sus oposito
res y críticos, parece tomar la ru
ta de la radicalización, de la con
frontación cada vez más directa
y ahora también de la exclusión.
Tanto poder y tanta abyección
parecen haber mareado al pre
sidente que hoy, a punto de ini
ciar su cuarto año de gobierno,
se siente invencible y ya no cree
necesitar a nadie. La radicaliza
ción presidencial no pinta bien
en una personalidad tan ego
céntrica y autoritaria. •

Lejos de apostar por la reconciliación y el entendi
miento con sus opositores y críticos, parece tomar l

ruta de la radicalización y también de la exclusión.
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Cómo bajaron a Herrera
Arturo Herrera se en

teró de la peor ma
nera de que ya no

sería gobernador del Banco
de México: tenía lista una
muy productiva agenda de
reuniones con inversionis

tas y fondos en Nueva York
y cuando tocó base con el
presidente López Obrador
para que supiera de su "road
show" —como se llama en el
argot financiero a este tipo
de giras—, le informaron
que ya no sería postulado a
ese cargo. Así me lo revelan
fuentes con acceso.
Herrera tuvo que cance

lar una a una las citas que te
nía planeadas en Nueva
York, en las que buscaba no
sólo presentarse desde su
nueva posición —que asu
miría unas semanas des
pués— sino mandar señales
de certidumbre a los merca
dos financieros internacio

nales, que están preocupa
dos con los impulsos del
presidente López Obrador
para quitarle la autonomía
al Banco de México y apro
piarse de las reservas inter
nacionales para gastarlas
como si fueran presupuesto
de su administración. El

mensaje que había prepara
do Herrera era que el Banco
es autónomo, que su Junta
de Gobierno está conforma
da por varios integrantes y
que él mismo tendría inde
pendencia de la palabra pre
sidencial, y no juguetearía
con ello.

Ese mensaje nunca llegó.
Las reuniones no se hicie

ron. Y hoy los mercados fi
nancieros están castigando
de más a México porque a los
temores por la variante ómi
cron del coronavirus se su
man las cada vez peores se
ñales económicas que ema
nan del obradorato: cancela
ción unilateral de contratos
por la contrarreforma ener
gética, el decretazo sobre
obras de infraestructura, Pe
mex que sigue sin lograr en
derezar, etcétera.
La tarea de disipar la in

certidumbre sobre México
no sólo está en manos de la
nueva nominada para enca

bezar el banco central, Victo
ria Rodríguez Ceja, sino so
bre todo en el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, de quien se esperaba
tuviera mucho más margen
de maniobra en la política
económica del que ha de
mostrado hasta ahora. Algu
nas fuentes bien informadas
atribuyen a Ramírez de la O
haberse "grillado" a Arturo
Herrera para descarrilarlo de
su aspiración a encabezar el
Banco de México.

Por cierto, no puede de
jarse de lado el desordena
do manejo del presidente
López Obrador sobre este
toral asunto. Por meses, el
presidente no informó ni
transparentó su cambio de
decisión con respecto a
quién ocupará el mando del
Banco de México. Tiene to
do el derecho de modificar
su opinión —es absoluta
mente legal y legitimo
pero lo que lo exhibe en su
opacidad y desaseo es que
tomó la decisión desde me
diados de agosto —en esa
fecha procesó que se retira
ra del Senado el nombra
miento de Herrera— y optó
por no decirlo a nadie sino
hasta tres meses después:
hasta inicios de noviembre
se enteró de rebote Herrera

y, porque lo dimos a cono
cer, hasta finales de no
viembre tuvo que aceptarlo
públicamente y nombrar a
la nueva gobernadora. •
historiasreportero@gmail.com
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No le estánjuntando las
firmas a AMLO; se puede
caer su "ratificación"
de mandato

"Basta de formalismos
hipócritas"

AMLO,
10 diciembre 2018.

Primero, lo evidente:

que la revocación de
mandato no es eso,

sino una ratificación que
parte del discurso populis
ta del presidente y que solo
busca un pretexto para que
López Obrador cante a los
cuatro vientos que el pue
blo apoya su lucha, que la
gente está contenta con su
cuarta transformación y
esas cosas.

Ajá, pero hay un detalle y
es que al presidente no le es
tán juntando las firmas nece
sarias para el show.
Vamos con los datos:
L Se requieren 2,758,227

firmas para que la gente sal
ga a la calle y vote: "¿Estás
de acuerdo en que AMLO,
presidente de los Estados
Unidos Mexicanos, se le re
voque el mandato por pér

dida de confianza o siga en
la presidencia de la Repú
blica hasta que termine su
periodo?".
2. Las firmas representan

el 3% de la lista nominal y
deben cubrir ese porcentaje
enal menos 17estadosde la
república, es decir que un es
tado no le puede pasar firmas
a otro. Más claro: no importa
que en una sola entidad in
cluso rebasaran los 3 millo1
nes, si no se cumple el 3% de
las restantes.

3. Hay, al menos, 22 mil
seres que, en teoría, dedi
can su vida a recopilar las
firmas en todo el país para
lograr la meta antes del 25
de diciembre.
4. Hasta hoy se han junta

do unas 550 mil firmas, sin
embargo el INE debe validar
las y, en su caso, desechar las
que sean inválidas (falsifica
das o de plano chocolates).
5. En teoría, pára alcanzar

la meta, la 4T deberá juntar
unas 80 mil firmas diarias de

aquí al 25 de diciembre, pero
de forma proporcional entre
las entidades, por ejemplo:
en Colima necesitan unas 16
mil firmas y apenas llevan
122 válidas o en Sonora re
quieren 64 mil y apenas lle
van 633.
6. Solamente Ciudad de

México y Tabasco han logra
do superar el mínimo legal
de firmas, faltarían aún 15
estados.

A menos que ocurra un
milagro, López Obrador no
tendrá las firmas necesa
rias para la revocación del
mandato, pero, por desgra
cia, tendrá argumentos de
sobra para volver a atacar al
INE y sacar el viejo cuento
de la chistera: "Todo fue un
complot"
DE COLOFÓN. El secreta
rio de Gobernación, Adán
Augusto López, ordenó a
los gobernadores de la 4T
apurar el paso para la reco
lección de firma?. ¿La segu
ridad?, ¿la economía?, ¿la
gobernabilidad?... ¡No im
porta!, la nueva corcholata
debe quedar bien con el
destapador.
Si fracasa, Adán Augusto

López "tendrá que aceptar el
error de depositar su con
fianza én un hombre como
Mario Delgado... Al menos,
en eso, tendrá algo en común
con el canciller Marcelo
Ebrard. •

. @LuisCardenasMX

Solamente Ciuda

basco han lograd
superar el mínim
legal de firmas.
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El acuerdo está vigente
La semana pasada, más o

menos a la misma hora en

la que escribo estas líneas,
nos sorprendió un acuerdo publi
cado en el Diario Oficial de la Fe
deración firmado por el presiden
te López Obradoryprácticamente
todo su gabinete (salvo el secreta
rio de Relaciones Exteriores), un
acuerdo breve pero peligroso.
Son solo tres artículos. En el

primero se señala que cualquier
obra de infraestructura, de cual
quier ámbito, si se considera
prioritaria y estratégica para el
desarrollo nacional se declarará
de interés públicoyde seguridad
nacional. En el segundo, se "ins
truye" a todas las dependencias
y entidades de la Administra
ción Pública Federal a otorgar
autorizaciones provisionales pa

ra la obtención de cualquier per
miso, dictamen, licencia que se
necesite para hacer esas obras.
Se harán los trámites, pero si en
cinco días no hay respuesta, se
considerará la misma en sentido
positivo. Es decir, afirmativa fic
ta en solo cinco días. Y en el ter
cero, nos aclaran que esa auto
rización será provisional con
una vigencia de un año. Durante
esos doce meses los ejecutores
de las obras podrán ponerse al
corriente en sus trámites.
Las implicaciones de ese acuer

do son brutales. En primer lugar,
al recurrir al argumento—o al pre
texto— de la seguridad nacional
se permite reservar toda la infor
mación correspondiente al pro
yecto, de tal manera que los ciu
dadanos no podríamos conocer ni
una pizca de la información sobre
el uso de los recursos públicos a
los que tenemos derecho.
En segundo lugar, con esa ins

trucción a la administración pú
blica federal se llega a un extre
mo en el que cualquier obra po
dría ser ejecutada sin ningún es
tudio ni de rentabilidad, ni de
impacto ambiental, ni de impac
to a las comunidades. ¿Afirmati
va ficta en cinco días para un dic
tamen de impacto ambiental?
Vamos, ni una cita para tramitar
una credencial de elector robada
se puede sacar en cinco días. Ya
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destruido el medio ambiente, o
dañado la comunidad, o despil
farrado los recursos se pondrán
al corriente en sus trámites. O no.
Total, qué más da. Los trámites y
los derechos le estorban al go
bierno para ejecutar sus capri
chos con total desparpajo.
Llama la atención recurrir a la

seguridad nacional como excusa.
El presidente Trump lo usó en re
petidas ocasiones para poner ba
rreras comerciales. Aquí se usa
para poner barreras a la transpa
rencia. Poner en un acuerdo que
prácticamente cualquier capri
cho de infraestructura puede ser
considerado de seguridad viola la
propia Ley de Seguridad Nacio
nal que acota con precisión en su
artículo tercero los supuestos ba
jo los cuales algo puede conside
rarse de seguridad nacional. A su
vez, la Ley General de Transpa
rencia y Acceso a la Información
Pública establece que la informa
ción relacionada con temas de se
guridad nacional podrá clasifi
carse como reservada.
Hace unos meses, el IMCO

construyó una herramienta, el
índice de Riesgos de Corrupción
(IRC), que permite a los usuarios

analizar el uso de los recursos pú
blicos en la administración públi
ca. En la página del IRC puede
verse cuánto se ha gastado, cómo
se ha asignado ese gasto y los do
cumentos que sostienen las com
pras públicas. A partir de ahí sa
bemos que las compras por ad
judicación directa no han hecho
más que incrementarse y hay evi
dencia documental que muestra
asignaciones a empresas dudo
sas, por decirlo suavemente.
Herramientas como el IRC per

miten la evaluación y el análisis
del gasto público y de las políticas
públicas, pero para que puedan
existir se necesita información. El
acuerdo es un retroceso profundo
entérminosdetransparenciayde
participación ciudadana.
Los expertos señalan que el

acuerdó no tiene pies ni cabeza
en términos legales, unos seña
lan que es anticonstitucional a
todas luces y que no se sosten
drá. Habrá controversias consti
tucionales y acciones de incons
titucionalidad, pero mientras
eso sucede, el acuerdo sigue vi
gente. La tentación autoritaria
está presente y en marcha. •

@VdlerlaMoy
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El grupo Gestapo de la CNDH
Desde el 22 de noviem

bre pasado, visitado
res adjuntos de la Co

misión Nacional de Derechos
Humanos que formaron parte
de la Oficina para el Caso Igua
la, han estado recibiendo un
oficio en el que, sin explicación
ni fundamento legal alguno, se
les cita en el edificio "Héctor
Fix Zamudio", en la oficina del
director de Supervisión de la
Progresividad, el ingeniero
Juan Manuel Estrada.
La cita, de acuerdo con el

oficio, es para que informen
"lo relacionado con el Caso
Ayotzinapa".
Algunos de estos oficios

fueron firmados por Blanca
Berenice Trujillo Subías, di
rectora general de análisis de
la CNDH.

Al acudir, cada uno por se
parado, a su cita, los visitado
res fueron conducidos, no a la
oficina del director de
Supervisión, sino a
un espacio del 7o pi
so, a un lado de la Sa
la del Consejo Con
sultivo.
Detrás de esa puerta

los aguardaban siete
funcionarios, 'quienes
los sentaron en un
banquillo, por decirlo
así, y les pidieron su
consentimiento para
ser videograbados.
Toda una transgre
sión a los derechos
humanos en las pro
pias oficinas donde se
"defienden" los dere
chos humanos.
El interrogatorio a

los visitadores comenzó

sin que se les hubiera in
formado el motivo de la di
ligencia.
Todos los visitadores cita

dos tuvieron a su cargo una
parte de la investigación del

caso Iguala que en su conjunto
terminó por conformar un ex
pediente de un millón de hojas
y una Recomendación (la 15
VG/2018) de más de 2 mil ho
jas, sin incluir los anexos.
Comenzó el interrogatorio.

Que si efectivamente ellos ha
bían investigado y escrito las
partes de la Recomendación
que leyeron durante la rueda
de prensa en que dicha.Reco
mendación se dio a conocer.
Que si alguien les había im
puesto las conclusiones. Que
si estaban conscientes de que
estas conclusiones eran con

trarias a las que arribaron
otras instancias internacio
nales (el famoso GIEI).
Quesi la investigaciónse ha

bía alineado con la "verdad his

tórica" de la PGR Que si el do
cumento había sidoencauzado

para que señalara que los su
cesos no se habían tratado de
un crimen de Estado. Que si su
investigación había sido solo
documental (como acusaron
Alejandro Encinas y el fiscal del
caso, Ornar Gómez Trejo).
Que si en la investigación se

habían violado derechos hu
manos de las víctimas. Que si
consideraban que había erro
res en la investigación. Que si
las víctimas habían sido revic
timizadas. Que si al aplicar el
Protocolo de Estambul a los
inculpados se habían violado
sus derechos humanos...
El procedimiento inquisiti

vo siguió. La intención: hallar
elementos que permitieran
desacreditar la investigación
realizada por los visitadores a
lo largo de cuatro años, a fin de
facilitar la imposición de una
"nueva verdad".
El clima de persecución con

métodos fascistoides y despó
ticos, en contra de quienes in
vestigaron el caso Iguala, así co ¦
mo constantes violaciones a las
leyes y al Estado de Derecho,
han encendido focos rojos, de
alarma y preocupación, entre
el personal de la CNDH
En una época en la que se

gobierna a "decretazos", la
ombudsperson ha emitido un
acuerdo para que el caso Igua
la sea reabierto, aún cuando la
ley y el reglamento interno de
la CNDH impedían la reaper
tura de casos en los que se hu
biese determinado que hubo
violaciones a los derechos
humanos, y se hubiera
emitido una recomenda
ción.

Ahora ha creado un
grupo "Gestapo" den
tro de la CNDH, en
cargado no de exigir
sanciones en contra
de quienes violenta
ron derechos huma
nos durante la noche
de Iguala, sino de
acosar visitadores a
fin de destruir todo
obstáculo que impida
la imposición de una
"nueva verdad": la llama

da "verdad alterna". •
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¿La hora
final de
Mancera?

A "Proceso", a Carmen
Aristegui.

1 iguel Ángel
Mancera soñó

i alguna vez con
ser presidente de la Repú
blica. Dos golpes de suer
te lo sacaron del anoni
mato y, en solo cuatro
años, lo hicieron, procu
rador de Justicia en la
capital del país (2008), y
después jefe de Gobier
no. Con la misma rapi
dez inició sucaída en 2015, y
en 2018 logró con las uñas una
senaduría. Hoy encara el ries
go de un juicio de desafuero,
lo que lo pondría con un pie
en la cárcel.

La administración capita
lina, a cargo de Claudia
Sheinbaum, ha confecciona
do con paciencia un cerco en
torno al grupo que acompañó
a Mancera y mostró enorme
apetito por negocios desde el
poder público. Hasta ahora se
han levantado imputaciones
sobre exfuncionarios del sec
tor financiero y contra quie
nes se apropiaron de fondos
destinados a paliar los efectos
del terremoto del 2017. Pero la
justicia ya toca a la puerta del
personalismo primer círculo
de Mancera.
La cadena de complicida

des se reventó por un eslabón
débil: Miguel Ángel Vásquez,
imputado desde febrero de
2020 por diversos cargos, en
tre ellos desviar casi 300 mi
llones de pesos destinados a
pensiones de jubilados de la
ciudad. Este hombre pasó en
10 años de chofer de un jefe

policiaco a ser uno de los co
laboradores más poderosos
de Mancera, junto con Héctor
Serrano, secretario de Gobier
no, y luego de Movilidad; Ju
lio Serna, jefe de Oficina de la
jefatura de Gobierno, y su
hermano, Luis Serna, secreta
rio particular.
Para aliviar su condición ju

dicial, Vásquez implicó a Julio
Serna, y de ahí se ha desgra
nado una serie de nuevas acu
saciones que podrían alcanzar
a una veintena adicional de
personajes, revelar un enorme
saqueo de dineros públicos, la
alucinante acumulación de
bienes inmuebles producto
de la extorsión sobre desarro
lladores, así como gordas
cuentas bancarias, en particu
lar en el extranjero.

Apuntes: Como le anticipé
este domingo, el gobierno
López Obrador prepara un
sacudimiento en el sector sa

lud que podría arrojar sus pri
meras luces en la mañanera

de hoy. Durante el pasado fin
de semana hubo una ence
rrona con todas las cabezas de
las instituciones involucra
das, a la que se sumaron jefes
militares ante la inminente

designación de un mando
castrense al frente de la dis
tribución de medicamentos.
Pese a dos reclamos presi
denciales sobre el desabasto

que se arrastra, no parece que
las cosas vayan a mejorar en
los próximos meses. A ello se

suma el desafío que su
pone la nueva variante
de covid, la insuficiente
vacunación con esque
ma completo en el país,
la urgencia de que se ad
ministren dosis de refuer
zo a quienes hayan reba
sado los seis meses de ha
ber sido inmunizados, y se
generalice el otorgamiento
de la vacuna para menores.
Se prevé que reaparezca el
"Doctor Muerte", Hugo Ló
pez Gatell, diciéndonos
que todo está bien. Pronto
nos enteraremos de que él se
opuso a fincar nuevos pedi
dos de vacunas que hubieran
garantizado suficiencia. Aho
ra enfrentaremos un merca
do agotado y caro ooo La di
rectora de Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuyila, ani
mada por una fijación ideoló
gica alentada desde el sector
radical de la 4T, asestó una
bofetada a la comunidad aca
démicay estudiantil del CIDE
al imponer como director a
José Romero Tellaeche, que
acumulaba semanas de repu
dio abierto. Contra lo que se
informó, la determinación
del Consejo Directivo de la
institución no fue unánime,
pues se opusieron los repre
sentantes del USTE y de la Se
cretaría de Energía. Este epi
sodio estrafalario puede ser la
chispa que acabe por incen
diar la pradera en otras insti
tuciones educativas públicas
y tengamos en el país una ca
liente primavera. •

rockroberto@gmail.com

Se confeccionó con paciencia un cera
al grupo que acompañó a Mancera.
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1E1 impecable. Muy a la moda se viste Sergio Baños.
• el edil de Pachuca, Hidalgo, cuando de hacer pro

selitismo se trata. Se le ocurrió entregar cobijas de PET
a personas en situación de calle, luciendo una chama
rra cuyo precio rancia los 40 mil pesos. De inmediato
las redes sociales compartieron marca, modelo y costo.
Lo consideraron una incongruencia y hasta pregunta
ron "¿quién pompo? ¿el erario?" Bañosacudió también
a la apertura del refugio invernal para personas en si
tuación de calle. ¡Cuánta solidaridad! Queda entendido
que el tínico que ito pasará frío es él, con su chama
rra capitonada, tan alejado de su discurso de austeri
dad Por cierto, filtran que el priista ha utilizado más de
7 mdp del erario para promoción personal. ¿Tiene con
qué desmentirlo, elegante alcalde'5
2Malabnoma Automovilistas de la Ciudad de Méxi

•cose mostraron temerosos al percatarse de que de
un puente vehicular en Periférico Sur colgaba una man
ta con una advertencia ¡unto aun falso cuerpo hecho
de cobijas y almohadas El extenso mensaje señalaba al
director del Centro Federal de Readaptación Social No.l
Altiplano, Marte Camarería, por "los abusos" cometidos
al interior del centro: venta de droga e incumplimiento
en alimento y servicios de salud. El preocupante hallaz
go provocó la movilización de elementos de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana, a cargo de Ornar García
Harfuch. Intolerable la burda vía de comunicación, La

SSSP capitalina no puede perderse en temas Cómo éste.
Trabajo tiene, y mucho, No los distraigan, por favor,
3 Las nuevas formas Al inaugurar el Congreso Na

cional: lusticia y Género, el ministro presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación y del Conse
jo de la Judicatura Federal. Arturo Zaldívar, afirmó:
"No más paternal i sino, no más discriminación, no más
desigualdad, sigamos adelante por un país en el que las

mujeres y los hombres seamos por fin iguales, no sólo
ante la ley. sino en la realidad. Avancemos hacia una
igualdad sustantiva que nos permita decir todoslosde
recliospara todas las personas". Precisó que en el Poder
ludicial se seguirá avanzando con un compromiso fir
me y reiterado por la igualdad sustantiva entre hombres
y mujeres, Todo bien, hasta aquí, Nada más no olvide
mos a los jueces corruptos. No caben ya en el sistema.

4 Menos alboroto De cara a la sucesión presiden
cial de 2021 el presidente Andrés Manuel López

Obrador pidió a los aspirantes de Morena respetar los
estatutos y recurrir al método de la encuesta para ele
gir a su candidato. "Ya no es de conciliación, hay que
apegarse a las reglas, sí el estatuto de un partido habla
de que se puede utilizar como procedimiento para ele
gir candidatos las encuestas, hay que respetar, ni modo
que se va a modificar lo que ya está aprobado", respon
dió el Presidente a los medios de comunicación, La en
cuesta será el método, guste o no No se desentiendan
de la regla principal: no al madruguete. A veces resulta
contraproducente Piénsenlo. RIP al cínico dedazo.

5 Susurros al oído. Lorenzo Córtlova. consejero
• presidente del INE, acaso en una demostración de

fuerza, sobre todo ahora que tiene enfrente y en con
tra suya a una aplastante Cuarta Transformación, re
veló que le han planteado ser candidato presidencial
en. 2024, Las ofertas de trabajo, según él, provienen de
partidos de oposición, pero ha dicho que no. Aclaró que
ha rechazado dichas "expresiones" deaceptaresta pos
tulación, pues dijo que al terminar su encargo en el ór
gano electoral volverá a dar clases en la Universidad
Nacional Autónoma de México. Señaló que a partir del
4 de abril de 2023 se localizará en el cubículo del insti

tuto de Investigaciones jurídicas de la máxima casa de
estudios. Reiteró que en su proyecto de vida no está ser
presidente de la República, Hace bien.

Fecha: 30/11/2021

Página: 17

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 14,150

Página 14 de 15



C5 Inevitable. Conforme se acerca el fin del sexenio y la suce
sión presidencial, aparecen presuntos actos de corrupción o
conflicto de interés del gobierno en turno, Asi es la política,

O
Fu es:e caso, apareció un reportaje sobre el hijo del Presiden
te, Andrés Manuel López Beltrán Y el padre, con Sa espada
desenvainada, salió a defenderlo sin miramioinos, atacando
a dos de los medios c¡ue publicaron el repone, Ft mensaje es
clarísimo; AMLO será implacable con cualquier caso de co
rrupción o conflicto de interés que involucre a su gobierno y se
atrevan a publicarlo. El tabasqueño está dispuesto
a enfrentarse con Carmen Aristegui para que to
dos los demás escuchen. Saca a relucir sus misiles
con el fin de amedrentar a los medios.

Cuando tomó posesión. AMLO se cómpreme
ció a "no robar y a no permitir que nadie se apro
veche de su cargo o posición para sustraer bienes
del erario o hacer negocios al amparo del poder
público, Esto aplica para amigos, aplica para com 
pañeros de lucha y familiares. Dejo en claro que
si mis seres queridos, mi esposa o mis hijos, co
meter un delito, deberán ser juzgados como cual
quier otro ciudadano. Sólo respondo por mi hijo
lesús, por ser menor de edad",

Parece que se le olvidó dicha promesa, Ayer
salió a la defensa de su otro hijo, ya mayor de
edad, por la investigación periodística de Tania Gómez y
Sergio Rincón, publicada en varios medios, entre ellos Aris
tegui Noticias y !a revista Proceso,

¿.Cuál fue la revelación?
Que un amigo de la infancia de López Beltrán. Hugo

Chávez Ayala. participó en el diseño del programa Sembran
do Vida del actual gobierno y. como tal, "impulsó el cultivo de
cacao en Tabasco, a pesar de que la comunidad no escogió
ese cultivo en la etapa de consenso, donde se priorízaron otros
25 productos" Se incumplieron, asi, las reglas del programa.

Los campesinos cabasqueños no conocían el cultivo de ca
cao. Afirman "que no existían condiciones de alturav sombra
en el terreno". No obstante, lo hicieron porque, de lo contrario,
no recibirían los apoyos económicos del gobierno. Muchas de
las plantas de cacao se murieron

ti problema es la relación del hijo de AMLO con Chávez,
quien "ha sido consultor en la producción cacaotera de la
finca El Rocío, propiedad de los hijos mayores del Presiden
te". Beneficiarios de Sembrando Vida revelaron que el cacao
sólo se lo pueden "vender a Hugo" y, ai parecer, parte de la

producción va para Rocío Chocolate, la marca que estableció
López Beltrán este sexenio Estamos hablando, entonces, de
un posible conflicto de interés,
Chávez niega tener "una relación comercial con los hijos

del Presidente". Sin embargo, el reportaje habla de sospecho
sos vínculos (véase el reportaje en https^'www.connectas.org
especíale5/sembrando vida y la fabricadechocolates/).

La investigación, además, habla de un posible registro fis
cal irregular de la empresa de López Beltrán y la custodia de
la finca de los bijos del Presidente por parte de la policía de
Tabasco.

Para el reportaje, los periodistas solicitaron la opinión de
López Beltrán y López Obrador, pero ambos
declinaron.
Después de leer el reportaje, me quedé con

la sensación de que. Si el Presidente lo hubie
ra dejado pasar, hubiera tenido muy poco im 
pacto mediático. No estamos, creo, frente a un
escándalo mayor. Más que ser un caso de co
rrupción, parece uno de conflicto de interés. El
propio López Reítráti lo hubiera podido atajar, a
menos que, efectivamente, haya algo mas gordo.

Pero el papá ya lo hizo más grande al atacar a
Aristegui y Proceso. "Nunca han estado a favor
de nuestro movimiento, que ellos dicen que. por
que son independientes, y yo sostengo que sí son
independientes, pero independientes del pueblo,
que nunca se han involucrado, nunca han hecho

un periodismo en favor del pueblo".
A Proceso, el Presidente ya lo había criticado en el pasado,

cuando le disgustaba alguno de sus artículos, 1.a novedad es la
inclusión de Aristegui. a quien atacó por escribir en Reforma
"y pertenece, pues, al grupo que apoya al bloque conserva
dor", Era. según el Presidente, "una especie de paladina de
la libertad, y yo tengo otra opinión, porque cuando nosotros
estábamos en la oposición me entrevistaba una vez cada seis
meses y buscaba ponerme en entredicho, como buena perio
dista conservadora".

Bienvenida, Carmen, al hit parade de los periodistas que
AMLO considera conservadores y. por tanto, deshonestos. Esto
significa todo lo contrario: que, como en otros sexenios, lo tuyo
es el periodismo que desnuda los secretos del poder y no e¡
adulador de los gobernantes en lurno. Felicidades por seguir
haciendo bien tu trabajo.

©
Twitie @leozuckerman n
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La violencia on contra de las mujeres y niñas
sucede en todo el mundo, independiente
mente de la riqueza o pobreza de la nación.
Desde los países menos desarrollados hasta
los más desarrollados, todos nos enfrenta

mos al reto de erradicar esta plaga. La vio
lencia adopta muchas formas diferentes,
desde el abuso físico, mental y económico
hasta la privación de una educación. Privar
a las mujeres y ninas de una educación es. en
sí mismo, un acto de subyugación y la sub
yugación es violencia y una negación de ¡os
derechos humanos,
Ei empoderamiento de las

mujeres y las niñas es un pro
ceso de educación que debe
comenzar desde una edad muy
temprana. El afianzamiento del
mensaje de que las mujeres y
niñas son iguales y deben tener
los mismos derechos debe ser
constante en lodos los niveles

educativos para lograr un cam
bio. La voz de las mujeres debe
ser escuchada, pero para ello
necesitan plataformas eficaces
políticas como la representa
ción gubernamental, plataformas económi
cas a través de la igualdad de remuneración
por el mismo trabajó y eí aumento de su re
presentación en consejos administrativos de
todo el mundo.

Frecuentemente mucho del trabajo que
realizan las mujeres no es remunerado ni re
conocido. El trabajo doméstico y de crian
za do los hijos no suelo sor remunerado y
crea dependencia económica, Esa depen
dencia a su vez crea desigualdad y refuerza
la subyugación de las mujeres. El aumeir
to de la participación de las mujeres en la

economía como trabajadoras y consumido
ras reconocidas y remuneradas contribuiría
significativamente a los niveles del PIB y al
crecimiento económico.

Las mujeres en los parlamentos y congre
sos de todo el mundo tienen un papel im
portante que jugar al sentar las bases para
que futuras generaciones do niñas aspiren
a ser líderes políticas y responsables de la
toma de decisiones, Pero es más fácil de
cirio que hacerlo cuando en muchos paí
ses las mujeres están subrepresentadas o
no están representadas en lo absoluto. En

algunos países sigue habiendo
leyes que excluyen alas muje
res de participar efectivamente
en las actividades económicas y
políticas, y aunque se ha avan
zado mucho en la lucha contra

la desigualdad de género, aún
queda mucho trabajo por hacer

El 2S de noviembre fue un

día en el que conmemoramos
los esfuerzos por combatir y
poner fin a la violencia con
tra las mujeres, pero para que
nuestros esfuerzos tengan éxito,

debemos ampliar la definición de violencia
y comprender sus diversas modalidades y
efectos. El maltrato físico, el abuso men
tal, el desempoderamiento económico y la
privación de oportunidades educativas son
aspectos que deben abordarse para lograr el
cambio, Todos tenemos importantes papeles
que jugar y contribuciones que hacer a nivel
local, nacional, regional y multilateral.

Espero sus comentarios en
downunder,mexico@dfatgov.au o en

Facebook y Twittercomo @AusEmbMex.
"Embajador de Australia en México

La dependencia
económica

genera
desigualdad y
refuerza
la subyugación
de las mujeres.
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Atenazados por varias crisis simultáneas, incluyendo la de
seguridad pública, la sanitaria, la falta de abasto de medi
cinas y la social, derivada de la pandemia y la inseguridad,
la situación económica parece deslizarse rápidamente hacia
lo que se denomina una esranflación, una combinación de
estancamiento con inflación, esa coyuntura económica en la
que. en el marco de tina situación inflacionaria, se produce
un estancamiento de economía y el ritmo de la inflación se
incrementa.

Dicen los economistas serios que la esranflación está con
síderado uno de los peores escenarios económicos posibles,
por la dificultad de su manejo y corrección, ya que las políticas
monetarias y fiscales que se suelen utilizar para dínamizar una
economía recesiva empeoran el componente inflacionario en
la estancación, y las políticas monetarias restrictivas que se
utilizan para combatir la inflación tienden a profundizaryam
pliar el componente recesivo.

La estanflaciún. explican los manuales, distorsiona com
pletamente ios mercados y deja a los gobiernos y a sus bancos
centrales en una posición de "perderperder". En la esran
flación la recesión suele ser parcial, registrándose simul
táneamente el decrecimiento de algunos sectores, como la
producción de bienes, junto con el crecimiento de otros secro ¦
res. como la producción de servicios. Si se trata de una econo
mía relativamente abierta, como la nuestra, la inflación viene
acompañada de un proceso de devaluación; puede registrarse
tina contracción de las actividades que consumen divisas y
una expansión de las que generan divisas, Fisto representa un
desafio enorme para las autoridades, pues reciben señales
mixtas y contradictorias sobre ¡a economía, que hacen muy
difícil decidir qué políticas aplicar, en qué secuencia y en qué
momento tomarlas. "Es lo peor de los dos mundos", dicen
muchos economistas.

Esto es lo que estamos viviendo o. por lo menos, se aproxi
ma mucho, Los datos de tos últimos días podrían confirmarlo;
la inflación alcanzó 7.5 por ciento, e¡ doble de Jo que habían
estimado las autoridades para este año: el peso lleva varios
días perdiendo su valor frente al dólar, y ya se cotiza incluso
por encima de los 22 pesos: en el tercer trimestre, la econo 
mía decreció, a pesar de que tendríamos que ser arrastrados
por la locomotora económica estadunidense. 0.4 por ciento.
En e! convulsionado banco central que espera ahora ¡a

llegada de Victoria Rodríguez Ceja como gobernadora, exis
te un debate interno muy importante sobre qué hacer en la
coyuntura. Algunos de los vicegobernadores piensan que la
inflación podría ser transitoria y no es necesario un aumen
to fuene de las tasas de interés, pero otros observan que el
fenómeno lleva ya meses, que Tiene componentes externos

e internos, y que es urgente un alza significativa de las tasas
de interés.

Mientras tanto, las inversiones escasean, la creación de
nuevos puestos de trabajo se estanca y ¡as políticas publicas
erradas, como la reforma energética, no nos están permitiendo
sumarnos a los enormes proyectos de infraestructura que está
implementando Estados Unidos y tampoco, por la incertidum
bre. recibir en México a muchas de las plantas de esc país que
están dejando China

©
las economistas tienen razón: la estanflaciún de la que estamos
peligrosamente cerca termina siendo el peor de los mundos po
síbles y no parece que se esté haciendo nada para impedirnos
caer en ella.

Al mismo tiempo, la expansión de la variante ómicron de
covid pone en riesgo la recuperación económica global. Sus
efectos no están aún del todo claro, pero, por lo pronto, se han
cancelado vuelos, sobre todo con Sudáfrica, donde surgió la
variante; se han vuelto a establecer limitaciones de viajes en
algunos países, otros se han cerrado; se está haciendo acopio
de material sanitario, las bolsas han reflejado todo esto con
una fuerte caída, al tiempo que se ha elevado el valor de las
empresas farmacéuticas en más de 50 mil millones de dólares.

Hay muchas opciones que se pueden tomar ante el surgi
miento de esta variante, lo único que no se podría ni debería
hacer es lo que se está haciendo en México o sea nada, Para el
subsecretario Hugo LópezGatell no hay información suficien
te, los datos divulgados son desproporcionados aunque nume
rosos países y la OMS han divulgado información de sobra, el
presídeme López Obrador asegura que no hay razones para
preocuparse y el secretario de Salud. Jorge Alcocer, reconoce
que puede venir una nueva ola de covid. pero pidió que no lo
divulguen en los medios para que la gente no se entere,

No soy partidario de cerrar la economía, no lo fui antes ni lo
soy ahora, Pero eso no quiere décimo hacer nada; por lo menos
hay que impulsar la vacunación (hay 4Ü millones ele vacunas
sin aplicar) porque la vacuna frena la enfermedad y, sobre todo,
sus secuelas mortales, y tomar previsiones sanitarias, sociales y
económicas. No es una buena serial, por ejemplo, que en esta
situación se convoque a un mitin de 100 mil personas para
celebrar un año más de gobierno.
Tenemos una estancación en ciernes y hay que atenderla

como tal. Decir que el aumento de los precios es transitorio,
que de todas formas se crecerá a 6%. que el peso está fuerte,
improvisar en el manejo de la política monetaria y financiera
no son los instrumentos para hacerlo,
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"Quien con monstruos lucho cuido do con
vertirse a su vez en monstruo", un axioma
inmortal de Friedrich Nierzsche. Somos el
monstruo. ¡Lo somos!

La acumulación y acaparamiento de va
cunas pasó su factura. No es sorpresa que
la variante delta surgiera en India y. ahora,
ómtcron, en África. No entendimos nada y
el destino nos alcanzó.

Mientras que Estados Unidos, Israel y la
mayoría de los países europeos ya comen
zaron la tercera ronda de vacunas e inocu
lan a los menores de edad, en Africa sólo
10.7% de la población cuenta con una do
sis de la vacuna y, apenas, 7% con la pauta
completa.

La media mundial indica que 54% de la
población ya está vacunada, en
los países desarrollados más
de 70%, pero países africanos
como Burundi. Congo o Chad
no han recibido ni una sola

vacuna.

Y si, Estados Unidos es et
más feroz acaparador de va
cunas, pero también es quien
dona más vacunas a nivel
mundial, las donaciones de la

nación americana son más que
todas las del resto del mundo
juntas, Estados Unidos prometió mil millo
nes de vacunas. A nivel global, de las vacu
nas prometidas, sólo so ha entregado una
de cada cinco,
ledros Adhanom Ghebreyesus. el dis

minuido director do la OMS (Organización
Mundial de la Salud), tiene meses denun
ciando la desigualdad en el proceso de la
vacunación. Hace un par de semanas se
ñaló que la cifra de las dosis de refuerzo
aplicadas en los países ricos era seis veces
mayor que una primera dosis en los países
pobres.

¿Qué esperábamos? Los pobres, olvida
dos y excluidos, se convierten en un labo
ratorio viviente para más mutaciones, más
tuertes y contagiosas.

Esperemos que no sea mayor la peligrosi
dad de ómicron y no escape de la protección
de la inoculación actual.

No es secreto que la actuación del canci
ller Marcelo Ebrard en el G20. la ONU y en la
Cumbre triliteral fue ejemplar, dio lecciones
de política exterior: aunque, en el exhorto de
llevar las vacunas a ios más vulnerables se le
olvidó donar las más de 10 millones de vacu

nas almacenadas que tiene México, Se apren
de con acciones, no con palabras,

¡TANTITA HUMILDAD!

¿Qué necesidad del doctor López Gatell de
figurar? ¿Quién le aconseja tunear sus máxi
mas en relación con la nueva variante? ¡Mal,
muy mal!

En el balance, la vacunación

en México fue y es muy exitosa
Rápida y eficiente. Los tropiezos,
irrelevantes, y los aciertos, enor
mes. Contrario a ello, en muertes

no podemos jactarnos, es trági
co ser el cuarto lugar mundial
en muertes por covid. Ya se, di
rán que Estados Unidos o la India
registraron más muertes ¡pero
tienen por lo menos el triple de
población! No lo hicimos bien,
punto. Aunque quieran culpar a

la población con sobrepeso de esta masacre.
LópezGatell analiza que los cierres son

innecesarios (¿basado en su tasa de mortali
dad?). mientras |apón cierra sus fronteras de
inmediato. México se acerca al medio millón
de muertos mientras que |apón no llega ni a
20 mil ¿Quién estará haciendo lo correcto?

Es un buen momento para dejar de ¡ugaral
sabiondo, guardar silencio, analizar y actuar.
Ya basta de esa arrogancia genocida.

POSTSCRIPTUM

¿Adán Augusto López, secretario de Gober
nación, también interpreta el papel de "som
bra 2" en la Cuarta Transformación? ¿Otro
florero? Sus allegados dicen que es un gran
negociador ¿Será? El tiempo dirá.

A escala

global,
de las vacunas

prometidas,
sólo se ha

entregado una
de cada cinco.
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Las opiniones son encontradas. "Demasiado pronto",
dice Fauci. "No hay evidencia de que sea más virulenta",
¿quién creen', Hugo LópezGateli Ramírez Ya está en
cinco continentes. "Lo que sabemos es su altísima trans
mislbilidad, algunos estudios estiman que es 500 veces
más contagiosa que la original", dice el doctor Francisco
Moreno, "Es un bicho que se incubó aislado durante más
de un año. En términos genéticos se parece a muy poco"
Tiene muchas mutaciones Juan Enríquez C. (ios dos en
deforma 28'11/2021). Las gráficas del Financia/ Times son
aterradoras, una vez establecido, el contagio llega a crecer
hasta 38% por día.
En 15 días se convirtió en la variante dominante en

Sudáfrica. La velocidad es vertiginosa. Francisco Moreno,
quien realiza un gran servicio a México, lo dice con cla
ridad. si la letalidad es muy baja, podría ser "un regalo a
la humanidad". Por el efecto rebaño, pronto todos esta
ríamos inmunes, Pero el nivel de letalidad todavía no se
conoce. Podría ser muy alto y seria el demonio mismo:
supercontagioso y letal, Reino Unido, Alemania, Canadá,
Italia. Bélgica. República Checa. Holanda. Botsuana. Israel.
Malawi ya reportan contagios.
Las reacciones se dan en horas. Rutas canceladas,

en Reino Unido pruebas PCR a todos los que ingresan.
El Centro Europeo de Prevención y Control de Enferme
dades afirma que el riesgo de que la nueva variante se
expanda a través de Europa es de "alto a muy alto". "Pre
ocupante" fue la ominosa palabra utilizada por la OMC
para referirse a ómicron. Biden insta a donar más vacunas
a países pobres. Está ocurriendo lo que científicos como
Antonio Lazcano Araujo en México previeron; mientras
una porción de la humanidad carezca de la vacuna, las
posibilidades de mutaciones estarán allí. Que sale de cada
mutación, imposible preverlo, En el horizonte inmediato:
cubrebocas y cuarentenas obligatorias y más suspensión
de vuelos: Rusia. España, |apún. Tailandia, Corea del Sur.
Canadá, Brasil, Arabia Saudita, Suiza y los que se sumen.
Pero LópezGatell opina que las restricciones de viajes o

los cierres de fronteras son medidas poco útiles para evitar
la llegada de la variante y... afectan la economía Excélsior.
28/11 2021. Genial.
Además del contagio en forma de ráfaga, todo está

por verse. Pflzer/BloNTech prometen datos en dos sema
nas. Ancfrew Pollard, el científico británico que dirigió
las investigaciones de Oxford.'AstraZeneca, es optimista,
"muy rápidamente" se podría tener una nueva fórmula. El
problema, ahora lo sabemos, es fabricar cientos, miles de
millones de dosis, distribuirlas y aplicarlas, Fl Fronomís
ra recuerda los datos del portal üur World in Data: 54%
de la población mundial ba recibido a! menos una dosis,
pero en los países pobres el porcentaje es de sólo 5.6%,
En México pareciera que está ocurriendo algo muy raro; el
número de infectados con dosis completas en Estados
Unidos ronda 3%. En nuestro país, algo de lo que pocos
hablan, el porcentaje de algunos nosocomios públicos y
privados ha llegado hasta 40%. Explicaciones: quizá no
aplicaron de forma correcta los químicos o no cuidaron
la cadena de frío o... (?) Es información vital para saber
dónde estamos parados.
El 24 de noviembre en "Enlace ludio", el doctor

Francisco Moreno proporciona datos que cimbran: a) el
número de infectados aumentó de 2 mil 500 a 4 mil 300
en la última semana; b) 54% de los mexicanos está vacu
nado con al menos una dosis: c) la inmunidad empieza a
disminuir a partir del 6o mes: d) en FU están vacunando
con un tercio de la dosis a niños de 5 a 12 anos y están
próximos a aprobar la vacunación a niños de 6 meses a
5 años con un décimo de la dosis, el Fauci advierte que
el esquema de vacunación debió ser con tres dosis, no lo
sabían.

Pero en México todo es diferente: actos masivos en es

pectáculos, partidos de fútbol y. lo más importante, gran
concentración el Ia de diciembre para conmemorar la
epopeya de ¡a 4T.
Negación de la realidad e irresponsabilidad que

pagaremos.
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Carmen Aristegui y Proceso cumplieron los requisitos para
ser considerados como miembros distinguidos del "hampa del
periodismo". Se metieron con las actividades empresariales de
los hijos del presidente López Obrador y eso no se tolera en
la 4T. Ambos publicaron una investigación de TaniaGómez y
Sergio Rincón, realizada para Connectas: "Sembrando Vida y
la Fábrica de Chocolates". Se sugiere que los herederos mayo
res del Presidente habrían obtenido beneficios de Sembrando
Vida. I a cosa está asi. Sus hijos son propietarios de la finca F.I
Rocío, ubicada en Tabasco. Allí se produce cacao. Ingrediente
para alimentos, entre los que destaca el chocolate. Hice la in
vestigación que cuando López Obrador hizo el anuncio del
arranque del programa, diseñado para abatir la pobreza, pi
dió expresamente "que se produzca cacao". Por esos tiempos,
Andrés Manuel López Beltrán registro su empresa chocola
tera Rocío Chocolate, que ya se comercializa en la Citidad de
México. Figura central en la historia es el empresario Hugo
Chávez Ayala, quien ha sido consultor de Sembrando Vida
y asesor en la Finca Rocío. Los señalamientos enfadaron a
AMLO. Se fue encima de Aristegui y de Proceso. Alguna vez
los consideró como sus aliados. Dijo: "Hicieron toda una inves
tigación mentirosa, sin fundamentos, para buscar manchamos,
con la máxima del hampa del periodismo, que la calumnia,
cuando no mancha, tizna", dijo AMLO. Y más: "Proceso y
Carmen nunca han estado a favor de nuestro movimiento, que
ellos dicen que porque son independientes y yo sostengo que
sí son independientes, pero independientes del pueblo... No
tenemos identificación, no hay simpatías. Carmen Aristegui
escribe en Reforma y pertenece al grupo que apoya al bloque
conservador", puntualizó. La conductora se lo tomó con calina;
"En Aristegui Noticias no estamos niaíavorni en contra de su
movimiento, Este espacio es simple y sencillamente eso: un
espacio de periodistas", Y se dirigió directamente al Presidente;
"Sereno, moreno. Lea el reportaje y luego platicamos, y diga
me usted si hay algo o no de qué preocuparse de la actividad
empresarial de sus hijos". Proceso ya había dado señales claras
de su postura critica frente a la 4T. pero Carmen le sacrificó

hasta el rating. Era la conductora estrella en los regímenes de
Calderón y Peña Nieto. Sus criticas atraían grandes audien
cias. Le bajó con AMLO y se esfumó el raiing.
* I lay otro periodista que no iíene los reflectores de Aristegui,
pero que ha recibido amenazas de muerte por sus trabajos so
bre el crimen organizado en Candín. Quintana Roo, Se llama
Alfredo Griz, de AQNotíclas. El sábado, en rueda de prensa,
dijo tener miedo. No es para menos, en el contexto de violencia
que se vive en Cancún. Asegura que la alcaldesa de Cancún.
Mara Lezama está vinculada con algunos de los cárteles de la
droga. Griz ya interpuso una denuncia ante la TGR. El Colectivo
Nacional de Alerta Temprana de Periodistas S Activistas avaló
sus palabras y llamó a las autoridades a darle protección.
* El presidente López Obrador le dio la bienvenida al Frente
Cívico Nacional, cuya propuesta central es hacer elecciones
primarias para elegir a un candidato único de la oposición.

Comparó al TCN con el ultraderechista movimiento Vox,
de España, y lo minimizó: "¿Cómo no voy a celebrar que la
hija del finado maestro Pagés (Beatriz), Emilio Alvarez Icaza,
Guadalupe Acosta Naranjo se unan? Tienen todo el derecho.
Pero no están a ese nivel, Porque hay nivelitos".

¿Nivelitos? ¿De ultraderecha? preguntamos a Acosra.
Soy una persona mucho más de izquierda que él, Es un

personaje autócrata, populista y conservador, ¿Cómo va a ser
de izquierda alguien que empodera al Ejército, persigue mi
grantes, ataca la libertad de expresión y concentra absoluta
mente el poder público? preguntó.
* El mecanismo para elegir candidato para el 2024 ahonda
las diferencias entre AMLO y Monreal. Eí Presidente urgió al
senador a apegarse a las reglas de Morena. "Si el estatuto de
un partido habla de que se pueden utilizar como procedimien
to para elegir candidato las encuestas, pues hay que respe
tar". dijo, Buscamos a Monreal, quien ya ha declarado que no
confía en las encuestas. Le pedimos una reacción. Nos ia dio:
"Mantendré una actitud de respeto con él. En el partido plan 
tearé la búsqueda de mecanismos nuevos para la selección de
candidatos". No dijo más.
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Aunque desde un inicio supieron que la 4T
iría por ellos, los integrantes del grupo cer
cano Miguel Ángel Mancera tuvieron mucho
licmpo para preparar su defensa, y hasta ca
bildear un "amor y paz" con algunos pejlstas
que arribaron al gobierno.

Los más cercanos al exjefe de Gobierno
tenían, por ejemplo, un canal de comunica
ción directo con el entonces consejero jurí
dico de la Presidencia de la República, Julio
Scherer, con quien habían operado algunos
remos desde que Mancera era procurador de
justicia del DF,

Hoy que ya no está Scherer, y que la 41
necesita nuevos villanos para sacar ade
lante ta consulta de revocación de manda
to tle Andrés Manuel López
Obrador, los radicales del mo
vimiento sacan sus canas.

V no es que los manceristas
hayan sido blancas palomas,
por supuesio, pero no esperaban
que fueran perseguidos de esta
forma y. ahora sí, todos andan
acalambrados y con ei jesús en
Ja boca, pues ya vieron que van
en serio por ellos.
La captura ele Julio César

Serna Chávez, ocurrida la no
che del sábado pasado en el sur
de la Ciudad de México, prendió
las alarmas en el resto del gru
po, pues ya vieron que. efecti
vamente. su exsocio. Miguel Ángel Visque?
Reyes, está cantando como jilguero en contra
de ellos.

Aunque algunos de los exfuncionarios de

Mancera prefirieron poner pies en polvo
rosa, aplicando la de mas va/e aguícorno.
que aquí quedó, otros —como el propio Julio
César se quedaron en la CDMX confiados
en que el fuego no llegaría hasta ellos.

Después de que se conoció de su arresto,
y de que la jefa de Gobierno habló de la des
aparición de dos mil millones de pesos deí
ISR de los burócratas capitalinos, y de millo
narios desvíos del fondo para damnificados
del sismo de 2017. varios actores ya ponen
sus barbas a remojar.

Y es que Vásquez Reyes era el mecenas
de políticos locales, repartiendo dinero a ma
nos llenas sin importar el color que represen
taran. y ahora que se convirtió en sopo tienen
dudas de hasta dónde tos pueda involucrar.
Como no saben lo que la Fiscalía de

Ernestina Godoy le lia sacado a quien fue
ra subsecretario de Administración y Capital
Humano con Mancera, todos están desarchi
vando documentos por sí las moscas,

Otros de plano están reactivando papeles
que involucrarían a muchos de los actuales
integrantes de la 41 y que fueron sus cómpli
ces en infinidad de fechorías. Si se ven acó
rralados, los reventarían para salpicar a todo
el mundo.

Pero hay algunos más que ya
decidieron acogerse a la máxi
ma de flojltos y cooperando.
y eso se verá en las próximas
decisiones que, por ejemplo,
tome el Congreso de la CDMX al
discutir temas como el presu
puesto propuesto por Claudia
Sheinbaum para 2022.

A quienes no les parezca, que
lo manifiesten para tomar nota,
porque se necesita mayoría ca
liíicada para que salga y Morena
no la completa.

Así que, quien tenga algo que
objetar... ¡pues que objete!

O
CENTAVITOS

Al estilo de como digo una cosa digo la otra,
Sheinbaum anunció que siempre sí entrará la
Guardia Nacional a toda la ciudad y que hasta
les habilitará cuarteles. A su llegada al gobier
no capitalino. Claudia juró y perjuró que nunca
permitiría que esc agrupamicnto se asentara en
la capital, pero ayer hasta ansiosa se manifestó
de su llegada. El 5 de diciembre de 2018, en su
toma de posesión, prometió que desaparecería
el Cuerpo de Granaderos por represor, y ya iodo
el mundo vio que esos uniformados están vivi
ros y coleando, A ver si laauténtica Chunoltmfia
no la demanda por andarla pirateando.

Hay algunos que
ya decidieron
acogerse
a la máxima

de /"/ojitos
y cooperando,
y eso se verá
en el Congreso
de la CDMX.
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LA VIDA/LUIS L.

¿Usted cree que la vida fue producto de una
evolución o de una creación? ¿Usted es un
hombre de ciencia o de fe7

R. Don Luis, si busco confort voy a la iglesia,
si busco la verdad voy con la ciencia.

SIN MAQUILLAJE/LUIS L.

¿Cuamas preguntes o comentarios recibe
en un día y cuántos tiene ¡a posibilidad de
responder?

R. Oon l.uis. en promedio recibo como
cinco preguntas al día e intento contestar
todas Hay algunas que son comentarios y
Otras, muy pocas, que no merecen nuestra
atención.

CBD
¿Es recomendable y ya se acostumbra r¡
usar producios de CBD en veterinaria para
ayudara los anímaiitos?

R. Encuestas en este sentido indican que la
mayoría de los veterinarios coinciden en
que el CBD ayuda a los anímales,

Una encuesta de la Red de Información Ve

terinaria encontró que 79% de los veterina
rios con experiencia clínica en el consumo
de productos de cannabis dijeron que el

CBD era algo muy útil para el dolor cróni
co en animales; más de 62% dijo que era
Util para controlar la ansiedad. Más de 80%
de esos veterinarios dijeron que no había
informes de efectos adversos aparte de la
sedación,

Un estudio publicado en lrontiers in Vete
rinary Science encontró que 82.2% de los
veterinarios estuvieron de acuerdo o fuer

temente de acuerdo en que hay usos medi
cinales de los productos de CBD para perros
desde un punto de vista médico.

SEDEÑA Y AEROPUERTO/GAPA

Don Alfredo, parece ser que este temo de ít¡
Sedeña como concesionaria del aeropuerto

es como labii. muy pocos lo tocan. ¿No es
noticia de interés o simplemente ya nos
acostumbramos?

R. Don GAPA, ya Raúl Zepeda Gil en Nexos
describe tres grados, sesgos, en los que el
gobierno deí Presidente ha justificado ce
der u otorgar responsabilidades a la Sedeña
(Secretaría de la Defensa Nacional).

Le comparto este párrafo en relación con la
Sedeña y el aeropuerto:

"Ante el argumento de que los militares son
más eficientes y menos corruptos que los
constructores civiles, cabe recordar que el

Nuevo Aeropuerto Internacional de ia Ciu
dad de México, la obra que muchos en el
gobierno actual consideran el ejemplo más
claro de la corrupción del sexenio de En
rique Peña Nieto, incluía una banda peri
metral, cuya construcción resultó en un
sobrecosto de 89% que, a pesar de estar for
malmente a cargo de la Sedeña, fue cons
truidano por militares, sino por terceros con
empresas fantasmas",

Se va aclarando el fondo del pozo y sólo se
ve más oscuro

O
COMIDA QUEMADA

¿Causa cáncer si comemos comida
quemada?

R. Hay indicaciones en experimentos con
animales en laboratorio de que sí. la co
mida quemada puede contribuir al cáncer,
pero opte por lo cauto y principalmente evi
te cocinar su carne, verduras o pan a fue
go excesivo siempre que sea posible. En su
lugar, intente mezclar algunos métodos de
calentamiento no directos, asi como el uso
de so lis vídt? para asegurar e! sabor. Si está
asando o friendo su comida, büsquela do
rada. en lugar de marrón oscura o negra, y
asegúrese de tener la ventilación adecuada.
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Miscelánea Fiscal
para fortalecer al micro
y pequeño empresariado
nacional

La mezquina oposición y los medios del viejo régimen han
hecho un escándalo desproporcionado por el Presupuesto
de Egresos 2022. inundando tamo las redes sociales como
el debate en el Congreso con menriras y especulaciones
sin fundamento. Usaron la misma ' estrategia" fallida de
pretender engañar a la ciudadanía al pervertir conceptos de
la ciencia política, tan claros cono lo es un golpe de Esta
do, con el acuerdo emitido por el gobierno de México en
el Diario Oficial cíe (a Federación para declarar a las obras
estratégicas para el desarrollo como lo que son, de interés
público y de seguridad nacional.

Fn ambos casos, y lo digo con el rigor analítico con el
que suelo escribir esta columna semanal, mienten. En el
primer caso, en el del PEF2022 mintieron cínicamente al
decir que se designaron menos recursos a una materia tan
sensible como la salud (más aun en el contexto de la pan
demia): a pesar de todo, era una mentira fácil de vender y
difícil de verificar en línea,

En el segundo caso, respecto al acuerdo que permitirá dar
una certeza ¡undicaalas obras insignes de la4T —Dos Bocas.
Tren Maya, Transístmicoy el Aeropuerto Felipe Angeles que
en este momento del sexenio (y bajo la inestable coyuntura
mundial) resultan infraestructura imprescindible para perfilar
el desarrollo de México de cara al siglo XXI, también mienten
y de una forma muy burda, pues basta con revisar el texto
publicado en el diario Oficial de i a Federación para darse
cuenta de que se trata de un acuerdo y no de un decretaza ni
mucho menos de un golpe de Estado, como irresponsable y
absurdamente lo califico el frente tuitero opositor.
Una lección aprendida debería representar la oportu

nidad perdida que costó haber revocado la licitación de la
infraestructura que establecería una conexión ferroviaria
entre Querétaro y la Ciudad de México, suspendida por el
poco prestigio internacional que entonces tenía la repre
sentación penanietista de nuestro país en el mundo: su
bordinado y endeble, al Estado mexicano le tocó pagar una
penalización de 16 millones de dólares a la empresa china
involucrada sin haber recibido realmente nada a cambio.
Allende la pérdida económica, el prestigio diplomático de

México fue trastocado, sin lugar a dudas, casi supeditado al
papel de una colonia a la que no se permite tener infraes
tructura alguna que opaque a la supuesta metrópoli.

Por fortuna, esos tiempos quedaron atrás y el actual go
bierno de México cuenta con un profundo respaldo popular,
asi como con el prestigio internacional —indispensable—
para ejercer, en base a su acción de gobierno, el manda
to del pueblo mexicano en materia fiscal, energética y de
desarrollo nacional. En su momento, entre e! 70 y basta el
80% de los mexicanos estuvo en contra de la inversión ex
tranjera en Pemex, según lo reportaron diferentes sondeos,
encuestas y estudios de opinión, incluido uno realizado por
la Cámara de Diputados, Empero, el sentir popular en una
materia estratégica como la energética no fue tomado en
cuenta por el neoliberalismo, ni mucho menos replicado
por los medios del viejo régimen.

La Miscelánea Fiscal 2022 representa una oportunidad
de crecimiento económico democrático, más allá de los
sectores tradiclonalmente favorecidos por el viejo régimen,
como los bancos y las grandes empresas; se trata de un mo
délo de crecimiento que privilegia el acceso a la riqueza y.
al mismo tiempo, representa la oportunidad de acrecentar
ingresos fiscales al Estado mexicano para cumplir la tarea
de garantizar el bienestar del pueblo, sin incrementar los
impuestos, es decir, sin gravar el consumo que afecta a los
más pobres ni a aquellos que con esfuerzo comienzan un
micro o pequeño emprendimiento.

En este sentido, 2022 será el primer año que permitirá
una reducción de impuestos de íacto para los pequeños
contribuyentes al régimen fiscal, que dejarán de pagar ta
sas de hasta el 17% de Impuesto Sobre la Renta (1SR) que
estipulaba el viejo Régimen de Incorporación riscal (RIF1
y serán sustituidas por las tasas que estipula el Régimen
Simplificado de Confianza (Resico). una medida que busca
incorporar nuevos contribuyentes a través de la reducción
de tasas y la simplificación de trámites tributarios con el
objetivo de reducir los incentivos de la evasión fiscal

Las cámaras empresariales ya han celebrado la intro
ducción de este nuevo régimen fiscal, pues su tasa del 1%
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está dirigida a empresas cuyos ingresos sean hasta por 25
mil pesos mensuales y de hasta 2.5% para las personas fí
sicas que generen ingresos de hasta 3.5 millones de pesos
al año. De acuerdo con la legislación aprobada, las perso
nas morales también podrán sumarse al Resico. siempre y
cuando sus ingresos totales en el ejercicio inmediato ante
rior no excedan los 35 millones de pesos.

De acuerdo con estimaciones del Sistema de Adminis

tración Tributaria, el nuevo régimen podría, potencialmente.

atraer hasta 10 millones de nuevos contribuyentes, que prefie
ren incurrir en la evasión debido a la dificultad de la tributación

con el RIE y hasta el 96% de las personas morales. Además, la
simplificación permitirá a las empresas pequeñas una tributa
ción en base al flujo de caja es decir, no tendrán que pagar por
los servicios prestados o bienes vendidos a grandes empresas
que pueden tardar hasta 90 días en liquidar.
'Secretario de Desarrollo Económico

de lo Ciudad de México
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El filósofo y economista británico Jeremy Bentham (1748
1832) sostenía que la opinión pública era un control útil sobre
la autoridad de ios gobernantes y que, por tamo, los actos de
éstos debían recibirla máxima publicidad posible. "Es la única
manera de evitar que se vuelvan perniciosos", decía.
Lo que no pudo advertir el llamado padre del utilitarismo la
corriente de pensamiento que evalúa toda acción en función
de la felicidad o pesar que produce es que esa publicidad
se convertiría en el centro de atención de los gobernantes.

Para el presidente López Obrador, la constante búsqueda
de la popularidad parece ser la meta misma del ejercicio del
poder, incluso más que un medio para lograr fines.

Por eso a menudo esgrime frases como "la gente nos apo
ya" para justificar una toma de decisión. Es decir, para el la
prueba de que las acciones de su gobierno son buenas es que
la mayoría de la gente lo avale en lo personal. V, en efecto,
el mandatario lleva varios meses situado por encima de una
aprobación de 6Ü por ciento en las encuestas.

Pero los sondeos de popularidad no son suficientes para el
tabasqueño, quien forjó su carrera política en el contacto con
la gente. Necesita que lo vean, que lo toquen, que le aplaudan.
Requiere de hacerse sentir.

De ahí, las mañaneras diarias, transmitidás en vivo a todo
el país, La aparición pública convertida en acto de gobierno,

De ahí. también, las encuestas y consultas para justificar
decisiones ya lomadas.

Y, por supuesto, los mítines, en los que el Presidente se deja
arropar por ¡a multitud.
En ese sentido, nada ha sido más penoso para López

Obrador que el confinamiento generado por la pandemia.
Durante ano y medio, se ba visto obligado a limitar sus en
cuentros con ¡a gente.

Cinco de sus "informes trimestrales" un pretexto para
encabezar actos masivos en el Zócalo capitalino se vio for
zado a presentarlos, con escasa concurrencia, entre los muros
del Palacio Nacional.

A principios de octubre, en gira por Puebla y Tlaxcala,

López Obrador había adelantado que volvería a convocar
actos públicos masivos. Y dijo que el primero de ellos sería
en el Zócalo, el 20 de noviembre, fecha que, días después, fue
cambiada por el 1 de diciembre.

Luego de que. en esa misma gira, damnificados por el
huracán Grace dieron portazo en el acto que él presidia en
Huauchinango, en la Sierra Norte de Puebla. López Obrador
explicó que eso había jasado porque la gente tenía muchas
ganas de verlo.

Así que mañana miércoles pondrá fin ala sequía de baños
de pueblo que ha padecido desde 18 meses, El problema es
que eso ocurrirá cn medio de la aparición de ómicron, una
nueva variante del coronavirus, que ha llevado a distintos paí
ses no a México a reimponer medidas de confinamiento
y control de fronteras.

Paralelamente, el Presidente promueve la convocatoria a
una consulta para decidir si se le remueve del cargo. Claro, él
y sus partidarios no le llaman revocación del mandato, como
dice la Constitución, sino ratificación del mandato,

Y aunque ningún grupo representativo esté promoviendo
que salgan del poder López Obrador o alguno de los 10 go
bernadores cuya permanencia también podría ser motivo de
una consulta similar, el Ejecutivo está empeñando en que se
gasten 1 mil millones de pesos para que sus seguidores los
únicos que saldrían a votar le digan que sí quieren que se
quede hasta2024.

De hecho, una de las funciones de la Secretaría de Gober

nación es asegurar que todos los estados que gobierna More
na aponen la cuota de firmas que legalmente les corresponde
para que la consulta se convoque y se pueda llevar a cabo el
próximo 10 de abril,

"Quiero pasara la historia como un buen presidente de
México", dijo López Obrador en el mitin de celebración de
su triunfo electoral en julio de 2018.

Quizá olvida que el reconocimiento histórico suele es
tar reservado a la eficacia de los gobernantes más que a su
popularidad.
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¿Como en 2020?
 Lo que sucede en nuestro país dista mucho
a lo Que se ve en el rnundo.

Me preocupa que no les preocupe. Que a estas alturas pa
rezcan no haber entendido nada de sus errores a lo largo
de estos ya casi dos años de pandemia. Que la soberbia
y/o la incompetencia sean más grandes que su capacidad
de aprendizaje.

©
Y vaya, claro que tiene lógica y sentido ¡a decisión de
Andrés Manuel López Obrador de advertir que no habrá
cierre de actividades económicas ante un posible aumento
de contagios por la aparición de la variante ómicron de
covid 19. Lógica, porque en los últimos días hemos vis
to que ios mercados financieros no recibieron bien esta
llegada, la incertidumbre de lo que ocurrirá en el mundo
sacudió las bolsas como reacción inmediata a un nuevo
confinamiento.
Una nueva pausa ya es imposible, lo han asegura

do insistentemente funcionarios mexicanos y se entien
den las razones: la economía global apenas cía acuse de
las consecuencias de los movimientos de los últimos 20
meses y, también apenas, comienza a labrar su cami
no para la recuperación; detenerlo todo seria dinamitar
lo que sea ha construido; ha habido aumentos en la gene
ración de empleos y, aunque no se han dado con la calidad
ni la velocidad deseada, ya son señales de recuperación,
algo que. hasta hace un ano, no se tenía y ni siquiera se
pronosticaba.

©
Sin embargo. lo que sucedo en

nuestro país dista mucho a lo
que se ve en el mundo. El go
bierno de México está actuando

exactamente igual como lo hizo
en marzo de 2020, En aquel en
tonces. mientras los países del
mundo armaban sus estrategias
para hacer frente a una recién
anunciada emergencia sanitaria.
cuando el planeta entero comen
zó a familiarizarse con conceptos
como la "distancia social" y hacía
el uso de cubrebocas. un acce

sorio riguroso, aquí en nuestro
país las autoridades sanitarias,
aún en funciones a pesar de los
resultados de su trabajo, mini
mizaban aquellas medidas, pa
saban de largo las advertencias
de organismos globales, Incluso
afirmaban que un insumo como
el cubrebocas sólo abonaba a una
falsa sensación de protección. In
cluso López Obrador llamaba a
salir a las cailes, a reunimos, sus
giras Seguían lo que marcaba la
agenda. Al "detente".

El tiempo se encargó de ponerlos en evidencia: casi 300
mil mexicanos fallecidos (según el registro de la Secreta
ría de Salud), hablan más de omisiones que del comporta
miento de un virus aún desconocido.

©
Hace una semana, en Sucláfrica derecraron la última va
riante identificada de coronavirus y, de nuevo, ei titular de
la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell, repite el guión: el sábado advirtió
que las restricciones impuestas en algunos países de Eu
ropa ante este virus eran medidas inútiles, Y ayer, también,
Andrés Manuel López Obrador

Una nueva

pausa
ya es imposible,
lo han

asegurado
insistentemente
funcionarios
mexicanos

y se entienden
las razones
la economía

global apenas
da acuse de las
consecuencias
ele los
movimientos

de los Ultimos
20 meses.
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Rosa Icela Rodríguez, al ruedo
sin 'escolta'
Esta vez no irá acompañada de todo el gabinete de seguridad
nacional, como cuando fue al Senado. Va sola, este martes, al
ruedo de los diputados en San Lázaro. La secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, estará ante las
comisiones de Seguridad y de Justicia, en las que ampliará el con
tenido de las cifras del tercer Informe de Gobierno del presidente
AMLO del 1 de septiembre. Hay expectación.

¡A trabajar, señores diputados!
Larga fue la discusión ayer entre coordinadores parlamentarios en
la Cámara de Diputados por la nula producción que han mostrado
los nuevos integrantes de la LXV Legislatura. Hay ya mil iniciativas
y 350 puntos de acuerdo presentados, pero nada dictaminado ni
aprobado. Llevan ya tres meses en sus curules y resulta que muchas
de esas propuestas ni siquiera han llegado a las comisiones y se
encuentran todavía en la Mesa Directiva. Ya los legisladores están
pensando en su aguinaldo y en sus vacaciones de fin de año, y ape
nas acordaron que esta semana las iniciativas pasen a comisiones.
"Estuvimos dialogando mucho sobre el trabajo que debe haber en
comisiones los miércoles", reveló el priista Rubén Moreira.

Director de orquesta
En el marco de la gira que realizó por Oaxaca, el presidente An
drés Manuel López Obrador disfrutó tanto las notas de una
orquesta infantil que ambientó su visita que, al término de la inter
pretación, invitó a sus integrantes a tocar en el AMLC)Fest5.0, este 1
de diciembre en el Zócalo de la Ciudad de México. El encaiguito de
hacerlo posible recayó en el gobernador Alejandro Murat, quien, al
igual que los pequeños, aceptó gustoso el encargo presidencial.

Traicionada por su subconsciente
Vaya resbalón (¿o no?) el de María Elena ÁlvarezBuylla, directora
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), quien

luego de asegurar que el nuevo ¿rector del Centro de Investigación
y Docencia Económicas (CIDE), José Antonio Romero Tellae
che, era ajeno a grupos políticos, resaltó la importancia de que las
instituciones educativas no sean ajenas a la cuarta transformación.
¿Somos o no somos, pues?

Fiscalía de la CDMX

y su "vacilada distractora"
La amenaza de la fiscal capitalina, Ernestina Godoy, de pedir
al ministro Arturo Zaldívar investigar al juez que amparó a Miguel
Ángel Vázquez, fue interpretada por funcionarios del Poder Judicial
federal como mera "vacilada distractora"; y, de presentarse, le augu
raron nulo efecto. Y es que, advierten, la decisión que no gustó en el
bunker de la colonia Doctores fue reiterada por un juez y un tribunal
que, con "autonomía e independencia", exhibieron a la fiscalía por
no aportar evidencia, ni en grado mínimo probatorio, para llevar su
caso a tribunales. A ello, sumaron el hecho de que Vázquez se perfila
para volverse testigo protegido de la fiscalía local en el maxiproceso
que se avecina contra funcionarios de la administración de Miguel
Angel Mancera. "Entonces, ¿dónde está la queja?", preguntan.

Economía abierta, pese a ómicron
La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum advirtió ayer, en la
misma línea de su jefe político, el presidente López Obrador, que
no cerrara las actividades económicas de la capital del país, ya que,
aseguró, no hay información científica concluyente sobre la nueva
variante ómicron del coronavirus, detectada el 24 de noviembre en
Sudáfrica. De acuerdo con la funcionada, con los actos masivos rea
lizados en la ciudad, como el Gran Premio de México o el desfile de
Día de Muertos, no se incrementó el número de contagios e, incluso,
el número de hospitalizaciones se encuentra en su nivel más bajo.
Habría que recordar la experiencia vivida el año pasado, cuando
inició la pandemia en países de Asia y Europa antes que en nuestro
país, el cual tiene las peores cifras de mortalidad de la OCDE. Más
vale prevenir, como dicen, y esperemos no tener que lamentar...
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Gobernar con el hígado

El presidente Andrés Manuel
López Obrador arrancó la
semana muy de malas. Des

potricó contra Carmen Aristegui
y Proceso por haber publicado
una investigación que vincula su
programa social Sembrando Vida
con la fábrica de chocolates de sus
hijos, y los acusó de formar parte
del "bloque conservador", que
nunca fueron afines a su causa. Ya
sabemos que todo lo que roce con
un pétalo a su familia inmediata
lo desquicia, por lo que la reacción
no fue inusual. También el lunes,

una periodista, esta sí identifi
cada con miembros del "bloque
conservador", publicó en The Wall
StreetJournal una columna cri

tica del acuerdo presidencial que
blinda todas sus megaproyectos
para evitar que la prensa meta sus
narices o le lluevan amparos. Con
esa acción, escribió Mary Anas
tasia O'Grady, se siente como el
principio del fin de la democracia
mexicana.
Los dos momentos tienen una

conexión, no sólo por la opacidad,
sino por la forma como López

Obrador toma decisiones. En el
primer caso no existe informa
ción detallada de cómo decidió
explotar en la mañanera contra
Aristegui y Proceso, que jugaron
un papel fundamental en el des
crédito del PRI y del gobierno del
presidente Enrique Peña Nieto
que le allanaron el camino, como
lo hicieron muchos medios que
hoy son descalificados por él,
para que pudiera llegar a Palacio
Nacional. Lo que ha sucedido en
otras ocasiones previas, es que su
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vocero, Jesús Ramírez Cuevas, el
arquitecto de la polarización y jefe
de propaganda, que le tiene bien
medidos sus humores, le inyecta
insidia en la cabeza con datos
fuera de contexto y mentiras, que
fácilmente lo hacen estallar.
La forma como se refirió a Aris

tegui y Proceso refleja su poca to
lerancia, que lo hace ver muchas
veces como un político bipolar que
va del cénit al nadir a la velocidad

de la luz. Lo que publicó O'Grady
tiene un origen similar, por lo cos
mético, descontextualizado y sin
medir consecuencias, por cuanto a
la toma de decisión presidencial.
Desde hace tiempo López Obra

dor ha reclamado a sus colabora
dores las filtraciones a Carlos Loret

y a su equipo en Latinus sobre
actos de corrupción o de opaci
dad en su gobierno. El jueves 18
de noviembre Loret presentó una
investigación de Isabella González,
quien reveló que la Secretaría de
la Defensa había utilizado decenas
de empresas fantasmas para la ad
quisición de materiales y servicios
en la construcción del aeropuerto
Felipe Ángeles. Ese mecanismo,
cuando ha sido presuntamente
hecho por "opositores" de López
Obrador, detonó una investigación
inmediata de la Unidad de Inte
ligencia Financiera y el congela
miento de sus cuentas.
Como consecuencia de la re

velación en Latinus, la consejera
jurídica de la Presidencia, María Es
tela Ríos, redactó un acuerdo para
blindar las obras y se lo presentó
a López Obrador. El Presidente
recibió con alegría y satisfacción
el acuerdo que había redactado
su consejera jurídica que tuvo el
mismo cargo cuando fue jefe de
Gobierno en el entonces Distrito
Federalyprocedió apublicarlo
cuatro días después de la investi
gación de la reportera González.
Dentro de Palacio Nacional hubo

expresiones de desacuerdo con el
acuerdo, pero nadie se atrevió a ob
jetarlo e ir en contra del Presidente
ante el temor de ser descalificado
y tildado de saboteador, o de estar
contra su proyecto de gobierno.
El mal humor del Presidente

ha sido una constante desde hace
casi cinco meses, por lo cual sus
colaboradores han optado por no
encenderlo más. Varios de ellos lo
han estado tratando con enorme
delicadeza porque se ha mostrado
intolerante en varios temas que
suponían de interés particular
para él. Uno de ellos, donde Ló
pez Obrador mostró indiferencia
y desapego, es el conflicto entre
comunidades deOaxaca y Chiapas
por la zona conocida como Los
Chimalapas, cuya solución fue
una promesa de campaña desde
la contienda presidencial en 2012.
En esta ocasión, cuando se lo plan
tearon para estar atentos al fallo
de la Suprema Corte, que hace tres
semanas retomó el caso, ignoró
molesto la recomendación y dijo
que lo resolvieran la Corte y las co
munidades involucradas.
El rencor del Presidente es un

péndulo entre el coraje y el arre
pentimiento, como le sucedió tras
el cese del exjefe de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto, no por él, sino porque su
salida podría lastimar su imagen
de combate a la corrupción. Sin
embargo, un día piensa de una
forma y al otro ya cambió de pa
recer. Un botón de muestra fue

cuando al secretario de Salud,
Jorge Alcocer, y al subsecretario,
Hugo LópezGatell, los instruyó
a que desoyeran los mandatos de
una jueza y que no vacunaran a
menores de 17 años con comorbi
lidades. Una semana después, la
instrucción fue la contraria.
López Obrador llamó "her

mano" a su exconsejero jurídico,
Julio Scherer, un día después de

renunciar al cargo, pero avaló que
el fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, en una vendetta perso
nal, iniciara una investigación
en su contra. Pero Gertz Mañero

tampoco está en la confianza del
Presidente, e implícitamente lo
señala de haber sido quien filtró a
las autoridades guatemaltecas los
aviones privados que salieron de
Toluca al aeropuerto de La Aurora,
en Guatemala, con invitados a la
boda de Nieto, varios de los cuales
fueron detenidos por las autorida
des migratorias.
López Obrador cada vez se está

encerrando en su ala más radical,
que escucha con mucha aten
ción. No hay las rectificaciones
que quisieran los moderados, sino
ratificaciones. La última fue la con
firmación de José Antonio Romero
Tellaeche al frente de la dirección

del CIDE, pese a las protestas de
alumnos e investigadores y a los
señalamientos de su coordinador

de asesores, Lázaro Cárdenas, de
que las recomendaciones hechas
por un intelectual muy cercano al
Presidente habían causado mu

chos problemas por la soberbia de
los sugeridos.
En la medida en que se encierre

más en el núcleo más radical de su
movimiento, más intolerancia ve
remos de su parte, al parejo de más
decisiones tomadas con el hígado,
nada propias de un presidente.

La forma como se
refirió a (Carmen)
Aristegui y Proceso
refleja su poca
tolerancia

En la medida en que
se encierre más en el
núcleo más radical
más intolerancia

veremos de su parte
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Sin WhatsApp

El viernes, al cuarto in
tento, delincuentes ha
ckearon mi cuenta de

mensajería WhatsApp para
sacarle dinero a mis contactos
mediante la suplantación de
mi identidad. Pero, ¿qué más
sustrajeron? ¿Podrán o querrán
hacer algo más con mi infor
mación y la de mis contactos?
¿Quiénes están detrás de estos
robos? Y frente a ello: ¿qué po
demos hacer?
Reporté en Twitter en tiempo

real los intentos y el hackeo. Eso
pudo haber ayudado a que me
nos amigos fueran víctimas del
esquema donde "uno" pide que
le depositen dinero con urgen
cia. Alguien me sugirió en esa
misma red social que fuera más
explícito sobre la sustracción
para que otros pudieran evitar

una situación similar. Aquí va,
ojalá sirva.
Lo primero que tendría que

decir es que uno sólo puede
especular sobre qué hizo mal.
(Otra vez el vulnerado ponién
dose en el lugar de la culpa,
pero así estamos). Yo estoy
seguro de que tenía doble veri
ficación activada, pero qué tal
que estoy mal, que mi recuerdo
falla, que en efecto puse eso,
pero luego, cuando perdí el dis
positivo hace casi dos años, al
reinstalar las respectivas apps
ya no reforcé la seguridad. Ni
idea.
Los intentos fueron bastante

impúdicos. Llegaba un mensaje
SMS que decía que mi Whats
App estaba "siendo registrada
en un dispositivo nuevo", por
ello me adjuntaban un código

de seis dígitos. Acto seguido,
entró una llamada de un adulto
joven. Decían que querían
hablar con el "licenciado". Yo
colgaba pronto diciendo que el
"licenciado" no estaba. En las
llamadas, fueron más de una

por intento de hackeo, se oía de
trás a personas en conversacio
nes. Como si fuera un cali center
(perdón por la especulación).
Entró otra llamada, ésta con

lada de Estados Unidos. Era una
grabadora que me daba, ahora
vía sonora, el PIN. Escuché y
colgué sin más. En las siguien
tes horas llegaron otros dos
SMS de alerta con sus respec
tivas llamadas. Me sugirieron
apagar el aparato cada que lle
gaba un SMS. Lo hice. Y final
mente, alrededor de las 6 PM,
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otra llamada desde el extran
jero, no alcancé a contestar, se
fue a buzón y un par de minutos
después mi WhatsApp ya no me
pertenecía.
Consulté a amigos que saben

de tecnología. Se supone que si
uno no facilita el hackeo (dando
el PIN, por ejemplo) no debería
estar en riesgo. Quizá "mi error"
fue no tener activado el buzón
de voz, entonces "habrían" en
trado al mismo y dado que la
segunda llamada de Estados
Unidos acabó en esa grabadora,
de ahí habrían sacado el PIN y
voilá. Sí, nunca uso el buzón de
voz, y nunca le puse candado
alguno. Pero, repito, eso quiere
decir que mi fallo sería que no
levanté todas las barreras po
sibles, e imaginables, frente a

alguien que tiene tecnología y
personal para sustraer informa
ción. Como que es muy desigual
la batalla (no es queja).
Ya reportamos a WhatsApp

la cuenta. Ya intenté ponerla
de nuevo. Y ya intentaron otro
ataque.
¿Qué habría hecho distinto?

Dos cosas: al primer SMS man
dar un WhatsApp a todos mis
contactos para alertar del in
tento de hackeo.

La segunda. El verdadero
error es que, por voluntad pro
pia, convertimos a esos servicios
de mensajería en una mina de
oro digital: vaciamos y dejamos
ahí datos con los que se podría
armar un ADN prácticamente
perfecto de todos los aspectos
de nuestra vida; eso sin mencio

nar que con lo que hay en nues
tras cuentas se puede falsear
cualquier narrativa perniciosa
sobre uno mismo.
Ya fui al Telcel (donde me

ofrecieron un seguro Norton,
ajá); falta acudir a la policía
cibernética y falta decidir si
vuelvo a WhatsApp.
El verdadero error

es que convertimos
a esos servicios en
una mina de oro

Con lo que hay en
nuestras cuentas

se puede falsear
cualquier narrativa
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Dos riesgos inminentes de
la democracia mexicana

Uno es la intromisión
del crimen organizado
en los procesos elec

torales; el otro es el creciente
militarismo.

Es la respuesta que di a la pre
gunta hecha por Héctor Agui
lar Camín, quien, al finalizar
una mesa redonda sobre el

futuro del país en el marco de
la Feria Internacional del Libro
de Guadalajara, preguntó: "de
todos los riesgos aquí expues
tos, ¿Cuáles son los más más
graves?"
Durante muchos años con

sideré que la mayor amenaza
democrática del país era el ex
ceso de dinero para financiar de
forma ilegal campañas electo
rales que luego se convertía en
corrupción cuando los candida
tos ganadores tenían que pagar
a sus promotores.
Aunque ese problema sigue

siendo una amenaza, hay dos
nuevas que superan en grave

dad e inminencia a aquella.
La primera es el crimen orga

nizado como operador de cam

pañas políticas. Aunque aquel
ha venido capturando a muchos
gobiernos municipales en las
últimas décadas (en algunas
entidades más de la mitad del
territorio es presa de los grupos
criminales), fue hasta la elec
ción de este año que además
se convirtió en movilizador e

inhibidor del voto.
Hay crónicas que detallan

cómo grupos delincuencia
Ies amenazaron candidatos,
"levantaron" operadores de
campañas, forzaron la renun
cia de candidatos incómodos y
durante la jornada electoral
inhibieron el voto e incluso asal
taron casillas de votación para
alterar los resultados. Ocurrió
en varias entidades del país.
Durante muchas décadas

el enemigo a vencer para que
hubiera piso parejo era el go
bierno, quien mediante apoyos
de todos tipos distorsionaba la
competencia e inclinaba la ba
lanza a favor de los candidatos
oficiales. Si nada se hace, ese
enemigo podría ser el crimen

organizado en cuestión de po
cos años.

Sin embargo, el crimen or
ganizado es invencible para
candidatos y partidos. No solo
eso, rápidamente se daría un
proceso de selección adverso en
el que, solo aquellos que buscan
hacer negocios con el narco o
representarlo, querrán ser can
didatos en algunas regiones del
país.
La captura de gobiernos loca

les por parte del crimen organir
zado ya no sólo incluye control
de la policía local o cobro de
piso o contratos de obra pública,
sino que en algunas regiones ya
controla la venta de cerveza, la
celebración de peleas de gallos,
carreras de caballos e incluso
la operación de aeropuertos
locales.

La segunda gran amenaza a la
democracia mexicana que crece
a pasos agigantados es la mili

tarización, no sólo de la segu
ridad pública, sino de amplias
actividades civiles que incluyen
construcción de grandes obras
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públicas, operación de puertos
y aeropuertos. No sólo eso: las
Fuerzas Armadas serán benefi
ciarías del usufructo de algu
nos de esos proyectos que serán
para sus sistemas de pensiones.
El riesgo es doble: por una

parte, se corrompen las Fuer

zas Armadas y de ser "pueblo
uniformado" como dice López
Obrador, se convertirán en una
oligarquía dorada, muy al estilo
de las aristocracias castrenses
de América Latina. Por la otra,
el poder civil se vuelve rehén
de los militares, quienes no

requieren sentarse en Palacio
Nacional para ser el verdadero
factótum de la política nacional.
La suma de crimen organi

zado más militarismo genera
un binomio que pone en un
gran riesgo la sobrevivencia
sustantiva de la democracia
mexicana.
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Ómicron, el mundo
y México

A medida que la conster
nación crece por la alta
mutación de la nueva

cepa del Covid19, las reac
ciones económicas, los merca
dos financieros y las políticas
de cierres y confinamientos se
aceleran en distintas partes del
mundo.
A finales de la semana pasada

observamos con preocupación
los daños a la cotización del
peso mexicano, junto con cie
rres ordenados por algunos go
biernos europeos. Ayer mismo
el presidente Biden llamó a la
preocupación atenta, pero no al
pánico.

Las características de ómicron
según ha designado la Organi
zación Mundial de la Salud la
definen como una cepa alta
mente contagiosa por su muta
bilidad: cambia rápidamente y
se adapta al organismo huésped
para intentar romper el có
digo y penetrar el núcleo de la
célula. Es como si el virus se hi
ciera más pernicioso y ofensivo.
Los gobiernos serios del

mundo en los que México tris
temente no se encuentra han

determinado acelerar refuer
zos de vacunación, al tiempo
de medir y evaluar la propa
gación de la nueva cepa para

determinar eventuales cierres y
confinamientos.
En México, el presidente

López Obrador no sólo deses
timó la agresividad de la nueva
cepa, sino que convocó a miles
de ciudadanos a un festejo ab
surdo en plena pandemia, en
el Zócalo capitalino. La celebra
ción de sus tres años suena a
fiesta frivola, insensible y fran
camente irresponsable cuando
la estrategia debiera ser evitar
concentraciones y evaluar me
didas preventivas. Pero aquí lo
que importa es el espectáculo,
no la vida de las personas. Por
supuesto su mayor porrista y
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seguidora incondicional, la
señora Sheinbaum dijo que en
la Ciudad de México no habría
cierres ni restricciones.
Todo esto sucede cuando el

ritmo de vacunación ha dismi

nuido por razones que igno
ramos y que, además, nadie
explica ni informa. Según los
reportes de la Secretaría de
Salud, existen en bodega más
de 40 millones de vacunas que,
inexplicablemente, no se distri
buyen entre la población.
El gobierno presume que

tiene más de 132 millones de
vacunas colocadas, lo que sig
nificaría según sus propios
números apenas el 50% de la
población con dosis completa.
Según los epidemiólogos de la
OMS, un país fortalecerá sus
niveles de defensa frente a una
nueva ola de cepa agresiva 
ómicron en la medida en que
sus índices de vacunación con
refuerzo tercera dosis su
pere niveles del 6570% de la
población.
En México no hemos comple

tado la segunda dosis, falta más
de la mitad del país de tener
esquema completo, olvídese us
ted de tercera dosis de refuerzo.
Conclusión: estamos en una

situación vulnerable ante la
eventual llegada de ómicron a
México.
El gobierno federal ha pe

leado hasta en tribunales el he
cho de no vacunar a menores de'
18 años, cuando Europa entera
y Norteamérica ya dieron ese
paso.
¿Qué propósito podría tener

ya pasaron las elecciones
guardar 40 millones de dosis?
¿Para qué? No se trata de enca
recer el producto, considerando
que es de distribución gratuita.
¿Por qué el gobierno no ace
lera sus sistemas de vacunación
cuando sus propios inventarios
señalan existencia? Nadie lo
puede explicar. Antes decían
que estaban en tránsito, pero
son muchos millones para estar
en traslado.

Así que nos espera un fin de
año peligroso. Con fiestas y

concentraciones, en el juego
irresponsable y cínico de los
aplausos en la plaza pública,
cuando esta nueva y muíante
cepa acecha el horizonte.
Como las autoridades no emi

ten una sola directriz de protec
ción ciudadana, lo invito a que
lo haga usted, con su familia y
asuma todas las medidas pre
ventivas para evitar contagios
crecientes de fin de año.
Estados Unidos tiene una

ruta ascendente en contagios 
antes de ómicron que apunta
al 27% al alza, mientras que su
cifra de defunciones va 10% a
la baja. Esto se debe al éxito de
su extendida y eficiente cam
paña de vacunación pública,
abierta y universal. Con todo y
que existe un 1822% (depende
el Estado) de población reacia
a la vacuna.
En México se derrumba la va

cunación, esconden las vacunas
nadie entiende por qué y en
vían mensajes de fiesta y cele
bración como si no pasara nada.
Mejor cuídese.

Estamos en una situación vulnerable ante la
eventual llegada de ómicron a México
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Regalazo
aSlim

UE SABIO
EL señor"¡Qmigrante de
San Quin
tín cuando

me recomendó: 'separe al poder
económico del poder político; así
como Juárez separó al poder reli
gioso del poder civil".
Así machacaba, una vez más,

el presidente Andrés Manuel
López Obrador apenas el 30 de
septiembre pasado, para dejar
claro que su gobierno, el de la
4T, pintó su raya con los grandes
empresarios.
Pero la relación con Carlos

Slim va en total sentido contra
rio a su narrativa: cada día queda
más claro que el inquilino de Pa
lacio Nacional paga con amor el
creciente amor que el ingeniero
le profesa.
Más allá del trato recibido por

Carso tras la caída del tramo ele
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vado de la Línea 12 del Metro, o de que oficialmente ingresó a su Consejo
Asesor Empresarial, el tabasqueño le cumplirá al magnate un viejo sueño.
El Instituto Federal de Telecomicaciones (IFT), que preside Adolfo Cue

vas, ya se apresta a aprobar a Claro Video, una empresa de Slim Helú, el
otorgamiento de la concesión del servicio de televisión de paga.
Fuentes del regulador adelantan que la fecha del pleno en el que se subiría

el expediente para votar esa autorización a la empresa especializada en ser
vicios de streaming va a ser el próximo 20 de diciembre.
Claro Video es una compañía que pertenece al mismo grupo económico de

Telmex, Telnor y América Móvil, que son las que expresamente tienen la pro
hibición de ofrecer televisión.
Pero el IFT ya preparó un estudio sobre convergencia que estima otorgar a

Claro la "Concesión Única" para ofrecer cualquier tipo de servicio, lo que im
plica darle la vuelta a su propia prohibición.
Mientras Cuevas concentra esfuerzos en permitir que el Agente Preponde

rante incursione en televisión, López Obrador busca cumplir su promesa de
llevar Internet a todos los rincones del país, donde Slim es un jugador clave
en ese objetivo de la 4T.
El IFT permitirá al grupo económico de Slim ofrecer servicios de televi

sión tras una solicitud presentada por la empresa hermana de Telmex, que
dirige Héctor Slim, y América Móvil, de Daniel Hajj.
Como es una filial, no le aplica la restricción contenida en la Condición 1.9

de los títulos de concesión de Telmex y Telnor, de ahí que Claro Video presen
tara su solicitud el 8 de diciembre de 2018.
Tres años, los mismos que el tabasqueño celebrará con tanta estruendosi

dad este miércoles en el Zócalo, le llevó al regulador de las telecomunicacio
nes, analizar esa solicitud y encaminar la autorización.
Lo que tanto soñó el hombre más rico de México y Latinoamérica, y el nú

mero 16 del mundo, se lo hará realidad no los gobiernos de Vicente Fox, Fe
lipe Calderón o Enrique Peña. Se lo cumplirá López Obrador.

LA AUTOPISTA BARRANCA LargaVen
tanilla se convirtió en una obsesión

para el presidente
Andrés Manuel
López Obrador y
para elgobernador
de Oaxaca, Alejan
dro Murat. Al fi
nal de su mandato
va a ser una carre

tera con un altísi

mo impacto social
porque acortará

de seis a solo dos horas el traslado de
Puerto Escondido a la ciudad capital.
Es una vía que lleva construyéndose
10 años. Para Murat también va a re
presentar el cierre con broche de oro
de su administración el año próximo.
Asimismo, le subirá los bonos al sub
secretario de Infraestructura, Jorge
Ñuño, a quien el propio tabasqueño
le encomendó el proyecto desde que
estaba en la Unidad de Inversiones
de la Secretaría de Hacienda. Ñuño
se ve ya como secretario, desplazan
do a Jorge Arganis, quien brilló por
su ausencia en la gira de dos días por
ese estado. Pero que no coma ansias,
porque puede caerse. Fernando Pal
ma Soto, su director Coordinador de
Seguimiento a Títulos de Concesión
de la Dirección General de Desarro
llo Carretero, está siendo investi
gado por ser gestor y enlace directo
entre constructoras y Altor Finan
zas e Infraestructura, el despacho de
consultoría fundado por Fernando
Apórtela, Dionisio PérezJácome,
Carlos Montaño y Alejandro Poi
ré. En el tema ya está metido el mis
mo secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, que ya le congeló al
propio Ñuño el tercer paquete de in
fraestructura por sus nexos con Altor.
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AYER ENTRE LAS 9:55 y las 10:05 de la
mañana se perdió total comunica
ción en el Centro
de Control Méxi
co. Durante casi 10
minutos se queda
ron incomunica
dos controladores
y pilotos (lado ai
retierra), como
controladores con

aeropuertos ad
yacentes (tierra

tierra). En cuanto inició la falla, se le
pidió a todas las torres de control que
no dieran orden de despegue a nin
gún avión hasta nuevo aviso, mien
tras que los que estaban en el aire se
les pidió se mantuvieran en patrón de
espera. De acuerdo con el personal
de ingeniería, durante cinco minutos
falló el equipo de comunicación Fre
quentis. Los aviones se mantuvieron
en tierra para evitar accidentes. Hubo
pasajeros afectados por varias demo
ras. Según especialistas, una inco
municación de este tipo es muy grave
porque pone en riesgo la seguridad de
las operaciones, ya que en caso de una
pérdida de señal en los radares, las
frecuencias de comunicaciones ope
rativas pueden ayudar a garantizar la
seguridad. Pero sin métodos de comu
nicación esta tarea sería imposible.
Otra más que pega a Servicios a la Na
vegación en el Espacio Aéreo Mexica
no, que dirige Víctor Hernández.
MAÑANA LA PRIMERA Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
deberá resol
ver la facultad de
atracción número

410/2021, promo
vida por el ministro
Juan Luis Gon
zález Alcántara,
con la finalidad de

que esa sala conoz
ca y resuelva el re
curso de revisión

cuyo fondo estriba en analizar sobre
la constitucionalidad del No Ejerci
cio de la Acción Penal en contra de los
hermanos y familia Jenkins. Polémico
caso relacionado con el destino de más
de 700 millones de dólares que pelean
Roberto y Guillermo Jenkins y que
involucra también el control de la Uni
versidad de las Américas de Puebla, un
asunto en el que también tienen inte
reses el Fiscal General de la República
Alejandro Gertz Mañero y el gober
nador Miguel Barbosa.

AYER SALIÓ EL fallo de la licitación para
los vales de fin de año de la CdMx. Solo
llegaron la francesa Sí Vale de Gerar
do Yepezyla mexicana TENGO!, que
dirige José Antonio García, una de
las verticales de Broxel, de Gustavo
Gutiérrez. Fueron 31 rondas donde
estas empresas pujaron por el contra
to. TENGO! ofreció el mayor descuen
to, 4.27%, con el cual se garantizó un
ahorro de poco más de 262 millones
de pesos en dos paquetes, uno de 131
millones y otro de 31 millones. El aho
rro era el punto nodal para el gobier
no de Claudia Sheinbaum, y de ahí la
reposición del proceso de licitación la
semana antepasada y el nuevo fallo de
este limes. El contrato es por tres mil
852 millones de pesos.

TAN PRONTO COMO ayer mismo fue el
pleno extraordinario del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones en el que
se designó finalmente al conciliador del
concurso mercantil de Altán Redes. Tal
cual le adelanté, se nombró a Gerar
do Sierra, quien ya había venido fun
giendo como visitador de esta empresa
concesionaria de la red compartida que
preside Bernardo Sepúlveda y que di
rige Salvador Álvarez. La compañía
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arrastra un pasivo cercano a los 30 mil
millones de pesos, de los cuales, alrede
dor de 15 mil millones están contraídos
con Nacional Financiera, que coman
da Juan Pablo de Botton, y Banobras,
que capitanea Jorge Mendoza.

SI BIEN EN Palacio Nacional ya hicieron
un análisis político de la inviabilidad
de la contrarreforma eléctrica en los
términos como los mandó Andrés
Manuel López Obrador el pasado
30 de septiembre, lo que sí no podrá

quitarle ni la oposición ni el Poder Ju
dicial, incluida la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, son los dientes
para rescindir contratos que en la 4T
califican de leoninos. En particular
varios de la española Iberdrola, que
encabeza José Ignacio Sánchez
Galán. La negociación la dejó en cur
so Julio Scherer en la Consejería
Jurídica y es otro expediente que re
tomó el secretario de Gobernación

Adán Augusto López.
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ZANCOS. La presidenta
de la Comisión de Derechos
Humanos de la Cámara Alta,
Kenia López dijo que a tres
años del gobierno de AMLO
ya os hora de implementar un
plan para frenar la inseguri
dad. "Estamos hablando de
100,000 asesinatos etí este
gobierno dé López obrador,
la realidad es que las muje
res .salen de su casa y na sé
sienten seguras, la realidad
esqueel robo en él transpor
te públicoes brutal todas los
días", consideró.

CONTORSIONISTA, La

procuración de justicia está
quedando a deber para ga
rantizar justicia a víctimas de
violencia feminicida, conside
ra Fabiola Alanís Sámüno, titu
lar de la Conavim. Luego de
que diera a conocer que la de
pendencia acompaña a bsca
sos de la fotoperiodista María
del Sol Cruz Jarquín y de la en
tonces candidata a segunda
concejal del Ayuntamiento de
juchitán, Óaxaca, Pamela Itza
ramaylerán, ocurridos en junio
del 201 8.

PELOTA. Se está gestando
una nueva vuelta de tuerca en
la saga del abogado Víctor
Manuel Álvarez Puga, quien
enfrenta una orden de apró
hensión. Al parecer ha busca1
mdesdsel extranjero, dorr
de actualmente se encuentra,
acíjgpspD. Ib pjlpeb crite
rio efe oportunidad; PQr<3 ello;,
comenta gente cercana al cg
so, ^dice:diSpuestó a.dár in
formación sobre funcionarios
;dé la actual administración fe

;d;éial involucrados en posibles
actos sfe Corrupción.
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La crisis ele los partidos

El triunfo de López Obrador en las
elecciones presidenciales de 2018
vino precedido de una crisis en el
sistema de partidos políticos. Desde
la década de 1990 hasta 2012, la

votación en las elecciones federales estuvo
concentrada en tres grandes partidos: PRI,
PAN y PRD. La competencia electoral y la al
ternancia en el poder, los signos distintivos de
la democratización, giraron en torno a estas
tres alternativas.

El punto de quiebre tuvo lugar en las elec
ciones de 2015. Por primera vez, el por
centaje de votación que PRI, PAN y PRD ob
tuvieron cayó por debajo del histórico 80
por ciento. En las siguientes elecciones de
2018, la mayoría del electorado votó por
opciones políticas distintas a los partidos
tradicionales. En 2021, la votación a favor
del PRI, PAN o PRD llegó a penas al 41 por
ciento.

La crisis del sistema de partidos coinci
dió con la formación de Morena en 2014,
un partido político que nació como un des
prendimiento del PRD, agrupado en torno
a quien había sido su candidato en las dos
elecciones presidenciales anteriores. Levan
tar un partido político desde abajo tuvo sus
costos, pero resultó a la larga un acierto.

López Obrador tuvo la opción de reto
mar el control del PRD, un partido que di
rigió por casi tres años, entre 19961999.
Pudo intentar imponerse sobre la tribu do
minante al interior del Sol Azteca e impedir

que se concretara la negociación del Pac
to por México, el acuerdo entre PRI, PAN y
PRD para aprobar las reformas estructurales
durante la presidencia de Peña Nieto.

Pero la formación de Morena permitía a
López Obrador presentarse como algo nue
vo y así tratar de capitalizar el apetito del
electorado por una alternativa distinta a los
partidos tradicionales. Desde la década de
1990, en muchas partes del país los votan
tes habían conocido la alternancia de parti
dos en el ámbito local entre candidatos del

PRI, PAN y PRD. En el gobierno federal, ha
bían vivido dos gobiernos del PAN y el re
greso del PRI. La insatisfacción con los resul
tados, sin embargo, persistía. El deseo de
experimentar algo distinto iba en aumento.

El ascenso de Morena rumbo al 2018 tuvo
sus catalizadores durante el gobierno de Pe
ña Nieto. Mucho se ha dicho sobre los escán
dalos de corrupción como la Casa Blanca,
la Estafa Maestra y los sobornos de Odebre
cht, que desde luego minaron la credibilidad
del PRI. Poco se ha analizado el impacto en
la opinión pública de otros eventos, que fue
ron igual o más destructivos para el gobierno
de Peña Nieto.

El triunfo sorpresivo de Donald Trump en
las elecciones de noviembre de 2016 rever
beró con fuerza en la política mexicana. Cau
só una fuerte devaluación del peso, obligó al
Banco de México a elevar tasas de interés y
desaceleró la economía. No sólo causó incer

tidumbre entre los inversionistas, sino también
desasosiego en la opinión pública ante la po
sible terminación unilateral del TLCAN. Las du

das no se despejaron hasta la renegociación
del acuerdo comercial, que Trump prefirió con
cluir después de las elecciones mexicanas.

A esto hay que añadir el manejo desastro
so de la liberación de los precios de la gasoli
na. El "gasolinazo" de enero de 2017 desa
tó una ola de protestas, bloqueos y saqueos
en las principales ciudades del país. El dete
rioro en el "humor social" que causó fue el úl
timo clavo en el ataúd de las aspiraciones del
PRI para mantener la presidencia de la Repú
blica en 2018.

El PAN, que tuvo una importante recupera
ción en las elecciones locales de 201 ó, llegó
dividido al 2018. Su dirigencia nacional trató
de compensar su incapacidad para mantener
la cohesión interna con una alianza con PRD

y Movimiento Ciudadano. Pero la unidad pa
rece no tener sustituto. En 2018, el PAN con
siguió el peor resultado electoral en más de
dos décadas.

La política se mueve en ciclos. Morena ha
dejado de ser la alternativa "nueva" que pare
cía ser hace unos años. Tiene el desgaste pro
pio de un gobierno sin resultados y con algu
nos retrocesos graves. Además, la sombra de
la división acecha, de cara a la sucesión presi
dencial. El péndulo parece iniciar su recorrido
de regreso. Falta ver si la oposición esta pre
parada para aprovecharlo.

*ProfesórdelCIDE
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La semana pasada vimos un proce
so muy desaseado de la sucesión
en el Banco de México. La sorpre
siva nominación de Victoria Ro
dríguez Ceja ¡VRC) trastornó a los

mercados y nunca sabremos bien a bien
qué fue lo que llevó a López Obrador a
arrepentirse de que Herrera fuese el próxi
mo gobernador. Cuestionar a VRC no es
misoginia, había por lo menos cuatro mu
jeres más capaces para el puesto.
Lo más perturbador es que VRC incum

ple con dos requisitos del artículo 39 de
la Ley del Banco de México que es "ha
ber ocupado, por lo menos durante cin
co años, cargos de alto nivel en el sistema
financiero mexicano" y tener "reconoci
da competencia en materia monetaria".
Lo último es fundamental, pues el princi
pal quehacer de Banxico es la política mo
netaria. Si en el Senado se aplicara es
trictamente la ley, ya sólo por esas faltas
no debería de ser considerada. Pero sa

bemos que los legisladores estiran la ley
y cierran los ojos. Recuérdese la aproba
ción ilegal de Paloma Merodio en 201 7
para ser miembro de la Junta de Gobier
no del Inegi.
Lo que evidencia su inexperiencia en

materia monetaria es que el mismo secre
tario Urzúa no la haya nombrado como
integrante de la Comisión de Cambios. La

ley establece que ésta se integra por el titular
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, quien la preside y dos subsecretarios
de la misma, además del gobernador y dos
subgobernadores de Banxico. El subsecreta
rio del ramo es uno, y lo lógico era que VRC
ocupara el otro lugar. Pero por su desconoci
miento de la materia, optaron por integrar al
Procurador Fiscal Carlos Romero, que tiene
rango equivalente de subsecretario.
No conocemos sus habilidades de co

municadora, y no tiene publicaciones de in
vestigación ni actividad docente. La destre
za didáctica para comunicar va más allá de
explicar públicamente la política monetaria;
deberá tener una interlocución fluida perma
nente con los principales banqueros e inver
sores de los mercados mundiales, además
de la interacción con sus pares como Powell
y Madame Lagarde. Dialogar con ellos no
solo es una cuestión de hablar bien inglés, si
no de hablar el inglés técnico.
En la parte administrativa será la gerente

del Banco, otra tarea de arduo aprendiza

je. El Banco es muy complejo y tendrá que
estar al día sobre varios temas: el jurídico,
operaciones, emisión, recursos humanos, es
tabilidad financiera, los sistemas de pagos y
las complejidades del área de investigación
económica.

Para iniciar su periodo bajo circunstan
cias tan críticas como una alta inflación de

más del doble que la meta y en la antesala
de un ciclo de alzas de tasas de interés de

la Reserva Federal, la gobernadora requeri
rá temple, autoridad, conocimientos técnicos
y pericia monetaria. Una gobernadora con
esas características da credibilidad a la insti

tución y seguridad a los mercados.
Al final, no sabemos bien a bien quién es

Victoria Rodríguez Ceja e inquieta que la gu
bernatura la vaya a ocupar una economista
inexperta para el cargo. No dudo que tenga
la capacidad para aprender nuevas discipli
nas. Pero el problema es que esa curva de
aprendizaje puede ser muy larga y costosa
para Banxico y para el país. Darle el benefi
cio de la duda cuesta.
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África necesita
vacunas, nos lo
recuerda ómicron

La mirada mundial se dirige hacia Áfri
ca, región de origen de ómicron, la nue
va variante del Covid19.

Algunos países han decidido cerrar
sus fronteras a ciudadanos africanos de

países como Sudáfrica, Zimbabue, Nami
bia, Botsuana, Lesoto y Mozambique, terri
torios en los que han aparecido casos de Co
vid19 con la variante ómicron.

El Secretario General de la ONU, Antonio
Guterres, pide que no se les aisle ni se les cul
pe por la propagación del virus con la nue
va variante. "La gente de África no puede
ser culpada por el inmoralmente bajo nivel
de vacunación disponible en el continente".

La ONU tiene razón.

Apenas tres de cada 100 personas han si
do completamente vacunadas en los países
más pobres, según la Universidad de Oxford,
pese a que existen vacunas desde hace casi
un año. En África, la cifra es de 7%, aunque
hay países donde prácticamente nadie ha si
do vacunado, como Burundi (0.0025%) y Re
pública Democrática del Congo ¡0.06%), pu
blica ElPaís (28 de noviembre).

En Estados Unidos y la Unión Europea el
porcentaje de personas vacunadas es de
69%y 70%, respectivamente (Our World in
Data).
El mecanismo Covax para la inmuniza

ción de los países con menores ingresos solo
ha logrado financiar 433 de los 2,000 millo
nes de dosis que debían cubrir la vacunación
completa del 20% de la población mundial.

El virólogo camerunés John Nkengasong,
director de los Centros de África para el Con
trol y la Prevención de las Enfermedades, no
se equivocó en marzo pasado cuando pro
nosticó que vendrían restricciones a los via
jes provenientes de África porque "se conver
tiría en el continente del Covid19" (ElPaís).

Nos hemos equivocado al pensar que un
mundo amurallado y con fronteras físicas es
la solución para evitar la propagación del vi
rus. La viróloga Nicksy GumedeMoeletsi,
de la oficina de la OMS en la República del
Congo nos recuerda que, "mientras sigamos
con una cobertura de vacunación tan baja,
brindaremos la posibilidad de que las varian
tes se diseminen. África necesita vacunas".

Las cifras oficiales sobre el impacto del Co
vid19 en África revelan que no supera los 9
millones de contagios y alcanza las 223,000
muertes, números considerados bajos para el
tamaño de su población total, aunque se sa
be que el virus ha circulado mucho más de lo
que revelan las estadísticas.

La pedagogía que nos ha dejado el paso
de! Covid19 por el mundo es amplia y de
be de ser comprendida. Si no queremos sor
presas desagradables a través de nuevas va
riantes, lo mejor es que regiones como África
avancen en la tasa de vacunación.

La vacunación ha demostrado una eleva

da eficacia para evitar la fase más peligrosa
del virus, pero el contagio sigue dependien
do del comportamiento individual y del uso
de las medidas de protección sanitarias.

El virus ha demostrado que el planeta Tie
rra es pequeño y no tiene fronteras.
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Al ser cuestionado sobre la nueva varian
te Ómicron del virus SARSCoV2 durante
su conferencia de prensa de ayer, el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor trató de minimizar la gravedad que

podría tener esta nueva manifestación del coronavirus
SARSCoV2.

Primero descartó que se vayan a cerrar nuevamente
las actividades porque "hemos avanzado mucho en la
vacunación y seguimos vacunando, y vamos a intensifi
car todo el programa de vacunación".

¿Hemos avanzado mucho en el programa de vacu
nación contra el COVID19?

Hasta ayer sólo el 49.9% de la población mayor
de 18 años estaba completamente vacunada, mientras
que otro 9% sólo había recibido una de las dos dosis re
queridas. Esto significa que el 41.1 % no ha sido vacu
nada por alguna razón u otra y que si a este porcenta
je se le añade el 9% que está parcialmente vacunada,
tenemos que el 50.1 % de la población no tiene protec
ción contra las variantes Delta u Omicron.

El problema que enfrenta el país es mayor si se toma
en cuenta que los estudios demuestran que ninguna de
las vacunas anticovid protege durante más de seis meses.
Por eso en cada vez más países se están aplicando vacu
nas de refuerzo, sobre todo a los mayores de 60 años.
Al 50.1 % de adultos mayores de 18 años que están

parcial o totalmente desprotegídos hay que añadir las
miles de personas que fueron totalmente vacunadas an
tes del 1 de junio pasado en vista de que han perdido
la protección que en un momento les proporcionaron
las dosis recibidas.

Oficial e inexplicablemente, el programa de vacu
nación contra el Covid19 en personas mayores de 18
años concluyó el 29 de octubre, pero sería conveniente

que el gobierno informara cómo va a lograr vacunar al
41.1 % de los que no han sido vacunados, cómo va a
aplicar la segunda dosis al 9% que la requiere y cómo
va a aplicar la tercera dosis a quienes llevan seis meses
o más de haber sido vacunados.

AMLO dijo que "no hay elementos para preocupar
nos, no hay motivos de riesgo (...) no hay todavía infor
mación sólida si esta variante es más peligrosa que las
otras variantes (...) en cuanto a contagios y fallecimien
tos no hay todavía información (...) Tampoco hay infor
mación que las vacunas no sean efectivas para enfren
tar esta variante..."

El presidente cree que no debemos preocuparnos an
te la aparición de una nueva variante después de que
en nuestro país el Covid19 ha matado a por lo menos
730,384 personas (293,449 hasta el domingo pasa
do de acuerdo a la Secretaría de Salud más 436,935
muertes en exceso hasta el 25 de octubre, también de
acuerdo a la SSa).

La verdad es que sí debemos preocuparnos porque
si bien no hay información que indique que Omicron
es más peligrosa que Delta o el virus original, tampoco
se sabe que no lo sea. Como tampoco se sabe qué tan
efectivas son las vacunas existentes. Lo que sí se sabe es
que las primeras investigaciones señalan que puede ser
500% más contagiosa que el coronavirus original ¡Del
ta es 70% más contagiosa).

Pese a que su gobierno no ha sabido enfrentar la
pandemia, Andrés Manuel ha logrado convencer a sus
seguidores de que las cosas se han hecho muy bien.
Por eso puede darse el lujo de minimizar la peligrosi
dad de Ómicron a sabiendas de que seguirá siendo
popular aunque por esta nueva variante mueran miles
de personas más.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Exorcismos en Morena
Apenas fue un trienio. Sergio y Julio César

Carmona Angulo, especializados en el au
totransporte, se acercaron a los candidatos de
Morena a munícipes y diputados de Tamauli
pas, desde las elecciones del 2018.

Dispuestos a invertir en una nueva clase política local, pe
ro sobre todo en combatir al gobierno panista de Francisco
Javier García Cabeza de Vaca, los empresarios —ori
ginarios de Reynosa— tenían una flotilla de camionetas SUV,
blindadas, que ofrecían a los candidatos. Sin compromisos.
¿De buena fe?

Lalo Gattas, alcalde de Ciudad Victoria, y el diputado fede
ral Erasmo González, de Ciudad Madero, están entre los
morenistas que usaron esas unidades y también, aeronaves
privadas —entre ellas un Hawker 400 matrícula XAETP—,
como también lo hicieron el senador Améríco Villaireal y
la expresidenta nacional del partido, Yeidckol Polevnsky
Gurwitz. Su presencia en recientes festejos de la familia Car
mona en San Pedro Garza García también está confirmada.

El asesinato de Sergio Carmona —ocurrido hace 10
días— sacudió a la cúpula morenista de Nuevo León yTa
maulipas, donde está en curso el proceso interno para defi
nir al candidato a la gubernatura. El líder del Congreso local,
Armando Zertuche, exigió públicamente que sean acla
radas las relaciones de los aspirantes a la nominación con los
polémicos empresarios.
Mal i Ortiz, exalcaldesa de Reynosa y exsenadora pa

nista, había pedido incluso antes quedar al margen de cual
quier sospecha. Su hijo, Carlos Víctor Peña, compitió por
la alcaldía de aquella ciudad fronteriza y la gobierna, des
de hace tres meses.

"De ninguna manera, una servidora o algún familiar ha re
cibido de parte de los empresarios Carmona ningún apoyo

económico ni en especie", expuso Ortiz en una carta enviada
a este espacio, donde se hizo eco de versiones locales sobre
el particular. "A lo largo de 20 años que he servido a Méxi
co y a los tamaulipecos, siempre me he conducido de mane
ra honesta y transparente y de ninguna manera aceptaré que
me relaciones con actos ilícitos".

Camerino Eleazar Márquez, exrepresentante del
PRD ante el INE, presentó una denuncia de hechos ante la
FGR para que la autoridad ministerial deslinde los nexos de
los funcionarios morenistas con presuntos integrantes de or
ganizaciones criminales, entre ellos los hermanos Carmona.

El senador Villarreal y Maki Ortiz están al frente de las en
cuestas que — por encargo de la dirigencia de Morena en Ta
maulipas— serán puestas a disposición de la Comisión Na
cional de Elecciones. Enseguida aparecieron el alcalde de
Ciudad Madero, Adrián Oseguera Kernión, y el coor
dinador estatal de los programas federales, Rodolfo Gon
zález Valderrama, quien junto con la exdiputada federal
Olga Patricia Sosa, fue propuesto por los consejeros na
cionales para la auscultación.

El pasado fin de semana, el delegado del CEN de More
na en la entidad, Ernesto Palacios, se reunió en Ciudad
Victoria con los precandidatos para confirmarles que este
martes 30 validará las sextetos que serán sometidas al proce
so de evaluación, previo a la designación de los candidatos.
Para completar la lista —por paridad de género— se inclui
ría a la senadora Lupita Covarrubias.

Los representantes de Mario Delgado en las seis entida
des donde se definirán a los candidatos por encuestas, han
dado certezas a los aspirantes, quienes con sus propias me
diciones reclaman ser incluidos en las mediciones.

En Quintana Roo, la ampliación de la lista abriría espacio
a Rafael Marín Mollinedo, actual responsable del Co
rredor Interoceánico. En Oaxaca, al exdírectordel ISSSTE,
Luis Antonio Ramírez, Y en Hidalgo, al senador Julio
Menchaca.

Las mediciones que actualmente circulan son contunden
tes: los senadores José Ramón Enríquez, en Durango, y
Susana Harp, en Oaxaca, son los más competitivos. Las
ponderaciones de la Comisión de Elecciones y —sobre to
do— el visto bueno de Palacio Nacional están pendientes.
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Pesadilla beisbolera
y verde
Durante el partido en el que el León, mi equipo fa

vorito, pasó a semifinales en la liguilla, me la pa
sé comiendo sabrosas botanas del Bajío, sin ex
cluir las "guacamayas" y, para rematar, un pollo
placero con enchiladas estilo del tradicional "co

do" de la ciudad zapatera.
El partido terminó después de las diez de la noche. Hacía

frió. Me puse guantes y calcetines de invierno. Me arrellané
en mi sillón reclinable. Ahito de comida, un sopor inexorable
me invadió. De repente estaba yo vestido de verde, pero no
el verde esmeralda que es el color de mi equipo. Sino un to
no de verde más subido: verde militar. Así vestíamos todos los
que estábamos en una reunión. El país se había militarizado.
Los ciudadanos, sin excepción, teníamos que usar el cabello
cortado de casquete corto. Obviamente, los totalmente calvos
estaban exentos de esta obligación. Nadie podía usar barba,
únicamente estaba permitido dejarse el bigote, siemprey cuan
do éste fuera lo más parecido al del general Luis C re sendo
Sandoval quien gobernaba la República durante los innings
en los que el, aún, ¡efe del Ejecutivo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, no le tocaba pitchar o batear. Por este motivo
el general Sandoval renunció a la Secretaría de la Defensa pa
ra asumir la figura política denominada: Presidente designado.
Tres factores se conjugaron para llegar a ese estado de

cosas, uno: el éxito obtenido en el 2022, por el primer man
datario López Obrador en la revocación de mandato, acon
tecimiento del que surgió la idea de proponer otra consulta
popular, que por supuesto fue ganada por el presidente y sus
leales, para que la 4T se fuera a extrainnings; es decir que
el gobierno de AMLO permaneciera mientras los, llamados

conservadores, le ganaran a los, autoproclamados liberales;
o la derecha le ganara a la izquierda, o viceversa, un partido
de béisbol, cuyo home run de desempate sería el encarcela
miento de alguno de los expresidentes del siglo XXI. Por cier
to, en dicha contienda beisbolera, por decreto presidencial,
quedó prohibido el robo de bases.

La segunda causa fue que la selección mexicana de fútbol
perdiera en la primera ronda del Campeonato Mundial de
Qatar 2022, donde llegó al ganar el repechaje, por penaltis,
a Nueva Zelanda. La desilusión de la afición fue tal que una
turbamulta destruyó el edificio de la Federación Mexicana de
Fútbol. Se constituyó la Federación Nacional del Deporte; al
frente de la misma quedó Alfredo Harp Helú; se instituyó
el béisbol como el deporte nacional. El fervor por éste depor
te cundió de tal manera que la política de "abrazos, no ba
lazos", fue cambiada por la de "ni balazos, ni abrazos: ba
tazos". Se fundó la liga internarco donde los cárteles dirimen
sus rivalidades a través del juego de pelota.

La tercera circunstancia que repercutió y trastocó la vida
nacional, fue el efectivo cumplimiento y puntual entrega por
parte del Ejército, de las obras y proyectos estratégicos más
importantes del sexenio de la 41, esto es el Aeropuerto Felipe
Ángeles; el Tren Maya; el ferrocarril Transístmico; y la conver
sión del Estadio Azteca en parque beisbolero.

La clasemediera colonia del Valle cambió su nombre, aho
ra es conocida como colonia Beto Ávila. Mi casa está en
la avenida Fernando Valenzuela. El lema de la UNAM
"por mi raza hablará mi espíritu" fue modificado por una pa
ráfrasis de una frase de Yocji Berra: "las licenciaturas no se
acaban hasta que se acaban".

Sin saber que hago ahí, me encuentro en la glorieta don
de estuvo muchos años el monumento a Colón, el cual se pre
tendió sustituir por el de Las Mujeres que Luchan, en donde
en este momento va a inaugurarse la estatua al Pelotero Des
conocido. Agitado, despierto. Me doy cuenta que tuve una
pesadilla. A mi alrededor todo es normal, menos un detalle:
en mi mano izquierda el guante de lana con el que la abri
gaba fue sustituido por un guante Newman. ¿Estaré jugando
en primera base?
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Oposición: clases de
El Arte de la Guerra
José Fonseca

nexplicable el impulso de los grupos y organiza
ciones de oposición por ser parte de la carrera
por la candidatura presidencial del partido ofi
cial que puso en marcha el presidente Andrés
Manuel López Obrador, fiel a su lema de

"política es tiempo".
Se confunden tantos políticos y analistas al no

aceptar que el presidente López Obrador cambió el
escenario, ahora es suyo, y que hombre del poder,
aplastará a cualquier opositor que saque prematu
ramente la cabeza.

Sun Tzu en el "Arfe de la Guerra": "ganará
quien sabe cuándo luchar y cuándo no luchar... só
lo debemos luchar cuando las condiciones son pro
picias". Hacen mal en jugar en los tiempos del presi
dente y no intentar cambiarle el juego.
Reforma Eléctrica: foros como el IEPES
La experiencia de la pasada legislatura no es alen
tadora para el coordinador de la mayoría de More
na en Cámara de Diputados Ignacio Mier, quien
debe cumplir con la encomienda de organizar "Par
lamento Abierto" para analizar la reforma eléctrica.
Nada garantiza que controle la soberbia de su

bancada que en eventos similares apenas oye y, ja
más escucha, pues se dicen que para qué, si igual
deben votar disciplinadamente.
Mier debiera hablar con el PRI, pues los foros

del arcaico IEPES del tricolor eran espectaculares,
se presentaban ¡deas, sumaban algunas al pro
yecto y al final, como pasará ahora, el texto era lo
que deseaba el presidente de la República. Y todos
contentos.

Te pareces tanto a mí, dirán a Conacyt
La beligerante campaña para hacer la maoísta "re
volución cultural", pero región ó conducida por la
directora de Conacyt María Elena AlvarezBu
ylla ya designó director en el CIDE. Y ya tiene su
conflicto estudiantil.

Como es el lema oficial, se purgará la comuni
dad académica y científica de la República del per
nicioso virus del neoliberalismoy, curioso, enlistan
al CIDE en las filas de la satanizada ideología.
Curioso que para descalificar a los estudiantes

del CIDE que protestaron y tomaron las instalacio
nes, este Gobierno de izquierda diga que a los es
tudiantes los manipulan los conservadores, porque
hace sesenta años el Gobierno decía que a los es
tudiantes los manipulaban los comunistas. Decía
Juan Gabriel: "te pareces tanto a mí".
Notas en remolino
Según la señora Rosario Piedra Ibarra, presi
denta de la Comisión Nacional de los Derechos Hu

manos, a Mario Aburto le torturaron para que
confesara el asesinato de Luis Donaldo Colosio
Ahora resulta que alucinamos todos los mexicanos
que una y otra vez nos horrorizamos con la esce
na del crimen de Lomas Taurinas el 23 de marzo
de 1994... Anunció el director del INSABI, Juan
Antonio Ferrera que la UNOPS comprará 634
claves de medicamentos para el 2022. Repitió la
cantaleta de los " 10 distribuidores", pero no explicó
quién es responsable que el presidente ya conside
ra darle la distribución a los militares porque todos
los funcionarios civiles cumplieron con el Principio
de Peter... Uno de los grandes poetas de México,
Jaime Sabines, nos legó este vigente diagnóstico
"Aquí no pasa nada; mejor dicho, pasan tantas co
sas juntas al mismo tiempo que es mejor decir que
no pasa nada" ...
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EN TRES PATADAS

Después de la
consulta, la campaña
Diego Petersen Farah

El fin de semana comenzó la famosa consulta

sobre el pacto fiscal en la que se pregunta, a
los jaliscienses que deseen participar, si creemos
que es necesario revisar la manera en que la fe
deración aplica el pacto fiscal vigente y si éste de
be ser modificado. La única respuesta posible es
sí, pues es el equivalente a que nos pregunten si
nuestros gobernantes deben o no cumplir con
sus responsabilidades, pues cada año los seño
res representantes, esos que llamamos diputa
dos, tienen la obligación de hacerlo.

Ya sabemos que la respuesta es sí, la duda es
cuántos jaliscienses participarán. El dato, sin
embargo, tampoco es trascendente: lo único que
indicará el porcentaje de participación es la ca
pacidad de movilización que tengan los gobier
nos de MC (con recursos nuestros, por supues
to) , pues la mayoría de los votantes son producto
de operativos organizados desde el gobierno del
estado y algunos municipios. Dicho en palabras
llanas: de lo que se trata la consulta es de subir al
alfarismo a la báscula para ver si da el peso para
competir en las divisiones nacionales.

Ya ganó el sí. Bravo. ¿Cómo vamos a medir
el éxito o fracaso, cómo mediremos el cumpli
miento del gobierno al mandato de defender a Ja
lisco del maltrato de la federación? Un indicador

podría ser la inversión pública federal en el esta
do el próximo año. Suponiendo que ésta crezca
significativamente, que el presidente de la repú
blica se sienta interpelado por el triunfo claro,
contundente e inobjetable (cualquier reminis
cencia al partidazo es mera coincidencia) del sí

en la consulta y libere recursos para comenzar la
Línea 4 del Tren Eléctrico, terminar los proyec
tos para dotación de agua, que inicie el libra
miento de Puerto Vallaría, se liberen recursos pa
ra carreteras, etcétera. Otro indicador de éxito y
signo inequívoco de que la consulta tuvo sentido
sería que se convoque a una convención hacen
daría donde los estados y la federación cambien
la forma de relacionarse y lleguemos a una nue
va forma de cobrar y gastar los impuestos que ge
neramos los jaliscienses.

Podemos apostar, sin embargo, que no suce
derá ni una cosa ni otra. Lo más probable es que
en vísperas de Navidad, en esos días en que la
gente anda de fiesta y los guajolotes intuyen que
tanta comida no augura nada bueno, tengamos
el gran anuncio de que los pocos pero bien aca
rreados jaliscienses han dado el mandato al se
ñor gobernador de que haga lo conducente (esta
es una de las palabras más hermosas que nos ha
dado el burocratañol) para defender los intere
ses del estado (lo mismo, por cierto, juró hacer el
día que tomó posesión como gobernador) y que
él interpretará como que puede gastar recursos
públicos para iniciar una gran campaña... para
defender a Jalisco, por supuesto.

Dicho en

palabras llanas:
de lo que se trata
la consulta es de
subir al alfarismo

a la báscula para
ver si da el peso
para competir en
las divisiones
nacionales
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Rayuela
Honor a quien honor
merece. Como bien dice

el doctor Reyes Terán,
médicos e investigadores
han hecho de la lucha
contra el VIH el camino

para abordar el
coronavirus.
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CIUDAD PERDIDA

Un golpeteo que merece respuesta
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ
SE PUEDEN USAR muchos argumentos

para tratar de silenciar el fragor de la ba
talla política en tiempos de campaña, pe

ro sería el peor de los engaños tratar de negar
el hecho contundente. Baste recordar aquello
de "el pueblo no es tonto...".

POR ESO, AHORA resulta casi imposible de
jar de mirar en cada acto relacionado con el go
bierno o con el proceder de los partidos, como
un paso al interior de la contienda por el poder.

LO MALO DE todo esto es que las entidades
partidistas de pronto en su proselitismo,
construyen ataques que golpean a los grupos
sociales que pretenden representar, mismos a
los que engañan con supuestos acuerdos que al
final sólo significan la subsistencia de algunos
líderes y el padecimiento de la militancia, cuan
do la hay.

PARA COMBATIR LA popularidad, y por
ello la fuerza de las políticas empleadas por el
gobierno actual, algunos grupos de derecha,
entre ellos algunas ONG, han decidido olvidar
los fines para los que fueron creadas, en su ma

yoría, para lanzarse a la contienda política.

TODO PARECE INDICAR que la mescolanza
PRIPANPRD no ha logrado convencer al su
fragante y ahora se busca crear una alianza a la
que se sumen estas organizaciones con las que
se busca inyectar bríos a la oposición.

SI CADA VEZ está más claro que en los gru
pos de derecha no hay ideología sino intereses,
también debe estar claro que lo que menos
cuenta para esas organizaciones es beneficiar a
quienes requieren del auxilio de los gobiernos.

TANTO EN LA ciudad como en el país, la
derecha, que no acuerda, negociade eso se
trata, quiere conformar un frente que pueda
representar el descontento de quienes se sien
ten agredidos o no han sido aceptados por el
gobierno actual, y la construcción de eso, no
será rápido.

UN PARTIDO DE derecha, ya lo hemos dicho,
si bien no es necesario para las mayorías, sí
debe formar parte del juego democrático en
el que está inmerso el mundo, pero cuando se
convierte en un agente tóxico para la sociedad
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debe ser tomado con las precauciones que la
misma política ha construido.

VIVIMOS TIEMPOS DE campaña y la vida
pública se vuelve razón de escrutinio cotidia
no, aunque a nadie, o a muy pocos, les importe
el valor del voto más allá de las urnas, por eso,
más que cuidar las declaraciones o hacer de
los actos públicos una acción proselitista, se
debería hablar con la verdad, señalar que hay
obras y acciones que sólo se logran bajo ciertas
forma de pensar, y que no se trata de quién las
realice, sino de la orientación que marca una
forma de gobierno, por ejemplo.

EL ASUNTO ES que vivimos tiempos de
campaña y que eso debe quedarle claro a la
población, porque los tiempos en los que se ne
gaba lo obvio ya no debería de existir. Aquello
de "no nos distraemos de nuestros deberes por
atender la política electoral" ya no cabe en mo
mentos en los que el ruido de la contienda sólo
nos habla de la contienda.

PARA LA OPOSICIÓN está claro: los tiempos
se han adelantado y su golpeteo demanda res
puestas por parte del gobierno. El silencio o la
simulación no deberían estar en la estrategia

de los gobernantes porque luego, cuando se
quiere actuar y convencer, ya es muy tarde. No
por mucho madrugar amanece más temprano
se dice en la grilla, pero se les olvidó que el
cambio climático nos impone nuevas formas.

De pasadita
MIGUEL ÁNGEL VÁSQUEZ, el delator, no
se convertirá, como dijimos aquí alguna vez,
en el Lozoya del gobierno de la ciudad, por
el contrario, ha cantado clarito el nombre de
cuando menos una veintena de ex funcionarios
del gobierno pasado a quienes señala como
artífices de diferentes delitos, todos del orden
patrimonial.

Y POR AHI pesa sobre él alguna modalidad de
fraude por mil millones de pesos producto de
un contrato para la devolución de impuestos
sobre la renta, que nunca realizó, investigación
que aún no se da a conocer en su totalidad,
pero que tiene bien sometido al ex funcionario.
Ya veremos en los próximos días qué es lo que
pasa.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotrnail.com
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ASTILLERO

Inferir no es probar // Cacao, Sembrando,
Finca ffAMLO responde tajante //
Escrutar evoluciones patrimoniales
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

UN REPORTAJE EXTENSO pe
ro, ajuicio de este tecleador, mal
presentado y sustentado, llevó al
Presidente de México a subrayar
sus diferencias con la revista Pro

ceso y, de manera más marcada, con el trabajo
profesional de Carmen Aristegui.

EL TEMA Y el tratamiento periodísticos ge
neraron una intensa polémica, sobre todo en
redes sociales: "Sembrando Vida y la fábrica
de chocolates" (https://bit.ly/3E92wvB), un
trabajo de Tania Gómez y Sergio Rincón que
fue auspiciado por "Connectas, plataforma pe
riodística para las Américas", y publicado sin
pago económico en otros seis medios, aunque
el mandatario prefirió enfocarse en los dos
arriba mencionados.

EN SU PÁGINA oficial, Connectas expresa
agradecimientos (https://bit.ly/3p6AhHM) a
la Fundación Nieman para el Periodismo en
la Universidad de Harvard y, en este caso, a
la fundación Knight; al Centro Internacional
para Periodistas (ICFJ, por sus siglas en inglés)
y a la Fundación Nacional para la Democracia,
financiada por el Congreso de Estados Unidos
y sustituía de la CIA en cuanto a la "promoción
de la democracia", con un enfoque original de
"anticomunismo".

AUN CUANDO EL mencionado reportaje
aporta datos relativos a las relaciones entre
un miembro de un consejo consultivo de
Sembrando Vida, que ha asesorado a la Finca
Rocío, herencia recibida por hijos de Andrés
Manuel López Obrador y actualmente pro
ductora de chocolate, en expansión, una de las
autoras del trabajo, Tania Gómez, reconoció
en entrevista en Internet que no había vasos
vinculantes o pruebas claras e ineludibles de
que los hijos del Presidente se estarían benefi
ciando de las operaciones mercantiles de Hugo
Chávez Ayala, empresario del cacao y miembro
de un consejo relacionado con la promoción de
la siembra de ese producto.
¿HAY PRUEBAS TAJANTES o sólo una infe
rencia de datos?, preguntó el entrevistados y

ella respondió: "Consideramos que es una infe
rencia. Dejamos ver ahí que todo está puesto pa
ra que se beneficie a la empresa de Hugo Chávez
Ayala con la producción de Sembrando Vida que
va a estar lista a partir de 2022 y hasta 2025...
ponemos ahí los datos sobre la mesa". Rincón
respondió: "Es un reportaje que abre la conver
sación, sobre todo porque la producción de ca
cao todavía no está..." (https://bit.ly/3G02qas).

INFERIR, SEGÚN EL diccionario de la Real
Academia Española, significa, en la acepción
aplicable, "deducir algo o sacarlo como conclu
sión de otra cosa". Ajuicio de este tecleador, un
material de esta índole hubiera merecido una
edición a fondo que rescatara algunos datos
que sí tienen valor periodístico, pero que evita
ra sugerir lo que no se puede probar, es decir,
la tajante relación de beneficios que significa
ría para la Finca Rocío la actividad de Chávez
Ayala ("un agrónomo, amigo de mis hijos, que
estuvo trabajando en el gobierno", describió el
propio Presidente), quien según los datos pu
blicados habría vendido 2 millones de semillas
a técnicos de la empresa de los López Beltrán.

A LA PREMURA de la publicación de ese
reportaje y ante la falta de rigor probatorio,
el Presidente de la República respondió seca
mente señalando a Proceso y a Aristegui como
medios conservadores, "seudoobjetivos, seu
doprogresistas, seudoindependientes", que no
han hecho periodismo al servicio del pueblo.

AUN CUANDO LÓPEZ Obrador había asegu
rado que no asumiría responsabilidad por nin
gún acto de sus familiares, salvo su hijo menor
de edad, en este caso afirmó que es mentira lo
publicado y descalificó a los difusores. Pero no
está de más recordar y reivindicar, como fue
escrito en Twitter por este tecleador, que "hoy,
como ayer, es de interés periodístico conocer y
analizar la eventual evolución patrimonial de
miembros de las familias en el poder. Ese es el
punto en lo inmediato: saber si el antes inexis
tente éxito empresarial coincide con la estan
cia de familiares en el poder". ¡Hasta mañana!
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• Al lado de Sheinbaum

Dato relevante, nos comentan, el que el Presidente haya decidido cerrar su tercer año de
gobierno, y con eso la mitad de su administración, al lado de la Jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, la más aventajada, a decir de muchos, en la carrera por obtener la
postulación a la Presidencia en el 2024. El Ejecutivo encabezará su conferencia mañanera
en el Palacio del Ayuntamiento, y lo hará con muchas miradas encima y no sólo las de los
representantes de los medios de comunicación que habrán de estar midiendo el sentido
de lo que se diga y se haga a partir de las siete de la mañana. Luego, el miércoles, la manda 
taria asistirá a la "fiesta popular" que encabezará el Presidente en el Zócalo, evento para el
cual dará todas las facilidades de orientación y vigilancia a los asistentes.

• CIDE, decisión y legitimidad
La ratificación de José Antonio Romero Tellaeche al frente del CIDE tiene, para unos, una
fuerte carga de decisión tomada. Para otros no todo está consumado, pues la historia de
algunos movimientos estudiantiles da cuenta de que cuando éstos se articulan en torno
a causas justas, prevalecen, y se vuelven piedra en el zapato. En este caso, del directivo al
que consideran impuesto. Por lo pronto, quienes rechazan a Romero Tellaeche ya buscan
vías para controvertir su designación, y, nos comentan, de ahí podrían derivarse otras vías
contenciosas y/o contestatarias conduciendo a un desgastante juego de vencidas. En esa
lógica, la resolución del conflicto en el CIDE, para algunos más, ha de pasar por resolver
forzosamente un problema original: la falta de legitimidad del proyecto de ajuste institi:
cional que se busca emprender. La duda es si hay voluntad para eso o si el sentido mismo
del ajuste es el de acallar.

• A gusto con el secretario de Hacienda
Muy a gusto, nos señalan, se ve al Presidente con el hecho de que su secretario de Hacienda
lo acompañe a las giras. "Y fíjense, algo muy peculiar, muy raro: nos acompaña el secretario
de Hacienda. Por lo general los secretarios de Hacienda no salen de la oficina", dice López
Obrador, en Oaxaca en un video que difundió ayer, para enseguida destacar que Rogelio
Ramírez de la O "tiene una formación distinta: es el primer doctor en Economía mexics
no". Luego, ante el gobernador Alejandro Murat, que los va acompañando, le pregunta al
integrante de su gabinete: "¿Tu universidad?". Y Ramírez de la O responde: "De Cambridge".
Entonces, el Presidente dice: "Imagínense. No todos son tecnócratas", y ríe contento. Antes
también celebró que el titular de la SHCP esté haciendo, a diferencia de los de antes, más
territorio que escritorio.
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• La Eléctrica: el camino por andar
Así que la discusión de la Reforma Eléctrica va avanzando, aunque, nos dicen, lo hace a paso
lento, en San Lázaro. A15 días de concluir el primer periodo de sesiones, la Junta de Coordi
nación Política logró, por lo pronto, llegar a un consenso sobre los lineamientos generales
del parlamento abierto, como la emisión de la convocatoria y la amplia difusión por canales
oficiales que se le debe dar. Sin embargo, el presidente de la Jucopo, el priista Rubén Mo
reira, dejó claro que no hay una fecha para iniciar las discusiones. Nos comentan que aún
falta, por ejemplo, la resolución en lo particular al respecto, además de lo que determinen los
presidentes de las comisiones de Energía y Puntos Constitucionales, Manuel Rodríguez y
Juan Ramiro Robledo, ambos de Morena, sobre quienes recaerá buena parte del trabajo de
elaboración de los dictámenes que eventualmente se pongan a consideración de los legis
ladores. Llevan, nos dicen, la cadencia de una vieja canción que dice: "paso a pasito, llegaré".

• Con la amariguinda bien puesta
Con doble camiseta, así es como nos cuentan que han visto al presidente del Consejo Estatal
del PRD en Hidalgo, Celestino Ábrego Escalante, quien luego de dedicar 20 años de su
vida a portar el color amarillo, ahora probablemente se pondrá el guinda de Morena, tras
acusar que el perredismo y la tribu de Los Chuchos han hartado a la militan cia con su simu
lación. Esto ya hizo que varios alzaran la ceja en ambos bandos, pues desde hace varios días
se le ha visto muy cerca de Rufino León, aspirante a la gubernatura del estado por Morena.
A pesar de que el aún dirigente del partido del sol azteca no decide todavía a qué fuerza
política se unirá, todo apunta a que buscará subirse a la ola de la Cuarta Transformación,
como lo hizo hace unas semanas, cuando acompañó al contendiente morenista a una visita
en una comunidad indígena de la entidad. Tsss.

• Las peticiones del tribunal
En el cabildeo por el presupuesto para 2022, el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de
México denunció que desde el 2018 arrastra un déficit presupuestal por mil 833 millones de
pesos, por lo que este lunes solicitó ante el Congreso capitalino un monto por más de 14 mil
millones de pesos para cumplir con los proyectos pendientes que, nos cuentan, quedaron
parados desde aquel año. El magistrado presidente, Rafael Guerra Álvarez, detalló que el
presupuesto que se le asignó al órgano de justicia para el año en curso fue de 5 mil 910 millo
nes de pesos, del cual se ejerció el 81 por ciento de los recursos, aunque ahora el monto que
solicita para el próximo año es más de dos veces superior a lo que se le entregó para este año.
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Tensiones en el mar

La muerte de 27 migrantes que
trataban de cruzar el Canal
de la Mancha ha desatado un

problema diplomático más entre
dos enemigos históricos. Gran Bre
taña y Francia tienen una larga his
toria de conflictos; sin embargo, en el
último siglo tuvieron que aliarse en
más de una ocasión forzados por las
circunstancias. La última vez fue en

los esfuerzos por crear una unión eu
ropea, pero ya sabemos cómo acabó
esa historia.

El Brexit, que aún tiene puntos finos por de
finir, marcó el tono de las relaciones entre Lon
dres y los países de la Unión. París lo interpretó
como una afrenta y señaló reiteradamente las
problemáticas urgentes que habría que atender
al volverse a erigir fronteras entre ellos. Al final,
la frontera defacto se creó en las costas francesas
y se pactó que Londres inyectaría dinero a la re
gión para que las autoridades francesas controla
ran el tráfico de mercancías y personas.
Al crearse el muro aparecieron los saltadores.

Con la ola de migración ilegal que afecta a Euro
pa y con la falta de regulaciones laborales, ahora
dispares con las de la Unión, Gran Bretaña se ha

vuelto un destino añorado por las personas sin
papeles. Ahí encuentran trabajo, pero bajo con
diciones informales y vulnerables. Sin embargo,
la necesidad ha creado el mercado del tráfico de
personas que esta vez culminó en tragedia y sen
dos reclamos diplomáticos.
El primer ministro inglés, Boris Johnson,

tiene mucho trabajo pendiente. Su manejo del
Brexit, lleno de populismo y un exacerbado na
cionalismo, lo llevó al poder, mas no ha atendido
la letra fina del tratado y las tensiones se elevan
en sus fronteras. Irlanda y Escocia son puntos de
alarma por su pasado de sangre, y ahora se en
frenta a una Francia respaldada por sus aliados
europeos colocándolo en una posición delicada
internacionalmente, pero que alimenta a su base
electoral eurofóbica. Johnson juega con fuego.

Francia, por su parte, ha celebrado una cum
bre con los países europeos fronterizos y ha op
tado por reforzar la vigilancia de la frontera. Una
fórmula que bien sabemos no resuelve el proble
ma y que, de hecho, incentiva el crecimiento de
las redes de tráfico de personas y las muertes de
migrantes. Al cerrarse más los caminos, las per
sonas recurren con mayor desesperación a estos
grupos. La vía diplomática, que debería buscar la
homologación de las condiciones laborales con
Gran Bretaña, fue dinamitada al retirarle la invi
tación a la cumbre a la representación británica.

Globalmente, este conflicto muestra dos fe
nómenos constantes: que la vulnerabilidad y la
desigualdad que imperan en el mundo seguirán
haciendo de la migración un tema álgido entre las
naciones, y que la solución no está en el cierre de
fronteras sino en el desarrollo y la justicia social.
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•BAJOSOSPECHA

¿Quién mató a la activista?
¦rA: m

Han pasado más de 96 ho
ras y las autoridades de
Guaymas, Sonora, aún

no identifican quién ordenó ja
lar el gatillo la noche del pasado
jueves 25 de noviembre, cuando
integrantes de "Brujas del Mar"
realizaban una protesta por el Día
Internacional de la eliminación de

la violencia contra la Muj er.

El ataque a la presidencia municipal de
Guaymas donde perdió la vida esta joven ha
destapado el grado de impunidad en esa zona.

Las autoridades locales dicen tener locali
zados a los agresores, pero al mismo tiempo, y
cuando se había dicho que el ataque iba dirigido
contra el secretario de seguridad del municipal,
esa informaciónno se confirma, como tampoco
se confirma que haya sido un ataque contra la
alcaldesa ni contra la joven asesinada.

También se había especulado que había sido
un ataque ordenado por Rafael Caro Quintero,
pero resulta que esa versión tampoco está
confirmada.

Entonces, ¿quién mató a la joven activista
de apenas 18 años?

Lo que sí sabemos es que en esa zona del
ataque hay varios grupos criminales que se
la disputan.

Como se los mostramos ayer en la noche en
Todo Personal, ahí están enfrentados distintos
grupos del crimen organizado. Por un lado,
está la gente de Caro Quintero, Los Salazar, El
Chapo Isidroy otros grupos del Cártel de Sinaloa.
Y así es como en ese ataque, que hasta el

momento no se sabe a quién iba dirigido, ase
sinaron a una de las activistas: Marisol Cuadras,
del8años,aAntelmoGutiénez,polidayescolta
de la alcaldesa, y a un sicario.

Las feministas estaban frente al Palacio
Municipal de Guaymas, cuando un comando
arribó a la calle 23, entre Serdán y Abelardo L.
Rodríguez, en la colonia Centro para atacar con
armas largas y granadas.

Uno de los agresores disparó directamente
contra el policíay ahí comenzó el intercambio
de disparos, las jóvenes que realizaban las pro
testas intentaronresguardarsedelas balas, pero
dos de ellas alcanzaron por la espalda a Marisol.

Además, existió el estallido de una granada,
la cual impactó a un vehículo y propagó los da
ños a un i nmueble contiguo a l Pa lacio Municipal.

El hombre abatido está identificado. Tenía

49 años, era un limpiaparabrisas, que, según
las autoridades, era adicto a las drogas, por ello
fue reclutado por un grupo criminal.

No existen más indicios más allá de esta
identificación. El fin de semana los peritos
investigadores recabaron pruebas para la n
dagatoria.

El ataque a la presidencia municipal de
Guaymas donde perdió la vida esta joven ha
destapado el grado de impunidad en esa zona.

Las autoridades locales dicen tener locali
zados a los agresores, pero al mismo tiempo, y
cuando se había dicho que el ataque iba dirigido
contra el secretario de seguridad del municipal,
esa informaciónno se confirma, como tampoco
se confirma que haya sido un ataque contra la
alcaldesa ni contra la joven asesinada.

También se había especulado que había sido
un ataque ordenado por Rafael Caro Quintero,
pero resulta que esa versión tampoco está
confirmada.

Entonces, ¿quién mató a la joven activista
de apenas 18 años?

Lo que sí sabemos es que en esa zona del
ataque hay varios grupos criminales que se
la disputan.

Como se los mostramos ayer en la noche en
Todo Personal, ahí están enfrentados distintos
grupos del crimen organizado. Por un lado,
está la gente de Caro Quintero, Los Salazar, El
Chapo Isidroy otros grupos del Cártel de Sinaloa.
Y así es como en ese ataque, que hasta el

momento no se sabe a quién iba dirigido, ase
sinaron a una de las activistas: Marisol Cuadras,
del8años,aAntelmoGutiénez,polidayescolta
de la alcaldesa, y a un sicario.

Las feministas estaban frente al Palacio

Municipal de Guaymas, cuando un comando
arribó a la calle 23, entre Serdán y Abelardo L.
Rodríguez, en la colonia Centro para atacar con
armas largas y granadas.

Uno de los agresores disparó directamente
contra el policíay ahí comenzó el intercambio
de disparos, las jóvenes que realizaban las pro
testas intentaronresguardarsedelas balas, pero
dos de ellas alcanzaron por la espalda a Marisol.

Además, existió el estallido de una granada,
la cual impactó a un vehículo y propagó los da
ños a un i nmueble contiguo a l Pa lacio Municipal.

El hombre abatido está identificado. Tenía

49 años, era un limpiaparabrisas, que, según
las autoridades, era adicto a las drogas, por ello
fue reclutado por un grupo criminal.

No existen más indicios más allá de esta

identificación. El fin de semana los peritos
investigadores recabaron pruebas para la n
dagatoria.

El delegado de la FGR, Francisco Sergio
Méndez, expuso que durante estas investiga
ciones harealizado 11 cáteos en varias colonias
delictivas del municipio de Guaymas, donde
se detuvo a 11 personas por posesión de droga,
las cuales están siendo interrogadas.

Los operativos de la Sedeña se extendieron
al Valle de Guaymas y a la zona urbana del
municipio de Empalme.

María Dolores Del Río Sánchez, secretaria de
Seguridad en Sonora, aseguró que la agresión
registrada no era en contra del colectivo femi
nista y mencionó que el Instituto Sonorense
de las Mujeres generará las condiciones de
atención a las jóvenes que lo requieran.

La violencia en Sonora ha escalado; en este
reciente ataque no se ha podido identificar qué
grupo criminal estuvo detrás o el móvil.

El puerto de Guaymas, ubicado en el Golfo
de California, penuite descargar los precursores
químicos parafabricar fentanilo, unamercancía
proveniente de China. También eslarutaparael
trasiegodemetanfetaiTiinas,cocaínayheroína.

Guaymas, junto con otros municipios, vive
un incremento de violencia en los últimos tres
años. El tráfico de drogas es uno de los tantos
negocios ilegales que los grupos criminales
buscan tener bajo su dominio, pues también
está el tráfico de migrantes, la trata de personas
en la modalidad de explotación sexual y las
extorsiones contra las familias de migrantes
que buscan llegar a Estados Unidos.

Sonora también es atractivo porque tienen
una de las mayores reservas de litio a nivel
mundial, el llamado oro blanco, con el cual
se fabrican pilas para televisiones, celulares y
computadoras. Los grupos criminales saben
quelasminas ubicadas en Sonora sonunagran
fuente de ingresos.

Las extorsiones a mineras suceden desde
hace más de dos décadas y en 2020, un grupo
armado sin identificar asaltó una minera en
Sonora.

Según cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, este
2021para Sonora es el año más violento desde
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El delegado de la FGR, Francisco Sergio
Méndez, expuso que durante estas investiga
ciones harealizado 11 cáteos en varias colonias
delictivas del municipio de Guaymas, donde
se detuvo a 11 personas por posesión de droga,
las cuales están siendo interrogadas.

Los operativos de la Sedeña se extendieron
al Valle de Guaymas y a la zona urbana del
municipio de Empalme.

María Dolores Del Río Sánchez, secretaria de
Seguridad en Sonora, aseguró que la agresión
registrada no era en contra del colectivo femi
nista y mencionó que el Instituto Sonorense
de las Mujeres generará las condiciones de
atención a las jóvenes que lo requieran.

La violencia en Sonora ha escalado; en este
reciente ataque no se ha podido identificar qué
grupo criminal estuvo detrás o el móvil.

El puerto de Guaymas, ubicado en el Golfo
de California, penuite descargar los precursores
químicos parafabricar fentanilo, unamercancía
proveniente de China. También eslarutaparael
trasiegodemetanfetaiTiinas,cocaínayheroína.

Guaymas, junto con otros municipios, vive
un incremento de violencia en los últimos tres

años. El tráfico de drogas es uno de los tantos
negocios ilegales que los grupos criminales
buscan tener bajo su dominio, pues también
está el tráfico de migrantes, la trata de personas
en la modalidad de explotación sexual y las
extorsiones contra las familias de migrantes
que buscan llegar a Estados Unidos.

Sonora también es atractivo porque tienen
una de las mayores reservas de litio a nivel
mundial, el llamado oro blanco, con el cual
se fabrican pilas para televisiones, celulares y
computadoras. Los grupos criminales saben
quelasminas ubicadas en Sonora sonunagran
fuente de ingresos.

Las extorsiones a mineras suceden desde
hace más de dos décadas y en 2020, un grupo
armado sin identificar asaltó una minera en
Sonora.

Según cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, este
2021para Sonora es el año más violento desde
que se realizan los registros por homicidios do
losos. Las carpetas por este delito en la entidad
han crecido 40 por ciento, de enero a octubre
de este año contabilizan mil 207 casos. A nivel

nacional ocupa el séptimo lugar en este rubro y
porfeminicidios se ubica en la segunda posición.

Cajeme, un municipio pequeño al sur del
estado, presenta la cifra más alta de asesinatos
con 180 casos en los primeros cinco meses de
este año.

Cuatro grupos criminales han hecho de So
nora una espiral de violencia, pues disputan las
plazas y rutas de tráfico ilegal de droga.

Son Los Salazar, una célula apoyada por el
Cártel de Sinaloa, la facción que lideran los Cha
pitos, hijos de Joaquín Guzmán Loera. El otro
grupo es La Línea, uno de los remanentes del
extinto Cártel de Juárez, que ha recibido apoyo
del grupo deRafael Caro Quintero, elhombre que
salió por la puerta principal de Puente Grande,
Jalisco, en 2013 y que actualmente es buscado
por Estados Unidos.

El grupo del Narco de Narcos se hace llamar
el Cártel de Caborca, a través de asesinatos busca
intimidar a los Chapitos. En medio de esta pelea
por Sonora, el Cártel Jalisco Nueva Generación
también quiere una parte de la entidad, quiere
aprovechar las divisiones dentro del Cártel de
Sinaloa, pues por un lado operan los hijos del
Chapo y por el otro el liderazgo es de Ismael El
Mayo Zambada.

Lo ocurrido el jueves pasado es una muestr a
de lo que ocurre en Sonora y otras entidades,
un ataque que no saben a quién iba dirigido,
tampoco qué grupo criminal está detrás de
él, pero tres personas perdieron la vida en el
intercambio de balas.

Mientrashaya grupos criminales enfrentados
y los habrá en zonas que les interesan o por qué
se disputan los territorios de las drogas o de
minerales y otros activos que les generan dinero,
el crimen organizado se seguirá enfrentando y
generando violencia.
Y en el camino pierdenlavidaysonheridos

inocentes, como Ío vivido en el ataque a esta
presidencia municipal.

que se realizan los registros por homicidios do
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este año.
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nora una espiral de violencia, pues disputan las
plazas y rutas de tráfico ilegal de droga.

Son Los Salazar, una célula apoyada por el
Cártel de Sinaloa, la facción que lideran los Cha
pitos, hijos de Joaquín Guzmán Loera. El otro
grupo es La Línea, uno de los remanentes del
extinto Cártel de Juárez, que ha recibido apoyo
del grupo deRafael Caro Quintero, elhombre que
salió por la puerta principal de Puente Grande,
Jalisco, en 2013 y que actualmente es buscado
por Estados Unidos.

El grupo del Narco de Narcos se hace llamar
el Cártel de Caborca, a través de asesinatos busca
intimidar a los Chapitos. En medio de esta pelea
por Sonora, el Cártel Jalisco Nueva Generación
también quiere una parte de la entidad, quiere
aprovechar las divisiones dentro del Cártel de
Sinaloa, pues por un lado operan los hijos del
Chapo y por el otro el liderazgo es de Ismael El
Mayo Zambada.

Lo ocurrido el jueves pasado es una muestr a
de lo que ocurre en Sonora y otras entidades,
un ataque que no saben a quién iba dirigido,
tampoco qué grupo criminal está detrás de
él, pero tres personas perdieron la vida en el
intercambio de balas.

Mientrashaya grupos criminales enfrentados
y los habrá en zonas que les interesan o por qué
se disputan los territorios de las drogas o de
minerales y otros activos que les generan dinero,
el crimen organizado se seguirá enfrentando y
generando violencia.
Y en el camino pierdenlavidaysonheridos

inocentes, como Ío vivido en el ataque a esta
presidencia municipal.
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El reclamo

EL PASADO 27
de noviembre,
activistas salieron a

protestar a las calles
por el asesinato de
Marisol Cuadras en

Guaymas, Sonora,
durante un ataque
armado.
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Opacan celebración
de mañana

Aunas horas de que el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador cumpla mañana tres

años de haber asumido el cargo, le
brotaron repentinamente varios su
cesos, externos e internos, que a que
rer o no le opacarán la celebración de
esa fecha que se prepara en el Zócalo
capitalino, uno de ellos, el brote de la
variante Ómicron del coronavirus en
Sudáfrica con efectos letales peores a
los de Delta o Beta, que tiene en aler
ta al mundo, mientras que en México
parece no motivar preocupación.
Otros, un reportaje de Carmen Aristegui, pu

blicado en Proceso sobre su programa Sembrando
Vida y la fábrica de chocolates Rocío de sus hijos,
al que tildó de "publicación mentirosa, sin fun
damentos, para buscar mancharnos"; el conflicto
en el Conacyt por el rechazo a la imposición del
director del CIDE que motivó la toma de las insta
laciones de éste por parte de estudiantes; la reac
tivada ola de críticas al llamado militar a unirse a

la 4T y la creación de un Frente Cívico Nacional
ciudadano, para hacerle contrapeso en 2024.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras la Organización Mundial de la Salud alerta
en Ginebra que la nueva variante Ómicron del coro
navirus representa un "riesgo muy elevado para la
salud del mundo", y los mandatarios de países del
G7 convocaron a una reunión de urgencia, el Presi
dente López Obrador declaró que "no hay elemen
tos para preocuparse" por ella, y anticipó que no se
prevé cierre de actividades.
Es lo mismo que ocurrió cuando el Covid19 brotó
en Wuhan, China, y se propagó velozmente a Italia,
España y Alemania, en Europa, y a Brasil, Estados
Unidos, Canadá y al resto del mundo, causando
miles de muertos, mientras el Ejecutivo federal
instaba a "salir a comer fuera de casa y abrazarse"
porque aquí no pasaba nada y sí, vaya que pasó.
La ratificación de la propuesta presidencial de
Victoria Rodríguez Ceja, actual subsecretaría de
Egresos de Hacienda, para gobernadora del Banco
de México, sin cumplir los requisitos, tiene en pre
dicamento a lo s senadores de Morena y sobre to do a
su líder, Ricardo Monreal, porque si le dan luz verde,
los integrantes de las bancadas de oposición no ava
larán esa flagrante violación.
Eso, al legislador zacatecano, lo pone en difícil si
tuación porque si se rechaza la propuesta, se dirá
que fue por su desacuerdo con el Presidente, con
el que discrepa partidista y públicamente de cara al
2024 y, si se aprueba, sobrarán quienes digan que
busca no quedar mal con él, aunque se viole la ley.
Que no haya "chicana política" pidió el senador
perredista Miguel Ángel Mancera en el caso de su
ex colaborador Julio César Serna, quien ayer fue vin
culado a proceso acusado de enriquecimiento ilícito.
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Consulta Infantil y Juvenil

La participación infantil es un
derecho que tienen todos los
niños, niñas y adolescentes

que está recogido en la Convención
sobre los Derechos del Niño (1989).

Hoy como nunca, nuestras niñas, niños y ado
lescentes deben participar en la Consulta Infantil y
Juvenil 2021, porque a través de ella conoceremos lo
que piensan sobre la pandemia de Covid19, cuida
do del planeta, el bienestar y los derechos humanos.

La Consulta Infantil y Juvenil es una actividad
que el Instituto Nacional Electoral (INE), organiza
para que las niñas, niños y adolescentes tengan un
espacio para expresarse libremente y poner en prác
tica su derecho a participar.

Al consultar a los menores de tres a 17 años, los
adultos podremos conocer sus opiniones sobre si
tuaciones que tienen que ver con su vida diaria y así
entre todos mejorarla o cambiarla.

Es importante decir que el contenido de las bo
letas fue desarrollado por un equipo experto del
Programa de Investigación sobre Infancia de la
Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xo
chimilco, quienes tomaron como base toda la infor
mación que aportaron niñas, niños y adolescentes
en un sondeo.

En el sondeo realizado en línea participaron 8
mil 396 niñas, niños y adolescentes de 3 a 17 años.
Ahí los menores eligieron algunos temas de una
lista, pero también hicieron sus propias propues
tas, y de todo lo que comentaron se identificó la
temática.

Los resultados de la Consulta se entregarán a los
gobiernos estatales, instituciones que trabajan con
la niñez, escuelas, partidos políticos y a institucio
nes de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial,
para que de acuerdo con su mandato, incorporen en
sus tareas lo que expresen las niñas, niños y jóvenes.

De 1997 a la fecha, el INE ha logrado captar la
opinión de más de 27 millones de niñas, niños y
adolescentes a través de la Consulta Infantil y Juve
nil. En 2018 se logró una participación de 5 millones
671 mil personas y espera en 2021 superar esta cifra.

De acuerdo con Save the Children la participa
ción infantil supone colaborar, aportar y cooperar
para el progreso común, así como generar en los
niños, niñas y jóvenes confianza en sí mismos y un
principio de iniciativa.

La asociación civil señala que una de las mejores
formas de conocer más a los niños, niñas y adoles
centes es a través de un diálogo abierto, de colocar
se en la posición del que escucha, de preguntarles
de forma directa sobre sus intereses, sus conoci
mientos y experiencias. Ello significa dejarles ha
blar para hacer crecer los espacios y mecanismos de
participación y no dejar sus opiniones aisladas de
nuestro entorno.

El 30 de noviembre termina la Consulta Infantil
y Juvenil 2021, por lo que aún están en tiempo de
participar a través de las casillas o por la plataforma
digital que se puede acceder a ella desde una com
putadora, tableta o un teléfono inteligente.

Quiero reconocer y felicitar al INE y a todos los
involucrados que hacen posible escuchar las voces,
anhelos, realidades, miedos y sueños que hoy viven
nuestras niñas, niños y adolescentes en nuestro
país.
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¡Sálvese quien pueda!

Hay frases que se nos que
dan pegadas en la mente,
como si quisieran trans

mitirnos un mensaje que procede
del inconsciente. No sé por qué re
cordé el otro día la exclamación de

"¡sálvese quien pueda!". ¿Qué signi
fica? ¿Qué mensaje tenebroso nos
susurra?

Digamos que se llega a una situación del
"sálvese quien pueda" cuando se han roto
todas las defensas colectivas e institucionales

en contra de los enemigos o los desastres. Eso
sucede, por ejemplo, en circunstancias como
un terremoto o un ataque terrorista. Como
nadie puede detener el peligro, cada quien
corre por su lado y se ocupa de salvar su vida
como pueda. Pero ¿por qué sucede esto? ¿Se
trata de que no es factible que alguien nos
ayude o de que no hay nadie que esté dispues
to a hacerlo? Lo primero no puede calificarse
como un acto inmoral. Si no está en mis manos

ayudar a alguien más, no soy responsable de
su desgracia y se justifica, entonces, que yo
me ocupe de salvarme sin más. Lo segundo,
en cambio, sí puede ser moralmente critica
ble, ya que, si alguien puede ayudarnos y no
lo hace por egoísmo, por mezquindad, estaría
cometiendo un acto moralmente reprobable.

Hace un tiempo vi una película que cuenta

la historia de una familia que está en la terra
za de un hotel cercano a una montaña nevada.

De repente, sin que nadie se lo espere, una
avalancha de nieve cae sobre la terraza. El

padre de familia corre para salvar su vida sin
hacer nada por su esposa y sus hijos. Al final,
el peligro fue menor de lo esperado y todos
quedan sanos y salvos. Sin embargo, la espo
sa no deja de percatarse de que el marido no
se preocupó de hacer algo para salvar a su fa
milia. En una circunstancia de "sálvese quien
pueda", lanzarse a correr de inmediato puede
ser lo que determine la vida o la muerte. Si la
avalancha hubiera sido más grave, el padre
quizá hubiera salvado su vida por reaccionar
con rapidez, pero, si se hubiera quedado a car
gar a sus hijos pequeños o a ayudar a la esposa,
quizá hubiera muerto junto con ellos.

Consideremos de nuevo la exclamación
"¡sálvese quien pueda!". ¿Qué significa? ¿Que
cada quien haga lo posible para salvar su pro
pia vida o que ya nadie está obligado a preo
cuparse por salvar la vida de alguien más? Me
parece que no es del todo claro cuál es el sig
nificado de la exclamación y que esto mues
tra algo preocupante sobre nuestras vidas,
porque no hace falta que estemos en una
situación tan abrupta e inesperada como un
terremoto o un ataque terrorista para pensar
qué debemos hacer cuando las defensas co
lectivas o institucionales dejan de funcionar.
¿Es moralmente correcto correr sin mirar atrás
cuando vemos que todo a nuestro alrededor
se derrumba?
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Cuando se dinamitó el esquema
de compra y distribución de me
dicamentos en el sector Salud,

se argumentó colusión y corrupción.
Tres años después no hay un expedien
te judicial relacionado con tan sonora
denuncia.

Las compras consolidadas pasaron del sector
Salud a la Secretaría de Hacienda y se anunció el con
curso de la Oficina de Naciones Unidas para Proyectos
(UNOPS), lo mismo para comprar medicinas en cual
quier latitud que para vender el avión presidencial
que continuamos pagando y manteniendo.

Seis mil millones de dólares después, las recetas
que nos urgen no se surten aquí ni en ciudad ONU
en Copenhague, Dinamarca. Y es que UNOPS imple
menta proyectos humanitarios, de desarrollo y de
consolidación de la paz para sus asociados en más
de 8o países.

Proyectos que van desde la gestión para la cons
trucción de escuelas en Afganistán hasta la instala
ción de refugios en Haití o la adquisición de ambu
lancias para apoyar la respuesta al ébola en Liberia.
No para vender aviones o comprar medicinas para
una nación con industria farmacéutica robusta y glo
balizada como la de México.

Tras meses de protestas, el Presidente López Obra
dor aceptó que el desabasto no es mito neoliberal ni
golpismo de papás de niños enfermos de cáncer sino
atingente demanda social. Ya no quiere pretextos ni
excusas, "si se pueden repartir papitas y refrescos,

cómo no podremos llevar medicinas a las poblaciones
más remotas", se cuestionó.

¿Y Birmex, el centro nacional para la distribución
de fármacos y drogas que encabeza Pedro Zenteno?
¿Es lo mismo llevar papitas que medicinas?

No. Porque de medicamentos hay más de mil 200
claves o tipos. El portafolio de frituras será acaso
de dos o tres decenas; si a una tiendita no llegan las
papas "chipotle" pues se come unas "infierno" y no
pasa nada. Si no hay coca "light" se toma una "zero"
y da igual.

En cambio, si le recetan un antibiótico no puede
reemplazarlo con un antihistamínico. Si le prescriben
medicina para bajar la presión arterial no podrá to
marse otro para regular la función renal. Si la variedad
de papitas y chescos no llega completa nadie muere.
Si de los mil 200 medicamentos no llegan 300 o 600
entonces lo que está en juego es la vida.

Ómicron, minúscula variante provoca mayúscula
alerta. En el mundo, no en México. La Organización
Mundial de la Salud (OMS) afirma que la nueva va
riante sudafricana del coronavirus SARSCoV2 de
nominada Ómicron implica un riesgo muy alto. Las
siete economías más desarrolladas del planeta (G7)
convocaron a una reunión urgente de sus ministros
de Salud, para analizar esta variante con más de 30
mutaciones.

Once países europeos ya reportan casos Ómicron,
a pesar de haber prohibido durante el fin de semana
vuelos provenientes del sur de África. Canadá reporta
dos ocurrencias. Estados Unidos insiste en la vacuna

ción y en los refuerzos, Joe Biden pide atención, no
pánico. Los mercados occidentales están nerviosos
ante la posibilidad de nuevos confinamientos y pará
lisis económica.
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Desde la FIL

Guadalajara. En el marco de las mesas
llamadas "Pensamiento" en la FIL el

eje de las discusiones ha estado sobre el
Presidente y su proyecto de gobierno. Es
nevitable por todo lo que suscita y ha
hecho la presente administración.

Las declaraciones del Presidente de la mañanera de ayer
sobre una periodista y una revista intensificó el debate. La
definición presidencial sobre el periodismo para el pueblo no
se alcanza a entender ni qué es lo que quiere decir con ello.

Partamos de que el ejercicio de la profesión es por defi
nición plural. Esto significa que todos los elementos que
conforman la vida noticiosa del país tienen que formar parte
del trabajo periodístico. Pensar el periodismo para el pueblo
puede terminar en un periodismo de consigna y causa que le
quitaría la autonomía y libertad a la profesión.

El compromiso está en la pluralidad uno de sus elementos
fundamentales. Al Presidente no le gusta que en ocasiones le
planteen temas que le son incómodos, en muchas ocasiones
ha utilizado el descrédito hacia los periodistas como forma
de responder a reportajes que se han hecho sobre él, sobre su
gobierno y ahora vemos que también sobre su familia.

No tiene sentido que el Presidente apueste por una pren
sa que esté a su servicio. Bien sabe que tarde que temprano
dejará la Presidencia y vendrán los tiempos de los balances
y análisis sobre su sexenio, será la prensa en buena medida
la que lleve a cabo este trabajo, porque el periodismo se ha
convertido en uno de los instrumentos más importantes y
estratégicos para escribir la historia.

NO TIENE sentido

que el Presidente
apueste por una
prensa que ésté

a su servicio. Bien

sabe que tarde que
temprano dejará la
Presidencia y ven

drán los tiempos de
los balances y análisis

sobre su sexenio,
será la prensa en
buena medida la

que lleve a cabo este
trabajo
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La confrontación no necesariamente es negativa. La cues
tión está en que nos la hemos pasado en medio de discusiones
que no llevan a ningún lugar porque parten de visiones ma
niqueas sobre la vida del país. El Presidente ha tenido mucho
que ver en esto, pero no se puede soslayar que muchos me
dios de comunicación son parte de este maniqueísmo.

La declaración del Presidente de la mañanera es inquie
tante, porque pareciera que hay un enojo de fondo, y porque
quisiera un periodismo a su servicio, porque asume que en
carna al pueblo.

El sábado tuvimos la oportunidad de participar en el Se
minario de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Las y
los ministros entienden que estamos ante una nueva realidad
en la que juegan un papel fundamental de cara a la sociedad.
No es que antes no lo hubiera sido, lo que sucede es que hoy
las instituciones están obligadas, en el proceso democrático,
de ser transparentes y rendir cuentas.

La Corte está ante nuestras vidas como nunca antes. Los

asuntos que trata están a la vista de los ciudadanos. Las y los
ministros tienen la convicción de que así debe ser. Tienen
claro, sobre todo, que la Corte tiene que responder a la gran
cantidad de demandas, particularmente atender los innume
rables problemas que tiene la gente de escasos recursos ante
la justicia.

En la Corte tienen claro que a menudo se toman decisio
nes que pueden ser brutalmente impopulares, pero éste no
es el criterio que rige su trabajo. Sus decisiones se estable
cen conforme a la Constitución y si eventualmente la Carta
Magna se queda corta o no le gusta a alguien, esto no significa
que las decisiones tengan que tomarse fuera del marco legal.

Las y los ministros tendrán que atender temas en los
próximos meses muy bravos, el acuerdo, "decretazo", y
la Reforma Electoral, los cuales son fundamentales para el
Presidente.

Lo que decida la Corte podrá gustar o no al tabasqueño,
pero es secundario, lo importante serán las razones legales
para decidir sobre ellos.

En la Corte saben que se les viene una avalancha y nos
dicen que están preparados para ello.

• RESQUICIOS
La imposición ganó en el CIDE. No hubo diálogo, no se recibió
un pliego petitorio en el Conacyt, el hoy nuevo director no
hizo caso a los estudiantes, y al final señalaron a la institución
como conservadora y neoliberal; poco les importó pensar al
CIDE con su comunidad.
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Que este martes el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador ofrecerá su confe
rencia de prensa matutina des
de el Antiguo Palacio del Ayun
tamiento, sede del Gobierno
de Ciudad de México que en
cabeza Claudia Sheinbaum,
quien presentará un balance de
su administración en materia

de seguridad y temas diversos.
Esta será la segunda ocasión des
de que está al frente del Ej ecutivo
que el mandatario acude al lugar
donde nacieron las mañaneras,
en la sala Francisco Zarco, cuan
do él era jefe de Gobierno capi
talino y la política en México co
menzaba a las 6 de la mañana

Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Di
putados, encabezada por el priis
ta Rubén Moreira, acordó dar
un "jalón de orejas" a los presi
dentes de las 51 comisiones lla

mándolos a reactivar el trabajo
legislativo y dictaminar los pro
yectos pendientes, luego de que
MILENIO diera a conocer que
dichos grupos de trabajo repre
sentaron en conjunto un gasto
superior a 55 millones de pesos
en dos meses y solo presentaron
ocho dictámenes para su vota
ción al pleno.

Que como integrante del
Consejo Directivo del CIDE, el
INE se opuso en la sesión de ayer
a la designación de José Rome
ro Tellaeehe como director,
pues argumentó que era una de
cisión contraria a las exigencias
del alumnado y a la democracia
interna, además de enviar una
t /

quej a a María Elena Alvarez
Ruylla, titular del Conacyt, con
lo que se muestra que no existió
consenso en ese nombramien
to o al menos no hubo unanimi
dad. Por cierto, también el re
presentante de la Secretaría de
Energía se pronunció en contra.

Que en mala hora salió el al
calde priista de Pachuca, Sergio
Raños, conque las arcas del mu
nicipio están vacías y no hay pa
ra aguinaldos, pues de inmediato
se le vino encima una estampida
morena que hastalobalconeópor
vestir chamarras de 40 mil pesos,
le reprochó contratos de publici
dad millonarios y le recordaron
las quejas de la empresa Tamden
Ride, encargada de recolección
de basura, atribuyendo fallas en
el servicio de limpia debido a que
ha recibido pagos incompletos.
Cuántas cosas emergen cuando
se vienen elecciones.
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Para entender el tema de la inseguridad o sea,
descifrar cómo es que hemos llegado hasta
aquí, a la siniestra realidad de los secuestros,
las extorsiones, los miles y miles de desapare
cidos, los cadáveres que cuelgan de los puen

tes, los cotidianos asesinatos de muj eres y el horror de la
violencia criminal— nos tenemos que remontar hasta los
tiempos en que la sociedad mexicana, de la mano de una
clase política que se desentendió del bien común porque
su interés primero era perpetuarse en el poder, se amoldó
interesadamente a una suerte de deshonestidad colectiva

sin preverlas consecuencias que llegaría a tener su desen
fadado desprecio por los valores morales.
El fracaso del proyecto educativo na

cional es evidente pero el descalabro en
la transmisión de principios y en la ci
mentación de ciudadanía es tanto o más

determinante enla inquietante deriva de
este país hacíala barbarie. Y no es asunto,
al contrario de lo que podría pensarse, de
que el Estado no haya dedicado recursos
públicos al renglón de la educación sino
que el gasto se disolvió en una madeja de políticas clien
telares y prácticas corporativistas: los beneficiarios de
signados nunca fueron los estudiantes de la nación sino
un gremio magisterial cuya adhesión al régimen debía ser
asegurada.
El rigor necesario a la educación de calidad se sacrificó

en el altar del asistencialismo: los estudiantes de las clases

populares no debían ser sometidos a las durezas de una
educación severa sino que merecían un trato permisivo
y los maestros, a su vez, no tenían tampoco que cumplir
con los rigurosos requerimientos de una formación pro

fesional de alto nivel sino que les fue
ron aseguradas condiciones de conve
niente benignidad.
De paso, se suprimió del currículo

escolar una asignatura llamada Civis
mo y se cancelaron también los talle
res de artes plásticas y sensibilización
artística, por no hablar de unos hora
rios de enseñanza tumos matutinos

y vespertinos en lugar de una j ornada
completa— que llevaron a que el colegio dejara de ser esa
especie de segundo hogar donde los chicos aprenden, con
viven, comen al mediodía, practican deporte por las tardes
ojueganajedrez.
Hablando de políticas públicas, ahí fue donde faltaron

los abrazos. Ahora lo que tenemos son balazos.

El rigor necesario
a la educación de

calidad se sacrificó
en el altar del

asistencialismo
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Creamos problemas: somos infalibles

/

El CIDE estaba en calma, pero viene la directora del Conacyt, AlvarezBuylla, y
lanza una estopa con gasolina encendida al centro de la institución. Porque eso
hizo al nombrar en las condiciones más penosas y desaseadas al nuevo director

Desde luego, el
Presidente ya había

infamado al Centro y a
quienes lo integran

El pecho de Gil no es bodega.
Mju. Oh, sí. El CIDE estaba en
calma, con muchos problemas
y asediado por el gobierno, pe
ro funcionaba, con grandes

dificultades, pero había alguna oportuni
dad para el porvenir. Ah, pero viene la di
rectora del Conacyt, AlvarezBuylla, y con
los métodos más charros, así se decía en
otros tiempos, lanza una estopa con gaso
lina encendida al centro de la institución.
Porque eso hizo la directora al nombrar en
las condiciones más penosas y desaseadas
al nuevo director del CIDE. Resultado: los
estudiantes han tomado, al menos simbó
licamente, las instalaciones; la Asamblea
Académica Permanente protesta, exigen
que se cumpla el pliego petitorioylamen
ta la ilegalidad de la designación del doc

tor José Antonio Romero. Desde luego, el
Presidente ya había infamado al CIDE y a
quienes lo integran, a los que ahí han desa
rrollado su carrera docente y a los alumnos
que en ella estudian, aprenden, producen
ensayos, visiones diversas de México.
Una nota de Dalia Sarabia en Animal Polí

tico informó que "luego de participar en una
votación electrónica, la comunidad estudian
til del CIDE decidió irse aparo indefinido".

Paro indefinido

Paro indefinido, sin albur ni presunción.
En una votación digital de los estudiantes,
según dio a conocer la colectiva del CIDE,
participó el 87% del alumnado, pues de los
484 estudiantes activos se recibieron 424

votos: "Hubo votos registrados de todos
los programas académicos y generaciones
con las que cuenta el CIDE al día de hoy, lo
que contempla licenciaturas, maestrías y
doctorados (...) Los representantes elec
tos de todos los grupos, las colectivas estu
diantilesylas sociedades de alumnos estu
vieron encargados de comunicar con sus
grupos la información relevante acerca de

este proceso, resolver dudas pertinentes y
vigilar que las elecciones se llevaran a cabo
en ordeny completa transparencia No hu
bo notificación de irregularidades durante
las elecciones".
El Presidente afirma que todos los di

rectores del CIDE colaboraron y fueron
cómplices del neoliberalismo. Todos salvo
Horacio Flores de la Peña, El nombre, un
flamazo en la memoria de Gilga que avivó
con Wikipedia: un priista que fue secre
tario de Patrimonio Nacional durante el

gobierno de Luis Echeverría, economista
partidario de la amplia participación del
Estado en la economía. ¿Así o más claro?
Flores de la Peña, un nombre epifánico de
aquellos políticos que destruyeron el Mé
xico de esos años, ¿o no, ya vamos a defen
der también a López Portillo? En fin.
Así las casas (muletilla patrocinada

por Bartlett), el paro se evitaría si las de
mandas contenidas en el pliego petitorio
estudiantil fueran resueltas o se produje
ran acuerdos creíbles y suficientes. Res
pecto a cuánto tiempo duraría esta acción,
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el 48% de los participantes votaron por que
fuera indefinido o hasta que haya respues
ta a sus demandas.

El autoritarismo no es un concepto que
aparezca en los libros, se trata de una for
ma de gobernar con acciones como ésta
que impone a un director del CIDE por
las buenas o por las malas y háganle como
quieran. Los alumnos del centro de inves
tigación clausuraron simbólicamente la
oficina del director interino José Antonio
Romero Tellaeche. Fuera de su cubículo

colocaron pancartas y leyendas en recha
zo hacia él y contra su postulación para ser
nombrado director definitivo. Gil medi

tó: crear problemas puede llegar incluso a
convertirse en una rara habilidad, este go
bierno es capaz de crear muchos conflictos
al mismo tiempo, siempre encabezados
desde la mañanera por el Presidente de la
República. Un grito desgarrador rompió el
silencio del amplísimo estudio: Ay, mis hi
jos, autoritarios, mentirosos, bravucones.
Gabinete de curiosidades

Loco: Individuo afectado poruña enferme
dad mental. Se dice también de los atrevi
dos, osados, aventureros y de quien no obra
como el común.
El loco es quien ha perdido el juicio, el que

carece de razón, y el que hace y dice dispa
rates, como afirma el Diccionario de Au
toridades. Y Sebastián Covarrubias: la voz
loco era hija de loco (lugar), porque como
los locos no tienen nada en la sesera, no
podemos llamarlos personas o gente, si
no que decimos loco (lugar) por no saber
que nombre darle. En otros casos se afirma
que en vasco loko significa inestable y así
se han comparado con los individuos que
han perdido la cabeza.
(José Calles Vales: Procedencia délas

palabras extravagantes. LIBSA. 2011).
Güs'enva
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RECUERDA Cayetana Álvarez de Tole
do en su libro vibrante que hace tres
años en estas páginas se preguntaba qué
diferenciaba los «derrapes xenófobos
de Vox» de los exabruptos antiespaño
les de Núria de Gispert: «Ahora ya lo sé.
La diferencia es la reacción que mere
cen unos y otros. En España, el odio al
extranjero se condena y el odio al com
patriota se celebra. Este es nuestro he
cho diferencial (...): en España la xeno
fobia antiespañola es políticamente co
rrecta. Mainstream. Consensual».

Exactamente ahí, en ese marco per
verso, se desarrolla el paupérrimo de
bate público sobre las políticas lingüís
ticas en la escuela.

La lengua «propia», al menos en el
País Vasco y en Cataluña, ha alcanzado
la categoría de dios. De dios y de tabú.
Ríase de Sabino Arana o de Jordi Pujol,
pero no se le ocurra plantear el más mí
nimo matiz sobre el euskera o el cata

lán. La lengua no se toca. Ya lo dicen las
delegaciones catalanas de UGT y CCOO.
Pero claro que debe tocarse. Y no solo
porque lo marca la ley en defensa de
los derechos de los ciudadanos, que es
la razón principal. Al menos hay un ar
gumento más.
De Cataluña no suele decirse que a

quien más perjudica el modelo de in
mersión es a los niños más humildes, y
que estos son en general castellanopar
lantes. E inmigrantes. En el País Vasco

ocurre algo similar. Sobre Euskadi pri
ma, además, un engaño básico: todo el
mundo hace como que existen tres mo
delos lingüísticos para elegircon más
o menos horas en castellano y euskera,
pero no es verdad. En la práctica el mo
delo único de inmersión ya es un hecho.
En la red pública el 95,1% de los alum
nos vascos entre Infantil y ESO estudia
en el modelo D.

Esto era así y nadie decía nada hasta
que un informe vasco ha señalado al
rey desnudo. El sistema no funciona. El
40% de los niños de 13 años no es com

petente en euskera. El 13,1%, ni en euske
ra ni en castellano. Todo ello con un gas
to por alumno casi 1.700 euros superior
a la media nacional. ¿Y ahora qué? La
respuesta del nacionalismo: más euske
ra. Bildu y las ikastolas quieren arrasar
con todo lo que no sea inmersión y el
PNV ha abroncado a los padres porque
la mayoría habla a sus hijos en español.
¿Y Cataluña? La sentencia contra la

inmersión es una magnífica noticia. Aun
que habrá que ver. ¿Ocurrirá algo si no
la acatan? Mientras Illa llama a aplicar
la, el PSC vota en el Parlament contra
su cumplimiento. Los que pierden son
los de siempre. Pero el consenso dice
que allí las minorías propias no impor
tan. Tampoco la renta de tu familia, si
es baja. Lo socialdemócrata es defender
a los ricachones del pueblo. El naciona
lismo en España es progreso, salvo que
te llames Vox.
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Chocolate amargo

Parece que "el programa de reforestación
más grande del mundo" quedó como otro
de los fiascos alos cuales nos tiene acostum

brados la T4. Hay que decir que fiascos han resultado ser
para nosotros los ciudadanos, que los pagamos enteritos
y que padecemos sus consecuencias, porque para López
Obrador han sido un éxito rotundo: clientelares hasta la
médula, están diseñados exclusivamente para endosarle
el respaldo y los votos arroj ados por la miseria a su partido
en el gobierno. Porque Sembrando Vida no tiene el menor
propósito ecológico, al igual que Jóvenes Construyendo el
Futuro o los bancos "del Bienestar", entre otros, no tienen

como finalidad reducir la pobreza —que, según Coneval,
de 2018 a 2020, o sea, antes de la pandemia, pasó de 41.9
por ciento a 43.9 por ciento—, sino apuntalar el proyecto
político del Presidente, y nada más.
Dos notas recientes demuestran el tamaño del ridícu

lo: de las 5 mil 142 parcelas registradas en Quintana Roo,
2 mil426 están en áreas catalogadas como selvas, mismas
que han sido peladas para cobrar 5 mil pesos al mes por
sembrar allí arbolitos en su mayoría enclenques, fuera de
temporada o inadecuados para la locali
dad. Anivel nacional se estiman440 mil

beneficiarios con un costo para nuestros
impuestos de más de 70 mil millones de
pesos, mismos que el Presidente cacarea
como justificación para trasquilarle el
presupuesto a instituciones que mal que
bien sí se dedicaban a proteger el medio
ambiente. La meta de sembrar 500 mi

llones de plantas no pasó de 36 millones,
y desde la llegada del programa se han perdido alrededor
de 760 mil hectáreas forestadas, con la opacidad y la co
rrupción enseñoreándose allí como en el resto de las crea
ciones de López Obrador: la Secretaría de Bienestar se ha
rehusado a aclarar los datos imprecisos y aveces contra

dictorios de su padrón, o los hechos de corrupción entre
su personal, como cuando le piden moches alos campesi
nos para certificarlos.
Para muestra basta un granito de cacao: en el arran

que de Sembrando Vida, enmarcado por la hermosa Sel
va Lacandona, López presentó a Hugo Chávez Ayala co
mo miembro del consejo y coordinador del programa.
Chávez es amigo de juventud de los hijos presidenciales
y asesor desde 2014 de El Rocío, la finca cacaotera de los
López Beltrán, como lo sería luego de su empresa de cho
colate, misma que Andrés Manuel López Beltrán registró
al mes o dos del nombramiento de su cuate de juventud.

El también exportador de cacao fino
impuso en Tabasco, desde su puesto
directivo en el programa de reforesta
ción, sin estudios técnicos ni consulta
con las comunidades, la siembra ma
yoritaria de esos arbolitos, vendién
dole al personal responsable dos mi
llones de sus propias semillas y ama
rrando la exclusividad de las futuras

cosechas para su empresa, Agroflo
resta Mesoamericana, que curiosamente comparte em
pleados, trabajadoresymaterial audiovisual promocional
con El Rocío.
¿Qué dice el Presidente de la integridad de todo esto?

Pues, lo de siempre: arremete contralos mensajeros que
ventilan su ineptitud mientras justifica a los corruptos en
su seno. De perdido, para curarnos la muina, no nos va a
faltar chocolate.

El Presidente
arremete contra

los que ventilan su
ineptitud y j ustifica

a los corruptos
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López Obrador y Aristegui,
más que un desencuentro
Cuesta trabajo quedarse indiferente ante la dura descalificación del Presidente a la periodista, quien durante muchos años
ofrecio un espacio crítico y profesional para ventilar corrupciones y vicios públicos de los gobiernos priistas y panistas
En la mañanera de es

te lunes el presidente
Andrés Manuel Ló

pez Obrador criticó
acremente ala revista

Proceso y a la periodista Carmen
Aristegui, luego de la publicación
de un reportaje en el que se men
ciona la empresa Chocolates Ro
cío, de Andrés Manuel López
Beltrán. Además de deslindar a
su hij o de cualquier hecho de co
rrupción y explicar la naturaleza
de su negocio, el Presidente no
solo descalificó la pieza publicada
sino esencialmente la reputación
de los medios implicados:
"Proceso y Carmen Aristegui

nuncahan estado afavor de nues

tro movimiento, que ellos dicen
que porque son independientes,
y yo sostengo que sí son indepen
dientes, pero independientes del
pueblo, que nunca se han involu
crado, nuncahanhecho un perio
dismo en favor del pueblo... Car
men Aristegui escribe en Refor
ma y pertenece, pues, al grupo

que apoya al bloque conserva
dor. Entonces, nada más acla
rarlo porque ya no estamos en
los tiempos de la simulación... La
gente pensaba que Carmen Aris
tegui era una periodista de van
guardia, yo me quedaba callado,
pero en el mismo movimiento
nuestro, por respeto, que era una
especie de paladina de la libertad,
y yo tengo otra opinión, porque
cuando nosotros estábamos en
la oposición me entrevistaba una
vez cada seis meses y buscaba po
nerme en entredicho, como bue
na periodista conservadora".
ElPresidente ciertamente esta

ba molesto. Habría que decir que
López Obrador ha hecho todo lo
posible para desvincular a sus hi
jos de la administración pública y
no dar pie auna acusación de ne
potismo. Nodebe ser fácil paralos
tres jóvenes construirse una vida
profesional o un modus vivendi
considerando la omnipresencia
de lafigurapresidencial en tantos
aspectos de la escena pública, par

ticularmente en los tiempos de có
lera que vivimos. Andrés, el segun
do hij o de su primer matrimonio,
fundó la marca Rocío Chocolate,
para la producción y distribución
del producto.
El reportaje publicado seña

la que la empresa se ha surtido
del cacao suministrado por Hu
go Chávez Ayala, tabasqueño y
compañero de infancia del hi
jo del Presidente, y que aquél, a
su vez, se surte parcialmente de
productores adscritos al progra
ma Sembrando Vida. La publi
cación argumenta que Chávez
habría inducido a este programa
obradorista, del cual fue con
sultor en algún momento, a in
troducir el cultivo de cacao en

una zona de Tabasco, algo que
presumiblemente no había si
do contemplado en el esquema
original. Otros datos recabados
tienden a sugerir que la relación
empresarial entre Chávez y An
drés hijo va más allá de la de un
simple proveedor.
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El documento no hace una

acusación sobre corrupción per
sey en el peor de los casos apun
taría a un posible conflicto de in
terés. La información lo sugiere,
aunque no es concluyente. Se
trata de una investigación que
no fue producida directamente
por el cuerpo de reporteros de
la revista Proceso o de Aristegui
Noticias, sino por Connectas,
Plataforma Periodística para las
Américas, una organización des
tinada a producir reportaj es para
ser distribuidos entre medios de

información asociados. Su pági
na extiende un agradecimiento
a tres instituciones en particular:
Fundación Newman, Internatio
nal Centerfor Journalist, Natio
nal Endowment for Democracy.
El Presidente nunca ha oculta

do la molestia que le genera cual
quier publicación relativa a su
círculo familiar. Independiente
mente de la solidez o la fragilidad
de las evidencias, siempre las ha
atribuido a la perfidia de sus ad
versarios y las considera el ataque
más vil de los que se dirigen en su
contra. Desde esta, su lógica, no es
de sorprender su reacción apasio
nada y su deseo de aclarar de in
mediato la situación. Por sus pa
labras se entiende que él no había
leído el reportaj e en cuestión, pe
ro estaba al tanto de que se encon
traba en proceso de investigación.
Más allá de las aclaraciones del

Presidente, atendibles sin duda,
cuesta trabajo quedarse indife
rente ante la dura descalificación

a la periodista Carmen Aristegui.
Al margen de cualquier juicio so
bre la publicación de esta nota,

encuentro injustificada la cre
ciente animadversión del obra
dorismo para con ella.
Durante muchos años Aris

tegui ofreció un espacio crítico y
profesional para ventilar corrup
ciones y vicios públicos de los go
biernos priistas y panistas. Como
resultado padeció lahostilidad, el
despidoyelboicotpublicitariode
la administración de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto. El
propio Presidente afirma que lo
entrevistaba cada seis meses, en
momentos en que, los periodistas
sabemos, había una enorme pre
sión de la autoridad para hacerle
el vacío al tabasqueño. Aún ahora
Carmen Aristegui sigue siendo
denostada por los sectores con
servadores, molestos porque sus
programas eran un espacio para
dar voz a las causas progresistas y
a sus protagonistas.
Por lo que ahora dice López

Obrador, quizá resintió que la
conductora le hiciera preguntas
incómodas al entonces opositor.
Pero esto, lejos de criticarse, ten
dría que ser asumido como un
gesto profesional y, por lo demás,
eso ofrecería a AMLO una opor
tunidad de aclararlas objeciones
difundidas por sus adversarios.
Una segunda fuente de irrita

ción son las mesas de discusión

que siempre han formado parte
de su programa de radio. Denise
Dressery Sergio Aguayo, que du
rante años fueron críticos de los

gobiernos anteriores, también lo
han sido del actual. Hoy son cali
ficados desde Palacio como acé
rrimos adversarios. Pero esta ra
dicalización contraobradorista

no puede ser atribuida a Carmen
y, por lo demás, despedir a cola
boradores de tantos años porque
son críticos del gobierno habría
sido interpretado como un acto
de censura. Y habría que recono
cer que Aristegui ha buscado que
en esas mesas participen comen
taristas empáticos a la línea del
Presidente como Lorenzo Meyer
o Fabricio Mejía, entre otros.
El hecho es que para muchos

que durante tantos años encon
tramos en su noticiero un espa
cio de pluralidad, crítica y de
nuncia de los abusos del poder,
resulta descorazonador atesti

guar la dura descalificación que
estos días recibe de parte de si
rios y troyanos, de fifís y de chai
ros por igual. Más allá de errores y
aciertos puntuales, que todos los
tenemos, su larga y consistente
trayectoria es digna de admirar
se. Y más descorazonador resulta

el hecho de que su caso sea juzga
do tan categórica y severamen
te, cuando otros comentaristas
de radio y televisión que durante
años se prestaron a las campañas
difamatorias encontrade AMLO,
hoy son tolerados y consenti
dos por el simple hecho de haber
cambiado de amo. Nunca será el

caso de Carmen Aristegui.

"Me entrevistaba
una vez cada seis
meses y buscaba
ponerme en
entredicho", dijo
en la mañanera
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El gran logro de AMLO

I oserequieremuchoparaconocerlosgran
I des fracasos de la gestión gubernamental
_l_ ^ del presidente López Obrador. Muchos
columnistas lo han hecho durante estos tres años de su

gobierno y, sin embargo, el que siga teniendo una aproba
ción bastante favorable en la población nos obliga a pro
fundizar en el análisis, tratando de superar la división y
polarización social que el mismo Presidente ha generado
y constantemente alimentado. Así que me parece impor
tante pensar en sus logros.

Al respecto, yo diría que el principal ha sido el de ha
cer conciencia sobre la necesidad de atender a las capas
más desfavorecidas de la población sin esperar que la
economía termine por desparramar los beneficios del
crecimiento. En otras palabras, hay que atender el pro
blema de la desigualdad que padecemos. Y digo padece
mos, porque creo que la desigualdad termina afectán
donos a todos, de distintas maneras. Y en esa lucha con
tra la desigualdad con la frase "primero los pobres" se
esconde otro logro, aunque sea parcial,
del presidente López Obrador: gene
rar una esperanza de que las medidas
gubernamentales eventualmente ter
minarán por impactar positivamente
a la economía popular, reduciendo la
desigualdad. Por eso la importancia
de los nombres, que parecen en oca
siones ridículos, pero que vehiculan
un mensaje alas capas más desfavore
cidas: "Instituto para devolverle al pueblo lo robado",
"Gas bienestar", "Banco del bienestar", rifa del avión
presidencial, aunque el avión siga allí, etc. Es un logro
parcial, porque esos mensajes, si bien han logrado ali
mentar la esperanza, no han generado un empodera
miento de los más desfavorecidos.

Estoy pensando en otros lugares donde sí ha sucedido:

en Bolivia, por ejemplo, Evo Morales no solo hizo crecer
el PIB a niveles muy altos durante todos los años que per

maneció en el poder, sino que empoderó a los indígenas,
los cuales constituyen las clases bajas de su país. Por dar
un ejemplo, yo llegué avisitar alguna vez a la Ministra de
Justicia, una "cholita" (como les dicen allá alas indígenas)
que había sido líder de las empleadas domésticas. Estuvi
mos platicando de cuando visitó Coyoacán y de las torti
llas, entre asuntos más serios. Y como en el caso de ella,
cuando se visita Bolivia, uno siente cómo los indígenas
tienen ya otro lugar en esa sociedad y no solo en su ima

ginario. Nohaynada equivalente en el
caso de la 4T. Ni en el gabinete, ni en
puestos de representación popular.
Hay en su lugar una política de cari
dad, de beneficencia.
El esfuerzo por el cambio parece

concentrarse más en la propaganda
que en la realidad. Ha sido un cambio
cosmético, centrado en la repartición
de dinero, más que en hacer sentir a la

gente que en esta nueva sociedad lo puede todo, que tiene
las mismas oportunidades y que podemos ser menos des
iguales. Porque si uno examina las grandes obras de esta
administración (una refinería, un tren y un aeropuerto),
no hay nada en eso que vaya a beneficiar realmente a los
más pobres: ni tienen automóviles, ni se van a subir a ese
tren, ni van a viajar en avión. Aún así, el gran logro de Ló
pez Obrador subsiste, pues es, en realidad, un gran vende
dor de ilusiones.

E1 esfuerzo por
el cambio parece

concentrarse más en
la propaganda que

en la realidad
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Mañana Andrés Manuel López Obrador
hará lo que ningún otro líder político
de la actualidad puede hacer: llenará la

plancha del Zócalo para informar sobre los resultados
de sus tres primeros años de gobierno. No es de extra
ñar que frente a este ej ercicio democrático existan tanto
descalificaciones al informe mismo como a la actuación

del primer mandatario.
No es de extrañar porque desde que se convirtió en

el líder del movimiento que aspiraba a cambiar el régi
men político, los grupos de oposición, fieles al statu quo,
se han encargado de tapizar a AMLQ de adjetivos califi
cativos para tratar—sin éxito—, de desprestigiarlo; el de
"demagogo", es quizá uno de los más utilizados.
La palabra demagogia hace referencia al empleo de

falsas promesas para convencer al pueblo. Ala mitad del
camino, podríamos preguntarnos si realmente la opo
sición, adversarios y reaccionarios tienen razón en lla
mar demagogo al gobierno actual. La respuesta concre
tay contundente es que no, pues de no haber cumplido
con lo prometido resultaría imposible explicar cómo es
que el Presidente llega a su tercer año de gobierno con
más de 70 por ciento de aprobación.
Es cierto, el movimiento encabezado por el ahora pre

sidente postulóensumomentoideasypromesasde cam
paña que ante el peso de la realidad parecían inalcanza
bles, incluso utópicas, pero que en esta etapa delgobierno,
apesardelasdificultadespresentadas en el camino, se re
flejan en cambios profundos a la normatividad que rige la

vidapúblicadelpaís.
"Por el bien de todos, pri

mero los pobres" es una fra

se que se ha materializado
en cambios constitucionales

aprobados desde elSenado, a
través de los cuales se garanti
za que, quienes habían sido ig
norados por el modelo econó
mico pasado, tengan acceso a

la protección de un Estado de bienestar robusto.
Se dijo tambiénque "no puede haber gobierno rico y

pueblo pobre". Para cumplir con esto, para poner fin a
los excesos y los privilegios de la burocracia dorada, se
aprobaron cambios a la Constitución para que la aus
teridad republicana sea una política transversal, y aun
que aún existen algunas instancias que se resisten apo
nerla en marcha, como el poder judicial, hoy se puede
decir que la esencia del servicio público en México, se
ha reivindicado.

Por otro lado, AMLO prometió realizar acciones pa
ra separar el poder político del poder económico, y lo
ha hecho. Desde el Legislativo se aprobó poner fin a la
condonación de impuestos, prohibir el uso de empresas
fantasmaytermmarconlatoleranciaocomplicidadque
permitía el uso de facturas falsas conlas que el erario era
defraudado, con esto se evita que las pérdidas se sigan
socializando mientras que las ganancias se privatizan.
En su toma de protesta, AMLO dijo: "si me piden que

exprese en una frase el plan del nuevo gobierno, respon
do: acabar con la corrupción y con la impunidad", para
ello se catalogó la corrupción como delito grave, y se Ini
ció una reforma al Poder Judicial, afin de incrementar
su eficienciay disminuirla impunidad.
En resumen, las promesas difíciles de cumplir se tra

ducen hoy en al menos 240 productos legislativos para
alcanzar las más urgentes demandas de la sociedad. Es
cierto, aún hay pendientes por alcanzar, como la pacifi
cación del país, pero han sido los hechos y no las palabras
los que alejan al actual gobierno de cualquier atisbo de
demagogiao la dictadura de la cual advertían quienes se
oponen al cambio de régimen.

La palabra demagogia
hace referencia al
empleo de falsas
promesas para

convencer al pueblo
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Oficializan el
atropello al CIDE

ucha canija necesidad y pocas opor
I Sf ¦ tunidades de trabajo ha de tener Jo

_l_ W _^H_ ;é Antonio Romero Tcllaeche para
servir de esquirol como director del Centro de Inves
tigación y Docencia Económicas. También sus temo
res deben ser muchos porque se desplaza cuidado por
guardaespaldas armados y mucho resalta su indigni
dad porque, a sabiendas de que la comunidad estu
diantil y académica del CIDE lo detesta, se dispone a
purgareste reconocido centro del conocimiento de
imaginarios enemigos del pueblo.
Ignora, evidentemente, contribuciones clave del

Centro a la sociedad, entre otras y en gran medida el
Sistema Nacional Anticorrupción.
Mientras la sectaria (cree que hay ciencia progre

y ciencia neoliberal) directora del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología, María Elena AlvarezBuylla,
lo ratificaba en el cargo que detentó cuatro meses co
mo interino y sobre la patraña de que el Consejo de
Gobierno lo designó "por unanimidad", el presiden
te López Obrador arremetió contra quienes imagina
detrás del paro iniciado ayer por el casi medio millar
de estudiantes:

"Hay que ver quiénes están ahí, porque alo mejores
de los grupos de Krauze y de Aguilar Camín, que aca
paraban todo, estaban metidos en todos lados y esos
.son los que están inconformes...".

Convencido de que "el con
servadurismo se metió a acapa
rarlo todo" y de que "están muy
molestos porque ya son otras re
glas, y tienen que ver con la de
mocracia, con un auténtico Es
tado de derecho y con garantizar
las libertades, todo esto que el
conservadurismo no hace, hay

que ver lo del CIDE: lo crearon
paraformar economistas o técnicos que ayudaran ala
función pública (...) pero se fue, con el neoliberalismo,
derechizando (...). "Nosotroslo que queremos es que
se cuiden todos los procesos y que se acaben los caci
cazgos también en la academia, porque también ha
bía mucha corrupción, porque vivían del amparo del
poderpúblico...".
Señalamientos como esos ha proferido sobre las

universidades públicas y en especial contra la Uni
versidad Nacional Autónoma de México ("No solo la
UNAM, todas las universidades fueron sometidas por
el pensamiento neoliberal, todas. Es lamentable que la
UNAM se haya derechizado", afirmó hace pocos días).
De allí que lo del CIDE apeste a ensayo de avasalla

miento, pero la UNAM, por fortuna, goza de autono
mía constitucional.
Para el atropello de ayer se desestimó la solución que

la comunidad puso en bandej a para una designación
menos chafa que la del esquirol importado del Colmex,
ignorando la auscultación mediante encuesta. La op
ción fue otro lópezobradorista, el académico y político
Vidal Llerenas, cuyos 8.8 puntos de apoyo valieron me
nos que los 7.29 sacados por el metido con calzador.
En su interinato, Romero exhibió su prejuiciada

concepcióny desconocimiento del CIDE; propuso re
medos de diálogo que convirtió en monólogos; corrió
a dos valiosos cuadros directivos e insultó a todo mun

do al decir que en el Centro los alumnos son "espon
jas" y se ej ercí a una "prostitución académica...".

Apesta a ensayo
de avasallamiento,
pero la UNAM, por

fortuna, goza de
autonomía
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Diez estampas de la 112

De la 112 Asamblea General Ordina

ria del IMSS, permítanme compartir
les 10 estampas:

1. Desde Palacio. Tener la 112 en Palacio Nacional, el
lugardelúltimoalientodeJuárezylavísperade Madero,
ellienzo de Diego Riveray la sede de la Cuarta Transfor
mación, fue enteramente simbólico. Porque fue ahí don
de todos los días, desde las 6 de la mañanay a veces has
tamuy tarde, el presidente López Obrador condujola
respuesta a la pandemia Una respuesta sanitariay pro
fundamente humanitaria De ahí salíamos con instruc
ciones precisas para volver con resultados concretos.
2. Triple A. La j efa de Gobierno de Ciudad de Mé

xico, Claudia Sheinbaum, fue anfitriona, es amigay
aliada Ella dio la bienvenida: si no hubiera existido el
IMSS, difícilmente hubiéramos enfrentado estos lar
gos 19 meses desde que apareció el primer episodio de
covid19... Pasamos de 2 mil a 9 mil camas para covid y
cerca de la mitad son del IMSS.

3. Asambleístas del sector gobierno. Fue históri
ca la presencia de cinco secretarias: Luisa María Al
calde (STPS); Rosa Icela Rodríguez (SSPC); Tatiana
Clouthier (SE); María Luisa Albores (Semarnat); Rocío
Nahle (Sener) y siete secretarios: Rogelio Ramírez de
la O (SHCP); Jorge Alcocer (SS); Roberto Salcedo (SFP);
Jorge Arganis (SCT); Javier May (Sebien); Víctor Ma
nuel Villalobos (Sader) y Román Meyer (Sedatu).
4. Igualdad y pluralidad. Muy significativo fue el

acompañamiento de cinco gobernadoras, todas nue
vas, reflejo de los cambios en el país: Marina del Pilar
Avila, Layda Sansores, María Eugenia Campos, Evelyn
Salgado y Lorena Cuéllar y 15 gobernadores.
5. Mensaje obrero. A nombre del sector obrero, Jo

sé Luis Carazo Preciado, re
presentante de la CTM, dijo:
"...proponemos que a partir
del 19 de enero de 2023sede
clare el Día Nacional del IM
SS, justo al cumplir sus pri

meros 80 años".

6. Mensaje Patronal. José
Antonio Abugaber Andonie,
presidente de la Concamin: "Este año el IMSS mostró
qué tan sólido, qué tan grande y qué tan noble es. En Pa
lacio se acordó no dejar a nadie atrás y no dejar a nadie
fuera y nuestro instituto solidario ha cumplido".
7. Reconocimientos. Se reconoció la trayectoria

institucional del Dr. Guillermo Careaga Reyna que
en su semblanza señaló: "cada caso quirúrgico para mí es
un reto| porque alfínalde cuentas es alguien que está de
positando el tesoro más valioso que es la vida en las ma
nosdeuno".Y del Dr. Rafael Medrano Guzmán. quien
dij o: "el IMSS es la institución queme dio absolutamen
te todo: me brindó educación, me acompañó siempre".
8. Aliados probados. Presentes Funsalud, con quie

nes referimos derechohabientes a hospitales privados;
Fundación Teletón, que nos permitió usarlos CRIT pa
ra atender pacientes; CIE, con quienes reconvertimos el
Autódromo y Cemex, con quienes implementamos un
modelo de infraestructuraresistente, durabley de calidad
9. Chiapas presente. Fue un gusto saludar a mis

paisanos: al presidente de Tuxtla Gutiérrez, a la de Ta
pachula, pero también a los aliados de la vacunación en
lo más lej os: al presidente de Comitán, de Las Margari
tas, de Zinacantán, de Chanal, de Tenejapay al diputa
do local por Chamula
10. Mensaje PEUM. Durante el cierre de la 112

Asamblea el Presidente dijo: "Esta es una institución
ejemplar. Agradecerle a las y los trabajadores, porque
su participación fue muy humana y fraterna. Se entre
garon de cuerpo y alma, arriesgaron su vida, lo hicieron
con mucha responsabilidad. En medio déla tragedia se
dedicaron a salvar vidas".

Fue desde Palacio
Nacional donde el

Presidente condujo
la respuesta a la

pandemia
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Ahí van, maquillando
la pandemia
Sólo ante el espejo se puede ver elpaso del

tiempo
Florestán

La pandemia ha venido a confirmar
que en la ideología y estrategia del
presidente López Obrador, ésta es

algo menor.
No niego que se tomaron medidas como el

confinamiento, cierre de la vida pública y las
vacunas.

Aunque en el primer caso se abrió por utili
dad política y en el segundo, su aplicación se do
sificó y estatizó por razones también políticas y
electorales.

Este ejercicio de reducirlas dimensiones de la
pandemia lo documenta aquella declaración de
López Obrador enPalacio Nacional, el 27 de abril
de 2020, cuando muy serio y convencido afirmó
Vamos bien, porque se ha podido domarla epi

demia en vez de que se disparara, como ha suce
dido desgraciadamente en otras partes del mun
do. Aquí, el crecimiento ha sido horizontal.
Esta declaración la hizo cuando aquel 27 de

abril de 2020, los contagios de Covid sumaban 15
mil 529, hoy van tres millones 884 mil 566, y los
fallecimientos, entonces, mil434, y al día de hoy
293 mil 950, y contando en los dos frentes.
Ayer volvió a esa tesitura, 19 meses después de

que todo iba bien, hoy, en medio de la alerta mun
dial por la nueva variante de Covid, Omicron, dijo
que todavía no hay información del peligro, que
no hay elementos para preocuparnos ni espan
tarse, que no hay motivos de riesgo, insistió, lo

que basó en lo que me han dicho los especialistas.
Y en esto de los especialistas, sólo oye una voz,

la de Hugo López Gatell quien llegó a afirmar
que el presidente tenía una fuerza moral que lo
hacía inmune al contagio, y que por eso no usa
cubrebocas, del que declaró: que sirve para lo que
sirve y no sirve para lo que no sirve.
Como él mismo.

Se trata, reitero, de negar la realidad que des
miente el discurso oficial.
RETALES

1. INSISTE. Porque ahora, ante la variante de
Omicron, que ha desatado las alertas, López
Gatell dice eso que el presidente repite; que ese
riesgo ni tiene respaldo científico, que son los
medios, y que mañana al Zócalo;
2. CRITICA Devastador el análisis del primer se
cretario de Hacienda del presidente López Obra
dor, sobre su acuerdazo, que blinda con el secreto
de la seguridad nacional, todas sus obras. Carlos
Urzúa documenta paso a paso, la inconstitucio
nalidad de este acuerdo presidencial ante el que
solo queda la acción en ese sentido, de inconsti
tucionalidad del INAI, porque ni en el Senado ni
de la Cámara de Diputado, Morena le va a corre
gir la plana;
3. REGALO. El presidente confía en que Morena
saque este mes, como había comprometido, la re
forma eléctrica, para la que no tiene la mayoría
calificada, pero sí cuenta, ya lo vimos, con seten
ta de los votos del PRI, aunque luego tope con el
bloque de contención senatorial. Al menos, ayer,
ya fijaron los lineamientos del presumido par
lamento abierto, que sirve para dos cosas, una la
que ya sabemos, y para nada.
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Las porras no
ayudan

17
¦ ^ sta semana sera de ce

i lebracióny cero auto
crítica en el gobierno

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, que cumple 3 años en
el cargo.
Aunque ala mitad del camino aún

está a tiempo de corregir el rumbo,
nadie en quien confía le hará ver los
pendientes ni le sugerirá los ajustes
correspondientes.
Sus fieles seguidores y políticos

aliados dirán que la misión está cum
plida, que inició el cambio verdade
ro y corearán que "es un honor estar
con Obrador".

El presidente dirá que se logró
el objetivo de sentar las bases de la
Cuarta Transformación. Se sentirá
arropado por miles de personas que
responderán al llamado de congre
garse en el Zócalo capitalino y pen
sará que está cerca de convertirse en
el mejor presidente en la historia de
México.

Sin embargo, las
porras no lo ayu
dan, al contrario, lo
perjudican.
Llegar a la mi

tad de su mandato
constitucional con

el apoyo de millones no es suficiente
porque los principales problemas del
país se han agudizado: la violencia no
habaj ado, la corrupción no se ha aca
bado, la pobreza ha aumentado y la
riqueza la siguen acumulando unos
cuantos; el sistema público de salud
sigue siendo deficiente y la educa
ción pública sigue sin ser de calidad.

Si me equivoco en el diagnóstico,
entonces ¿se siente usted más segu
ro?, ¿realmente cree que los políticos
dejaron de robar?, ¿confía en que el
sector salud y la educación pública ya
son de calidad?, ¿o cree que vamos en
el rumbo correcto para lograrlo?
Apoyar a un líder no significa darle

el respaldo incondicional, sino guiar
lo para que logre cumplir el objetivo
común, que en este caso es tener un
mejor país, más justo, equitativo, se
guro, y distinto al que ofrecían los

políticos del pasado.
Querer al pre

sidente no es sufi

cíente para lograr
lo' Pues en la Cuarta
Transformación el
amor con amor se

paga, pero se requiere más que amor
para saldar las deudas históricas con
esos millones de mexicanos que a
tres años de gobierno aún le tienen
esperanza al presidente.
Ala mitad del camino, aún es tiem

po para corregir el rumbo, pero eso
no ocurrirá simplemente queriendo
al presidente.^™

Apoyar a un líder no
significa darle el respaldo

incondicional
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Contra el nuevo
virus, un detente
en el Zócalo

Ante la posibilidad de
una cuarta ola de coro

navirus por la variante
Omicron, empezamos a oír voces tran
quilizadoras del gobierno y muestras
de su proverbial valentíafrente al virus.
El invencible doctor LópezGatell, lí

der mundial en materia de pronósti
cosepidémicosaudaces,dijoyaquelaalar
maexteriorporlanueva variante es"des
proporcionada".Escribióensucuentade

tuiter: "No se ha demostrado que seamás
virulenta ni que evada la respuesta inmu
ne inducidapor las vacunas".
Qué alivio.
El presidente López Obrador, por su

parte, ha convocado a una concentra
ción multitudinaria en el zócalo para el
día de mañana. Será lo que ha llamado
una "fiesta combativa," suponemos que
contra el propio virus, al que el presiden
te ha enfrentado en todos los órdenes
obteniendo en su ba
talla cifras difíciles de

igualar.
No dijo esta vez

como en algún mo
mentó de la primera
ola, que bastaba usar
amuletos y deten tes del repertorio po
pular mexicano.
Entendemos que el detente será esta

vez la propia Plaza de la Constitución,
nuestro invencible Zócalo, atestado
con inmunes manifestantes de Morena.

Pueden ir tranquilos. En caso de in
fectarse, a ninguno le faltará atención
médica gratuita, y ninguno se quedará
sin cama en caso de gravedad, tal como

ha sido para todos los infectados en es
te tiempo de combate mortal del go
bierno mexicano contra el virus.
México mostrará una vez más su

manejo único de la pandemia, que ha
producido sólo un poco más de 290
mil muertes por covid y sólo un poco
más de 600 mil muertes en exceso.
Compárense estas cifras con el Ja

pón, por ejemplo, y se verá el tamaño
de la batalla mexicana. En aquel país,

que tiene una pobla
ción similar a la de

México, han muerto
mas de 16 mü pcrso~ñas, repito: más de 16
mi¡, sin que el Estado
pudiera hacer nada

para evitarlo.
Las cifras mencionadas tuvieron allá

la consecuencia política de que el pri
mer ministro en funciones no pudiera
siquiera pensar en reelegirse.
Muy diferente es la situación de Mé

xico, donde hay tres o cuatro candida
tos del partido en el poder compitiendo
por la candidatura presidencial.
Lo que se llama valor mexicano.

En caso de infectarse,
a ninguno le faltará

atención médica gratuita
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NarcoEstado,
multiverso
confirmado

r
omo en la famosa serie

W 1 "Stranger Things", en
A México suceden cosas

inverosímiles.
Vivimos en realidades alternas.

En lina, se devela sin tapujos la ver
dad. El crimen organizado devora y está
presente en todos lados: en la política, fa
rándula, fuerzas armadas, iglesias, cúpula
empresarial, etcétera
En ese mundo: Edgar Veytiay Roberto

Sandoval pueden dirigir Nayarit, ambos al
servicio de la mafia; Cienfuegos, García Lu
na, Guzmán Loera operan con libertad has
taque son detenidos por Estados Unidos; los
políticosypartidos sonfinanciados o reciben
prebendas para pactan los mand atarios tie
nen precio y cuentan con el visto bueno del
cartel más poderoso, comenzando por los
que se encuentran en el Triángulo Dorado;
legisladores, como lallamada "chapodiputa
da", no ocultan susvínculos que lespermiten
ser; las autoridades federales, policiacasy el
Ejército no se deslindan de su relación con
la delincuencia y la des
aparición forzada de ni
ños, niñas, muj eres, hom
bres... y de 43 normalistas;
los narcovecinos de las

Lomas, Pedregal, Interlo
mas,SantaFe,laHerradu
ra, Jardines de la Montaña Sayavedra, que
además tienen propiedades en Cancún,
PuntaMita, Acapulco, no se disfrazan; cons
tructoras, funcionarios, artistas, deportistas
lavan dinero. En ese mundo, el partidogo
biemomilitaristanofingesusfiliasylazos.

En la otra realidad, el secreto a voces se
silencia Lo evidente se niega, minimizay
oculta cínicamente.

Caminamos sin querer ver. Oímos sin
querer escuchar. Sabemos que ya gobier
nan sin querer creer.
El primer multiverso es el que domina

Es el que delinéalos destinos del segundo.

Aquí entre nos
En universos paralelos, desdoblados por el
tiempo, LópezObradorconfrontaaAMLO.

Cuando Aristegui expuso las corruptelas
en administraciones pasadas, Andrés Ma
nuel la vitoreó. "Carmen es una periodista
profesional", dijo antes de asumirla Presi

dencia "Mi solidaridad con

Carmen Aristegui. Es ver
gonzoso este nuevo ataque
a la libertad de expresión",
escribió en 2011.
Ahora que publicó so

bre sus hijos mayores se
lanzó contra ella. Señaló que nunca (al
igual que Proceso) ha hecho periodismo
afavor del pueblo y no ha estado afavor de
su movimiento; que es una conservadora.
¿Quién cambió?
Proceso, Aristeguiy muchos colegas de

equipos de investigación siguen haciendo
buen periodismo.
AMLO, llegó al poder. Eso cambió.^™

El crimen organizado
devora y está presente

en todos lados

Fecha: 30/11/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 22,204

Página 18 de 20



El CIDE y el tren
de Erdogan

T
odo podría haber sido
mucho más sencillo.
Al contrario de un ca

mino menos rocoso, sinhacer enojar ato
do mundo que anuncianunos años de tur
bulencia a costa de una institución como
el CIDE; laPresidencia, el Conacyty algu
nos —pocos— aliados en el mundo acadé
micooptaronporpasar la aplanadora
Nada bueno sucederá después del

nombramiento de José Romero como
director del CIDE.

Creo que es interesante apuntar que
había otro camino.
La Jefa de Conacyt había cortado

cualquier interlocución, quién sabe
porqué razones, con el director del CI
DE Sergio López Ayllón.
Sergio, profesional e inteligente co

mo es, entendió que sin ese diálogo era
imposible seguir ahí así que después de
meses de tratar de encontrase con la se

ñora que manda en Conacyt presentó al
Presidente de la República su renuncia
La señora entonces puso a un inte

rino. El doctor José Romero Tellaeehe.
He hablado en estos meses con mu

chos profesores y alumnos del CIDE —
donde llevo muchos años dando un ta

ller en la Maestría de Periodismo— y la
mayoría coincide que el interino tenía el
camino de usar estos meses de conocer

la institución, hablar con sus integran
tes, aprender de sus problemas reales y
sus éxitos innegables y de ahí construir
su futuro. Coinciden que muyprobable
mente no hubiera habido siquiera otro
candidato para la dirección si se hu
bieran aprovechado estos meses para
crear ciertos consensos sobre el futuro

y hacer algunas de las cosas para las que
fue enviado, así es lo del diálogo, pues. El
CIDE tiene suficientes estructuras ins

titucionales quelohacenlajoyaque es.
Pero no.

El interino —y la jefa del Conacyt—
utilizaron el interinato para enseñar su
poder, que no su visión de futuro. Los dos
sucesos más notables fueron la destitu
ción del Director en Aguascalientes y la
suspensión de los consejos de evaluación
de los académicos pero hubo otros.
Aquí mandamos nosotros, dijeron. Y

basta ver el plan de trabaj o del doctor Ro
mero para sabercuánto odia el CIDE.
Ahora, si el nombramiento sobrevi

ve, dirigirá una institución en turbulen
cia permanente. Nada bueno para los
alumnos, los maestros... ni el Director.
Se le ha atribuido muchas veces al

presidente turco Recep Tayyip Erdogan
haber dicho en los años noventa la frase
"La democracia es un tranvía: cuando
llegas ala parada, te bajas". Otros citan
la anécdota con otra frase: "la democra

cia es un instrumento, no el objetivo".
En estos días he pensado mucho en

el tren de Erdogan.
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El presidente López Obrador trató de
eludir un cuestionamiento directo sobre
los candidatos de Morena para el gobier
no de Oaxaca, pero terminó revelando
información valiosa.

De todos los aspirantes, los que lo
graron entrar a la encuesta y los que
andan revoloteando mostrando su des

contento, solo mencionó a dos: Susa
na Harp y Salomón Jara, lo que con
virtió la competencia en una carrera
parejera.
No por eso será sencilla, Salomón,

que recorrió todos los municipios del
estado en compañía de Andrés Ma
nuel y de Gabino Cué, está en plena
rebeldía. Denuncia cuando puede que
en Oaxaca los dados están cargados y

que a los dirigentes de Morena les ur
ge levantarle la mano a Harp.

Lo que pasa es que crece la sensación
de que Susana es la favorita del presi
dente y de ahí la cargada. Que realmen
te lo sea está por verse.
Morena tiene la mesa servida para

adueñarse del gobierno del estado. De
hecho, sostienen allá, el actual gober
nador, Alejandro Murat, es el verdadero
primer gobernador de Morena.

Nuevo actor político
El Frente Cívico Nacional obtuvo su pri
mer triunfo político: que el presidente
lo zarandeara en la mañanera. Les dijo
de todo a sus integrantes, incluyendo
un pase del desdén diciendo que tienen
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un nivelito.
"Me hacen lo que el viento a Juárez",

dijo el presidente que anda particular
mente bravucón.

La sacudida les dio derecho, por las
alusiones, a integrantes del FNC, como
Acosta Naranjo o Alvarez Icaza de res
ponder con disparos a discreción.
Lo importante en todo caso es que

para efectos prácticos el Frente ya
asumió el nivel de actor político, es
una oportunidad que no puede dejar
pasar sí de verdad quiere hacer una
diferencia.

Lo de la elección primaria para ele
gir candidato presidencial en el 2024 es
tá bien, peto no tiene ningún vínculo
con las preocupaciones reales, las de hoy
mismo, de los ciudadanos

Diálogo público
Ya se estableció un diálogo público so
bre el tema de la selección del candida

to presidencial de Morena entre López
Obrador y Ricardo Monreal.

El fondo del asunto es el método que
se usará: el presidente va por el de en
cuesta, que está en los documentos bá
sicos del partido y el senador demanda
una elección primaria porque descon
fía de las encuestas que manda hacer
Morena,
Una de esas encuestas sacó al za

catecano, a la mala según él, de la

posibilidad de acceder a la jefatura
de Gobierno de la CDMX. Por eso las

rehuye.
Las encuestas solo dejan satisfechos

a los ganadores y se llevan a cabo en
tre penumbras, sin detalles técnicos
que puedan ser evaluados por el públi
co. La encuesta para el 2024 encierra
un riesgo mayor para Morena.

ÍMo fue un asesino solitario
La CNDH le da otra vuelta a la tuerca.
Presiona para que el caso del asesinato
de Luis Donaldo Colosio se reabra e in

cluso desliza su propia hipótesis: no se
trató de un asesino solitario, sino de una
acción concertada.

La CNDH va por la existencia de un
complot. Mario Aburto habría sido tor
turado para asumir la responsabilidad
única del asesinato del entonces candi

dato presidencial priista.
La Comisión se ha esmerado más

en este caso de 1994. Para nadie es

un secreto que la actual presidencia
de la CNDH, la de Rosario Piedra Iba
rra, está entregada a los intereses de
la 4T que, después de un cálculo polí
tico, piensa que la reapertura del caso
le dará ganancias.
No queda claro si la reapertura del

caso es una oportunidad para la justicia,
pero no hay duda de que será ocasión de
montar un escándalo político ¦
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La inflación y la ruptura del pacto social

El dato: la tasa de inflación

anualizada superó el 7%.
Con ello, se soltaron alarmas
de todo tipo. Y no faltaron en
tre las alarmas voces estriden

tes que, juntando todos los indicadores
negativos posibles, ya ven la catástrofe
venir. De ahí que valga la pena separar
la paja del trigo, para darnos una idea
de lo que esta pasando y de lo que pue
de ocurrir.

De entrada, una inflación de 7% se
considera todavía "reptante"; es decir es
tamos ante un incremento de precios sig
nificativo, pero que se considera todavía
manejable. El chiste es cómo manejarlo.
El problema no es tanto la inflación

actúa!, como la esperada. Para ello hay
dos elementos que, en el caso de Mé
xico, si llaman a preocupación: uno es
la evolución en el tiempo de los índi
ces; otro es el análisis de la inflación
subyacente (es decir, la que no toma
en cuenta los bienes cuyos precios tie
nen grandes fluctuaciones transitorias,
y que por lo tanto evita que nos vaya
mos con la finta de alguna distorsión
en los precios). En ambos casos vemos
una aceleración.

En otras palabras, si bien las alzas en
energéticos y productos agropecuarios
son las que explican mayormente el ta
maño actual de la inflación, los aumen
tos en otros bienes y servicios son los
que pronostican problemas para el fu
turo, y nos dicen que la cosa no se va a
arreglar tan fácilmente.
El problema no es el de los libros de

texto tradicionales, de exceso de deman
da. La dinámica de la economía es baja:
de hecho volvemos a la ruta del decre

cimiento. No son los salarios, tampoco
es el pleno empleo de los factores lo que
empuja los precios al alza.

Por lo mismo, las medidas de política
monetaria serán siempre insuficientes.
Pueden ser lo restrictivas que se quiera:
su efecto será mayor, y más inmediato,
sobre los niveles de producción y empleo
que sobre los precios. Para mal de todos.

La inflación actual está ligada a otros
factores: las interrupciones en las cade
nas de valor causadas por la lógica del
paresiga derivada de la pandemia, el
intento de recuperar pérdidas (reales o
potenciales) de parte de los operadores
económicos que pueden hacerlo, y las
expectativas, que generan una suerte de
profecía autocumplida.
El primer elemento es un asunto de

oferta que depende, sobre todo, de fac
tores externos. Y en la medida en que las
naciones sobrerreacionen a cada nueva

noticia sobre la pandemia, las intermi
tencias en las cadenas de valor conti
nuarán, sin que se pueda hacer mucho.

Pero los relevantes son los otros dos.

La estructura de precios relativos y la
distribución del ingreso van de la ma
no. Se determinan simultáneamente. Si

lo que ofrezco y puedo vender cuesta
más en relación a lo que consumo, gano
en términos distributivos. Pero si todo

mundo hace lo mismo, el resultado se
rá una carrera y, con ella, el incremento

generalizado de precios.
En ese incremento, quienes suelen

perder son los asalariados, porque es
más difícil mover el precio de la fuer
za de trabajo. De ahí que la inflación
causada por una disputa en la distribu
ción del ingreso suele tener efectos re
gresivos generalizados (a menos que,
como en tiempos de Echeverría, entre
ios ganadores estén los productores pri
marios del campo, que no parece ser el
caso ahora).

Una inflación de este tipo significa la
ruptura de un pacto tácito entre los dis
tintos agentes económicos sobre la dis
tribución del ingreso. Controlarla, al fi
nal, implicará hacer política: restaurar
el pacto, tal vez con otras proporciones
asignadas para cada quien.

Esa política de concertación, hay que
decirlo, es muy distinta de la política
electoral o de guerra de posiciones en
tre grupos ideológicos, partidistas o de
poder. Y obliga a una actitud proactiva
de parte del Estado.
Ahora bien, sí se quiere recuperar el

control de la inflación, antes de que de
je de ser reptante, hay que actuar sobre
las expectativas. Y esto conlleva tam
bién hacer política. Hay que calmarlas
voces, a veces histéricas, que imaginan,
y a veces parece que desean, una depre
ciación grande del peso, un desplome de
la inversión y escasez creciente de dife
rentes bienes y servicios.

Pero eso no se hace con más gritos es
tentóreos, con admoniciones o amena
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zas. Se hace generando espacios para el
diálogo, en el que cada parte tiene sus
razones.,,, y también sus instrumentos
de poder para hacerlas valer.

Hay tiempo y espacio para arreglar las
cosas. El problema es que, si el gobierno
insiste en su política de fuga hacia ade
lante, donde abre frentes de combate en
todos lados y lo importante es la propa
ganda (los malvados empresarios ham
breando y haciéndole difícil la existencia
al pueblo), el resultado será una agudiza
ción de la disputa por la distribución del
ingreso. Es decir, más inflación, menos
inversión, devaluación y cumplimiento
de las profecías apocalípticas.
En esas condiciones, a ver cómo se

rehace el pacto social, ¿O de lo que se
trata es de estirar la cuerda hasta que
se rompa?»

it
Las alzas en energéticos y

productos agropecuarios
son las que explican

mayormente el tamaño
actual de la inflación,
los aumentos en otros

bienes y servicios son
los que pronostican

problemas para el futuro

n
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SUBE Y BAJA

Ante la aparición de nueva variante de
la COVID insiste en una tercera dosis de

refuerzo y llama a no apanicarse y de
entrada da el ejemplo al decidir que no
cerrará fronteras.

Pese al rechazo que la comunidad del
CIDE ha manifestado por esta designa
ción. Alvarez Buy Ha advirtió que la ra
tificación de Romero se debe a sus crite
rios académicos.
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§ » Ocultan las manchas del leopardo su
sigilosa presencia entre el follaje de
la maleza; tras los barrotes de su pe
laje el tigre disimula el bambú en el

herbazal de sus líneas negras; el cama
león se viste con los ocres de la ramazón

mientras sus ojos periféricos todo lo ad
vierten antes de estender el fulgurante
rayo de su lengua para atrapar a la mos
ca verdinegra.

JTodo es camuflaje, como la ropa de
los soldados ocultos durante el avance

con el pecho en el suelo y las manchas
marrón y olivo de sus uniformes, con los
cascos llenos de varas y ramas. Vestidos
de blanco los combatientes del invierno

se confunden con el paisaje nevado. El
pez piano se recuesta en la arena y pasa
desapercibido. La mantis es una varita
mortal en la rama del árbol.

"El camuflaje es un manto de engaño
y protección. Como en la política.

"El gobierno actual de la ciudad de
México, femenino, innovador y de dere
chos, exultante en su informe de ayer
su segundo balance de autos atisfac
ción y autocomplacencia, tan definiti
vo y determinado en el control de la epi

demia, durante el lejano tiempo cuan
do había apenas mil doscientos muertos
por la epidemia, para ordenar el cierre
de parques, tiendas, centros y plazas co
merciales, museos, clubes deportivos,
albercas y pantallas de cine; teatros y
aun antes de poner etiquetas de color
a las fases restrictivas, ya había recono
cido las dimensiones de una pandemia
feroz, limitante y peli
grosa y tomó entonces
los cuernos del toro y si
no pudo evitar la en
fermedad, sí pudo con
tener los contagios...
temporal mente.

"Pero su estrategia chocó de frente
con la del gobierno federal cuya nece
sidad de simular un dominio sanita

rio del todo fallido (pero jamás reco
nocido ), asentado en la premisa fun
damenta! de esta administración por
cuya estrategia la imagen y la propa
ganda son lo importante; no la reali
dad, cuyos designios se ignoran a cual
quier precio..."

Todo lo anterior fue publicado hace
un año cuando la regenta de la ciudad de

México no desvelaba aún sus intenciones

sucesorias ni contrataba espacios en la
prensa internacional para asumir una ac
titud cosmopolita suficiente para opacar
aquella clasificación de Marcelo Ebrard
cuando en el mismo escritorio logró la
calificación del mejor alcaide del mundo.

Fue tan buen alcalde como para ter
minar en elVII Arrondisement parisino,

a la sombra de la Torre

Eiffel, desde donde co
mü Napoleón preparó

su rf^reso
oy no sa enos S1habrá una divergencia

en la estrategia de pre
vención de la Cuarta Ola de la pande
mia como consecuencia de la mutación
"Omicrón" del virus del Covid 19. Es de
suponerse lo contrario, porque quien de
seguro jubilosa se sumará al homenaje
del medio camino del señor presidente
será la señora Claudia Sheimbaun quien
ser ha convretido (a.si le decían al Shá
Reza Pahlevi), en la sombra de Dios en
la tierra.

Poco veremos ante la mutación. La

terquedad no admite devolución ni cam
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bios. Es una y firme en sus determinacio
nes dogmáticas.

La pandemia es una plaga mundial,
pero la estrategia mexicana es un ejem
plo para el planeta. Eso cree la propa
ganda.

¿Quién lo dice? Lo digo yo y con eso
es suficiente.

Tengan para que aprendan, dice la
voz de la demostración fallida, cuando
lo único por aprender es el récord mun
dial en personal sanitario muerto o in
fectado, cuando tenemos difuntos en ma
yor número que los países más poblados,
cuando no hemos terminado con la vacu

nación universal ni queremos dotar de
la medicina a los niños, cuando no te
nemos piezas curativas, cuando la reali
dad nos desmiente a cada paso y nos han
mentido con la fabricación de respirado
res o la elaboración de vacunas de nues

tra propia investigación.
Pero vamos bien, requetebién y una

prueba de ello será mañana el Zócalo de
la Democracia, repleto hasta las esqui
nas, jubiloso y agradecido.

El síndrome de Estocoimo en todo su

esplendor*
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El senador del PRD, MIGUEL
ÁNGEL MANCERA, dijo que no
tiene duda que, detrás de la
detención de Julio César Serna,
debe haber una interpretación
política. "Cómo en todos los
casos, en éste, reitero, que se
le dé la garantía de defensa,
que se le respeten cada una de
las garantías procesales y ojalá
que no haya ningún tipo de
chicana política, que se permita
un litigio ágil y no litigios
eternos o eternizados", señaló
su amigo.

Durante el fin de semana se aplicó ia
evaluación de la Certificación de la

UIF dirigida a los sujetos obligados
que realizan actividades vulnerables
para acreditarlos conforme al régimen
de prevención de lavado de dinero y
combate del financiamiento ilícito. En

la primera etapa del mencionado pro
grama de certificación, que dejó en
marcha el exititular de esa oficina,
Santiago Nieto Castillo, se dieron cita
más de mil 200 entidades en las 18 se

des que fueron habilitadas en distintos
estados de la República.

Cuentan que, durante la participación
que este lunes tuvo el legislador Roy
fld Torres en la sesión de la Comisión

de Presupuesto del Congreso capita
lino, varios se quedaron con la ceja le
vantada tras escuchar que el diputado
por Movimiento Ciudadano señaló
que más museos en la ciudad no son
necesarios.

Esto después de una solicitud de re
cursos para desarrollar un eventual
recinto cultural al sur de la Ciudad de

México. En respuesta, varios historia
dores, artistas y miembros de la socie
dad civil de la zona expresaron que
hay estados y ciudades que subsisten
de la derrama económica que generan
este tipo de actividades culturales; por

lo que pedirán una cita al congresista
para discutir las perspectivas del
proyecto.

Nos comentan que el senador Ricardo
Monreal Ávila pidió la intervención de
la Comisión Nacional de los Derechos

Humanos, a cargo de Rosario Piedra,
para detener la ola de arrestos y cárcel
oficiosa por un delito que es violatorio,
a todas luces, de los Derechos Humanos
de inculpados.

El senador, que en días pasados denun
cia la detención arbitraría de jóvenes
por supuestos delitos en contra de la
autoridad y que, conforme a videos o
tenidos en la zona en donde fueron de

tenidos por los cuerpos policiacos de la
entidad, no hicieron nada en contra de
los policías que los metieron a la cárcel.

Ahora, en su cuenta de Twitter, el pre
sidente de la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado de la República anun
ció que pidió la intervención de la Co
misión Nacional de los Derechos Hu

manos, para poner freno al abuso de
autoridad en el Estado de Veracruz.

El supuesto delito que enfrentan seis
jóvenes (a los que refiere en esta oca
sión el legislador) se denomina "ultraje
a autoridad", mismo que, conforme al
criterio del también Coordinador del

Grupo Parlamentario del Movimiento
de Regeneración Nacional en el Sena
do, es a todas luces ilegal y digno de
una etapa, por fortuna tan superada, de
otros tiempos en que México castigada
a sus ciudadanos y, en especial, a los
jóvenes.
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Cogobierno
Hay quienes piensan que hablar sobre la militarización
del gobierno es exagerado. Quizás. Tan exagerado como
el control de las numerosas funciones civiles que ha
asumido el Ejército en el sexenio actual.

Nunca en el México posterior a la revolución de 1910,
a partir de 1929, los miembros del Ejército, desde los
soldados rasos hasta sus generales, han estado fuera de
sus cuarteles participando asi en tareas civiles, ni siquie
ra en los gobiernos de Lázaro Cárdenas (19341940) y Ma
nuel Ávila Camacho (19401946), lo últimos militares que
fueron presidentes de la República.

Después de la "institucionalización" de la revolución, el
Ejército creó, de acuerdo con el discurso oficial, una ima
gen de lealtad a las instituciones y de defensa a la sobera
nía nacional. Sus contactos con la población civil ocurrían
durante los desastres, mediante a aplicación del PLAN
DNIII, y también hay que decirlo fue notoria su utiliza
ción para la represión de movimientos populares, políticos
y conflictos electorales, pero regresaban a sus cuarteles.
Hay tareas de gobierno que se les encargan por logística y
seguridad: por ejemplo, el reparto de los libros de texto
gratuito (una vez al año) y la entrega de las boletas que se
utilizan en las elecciones federales (cada tres años).

El gobierno de José López Portillo inició el uso siste
mático del Ejército para el combate al narcotráfico: la
"Operación Cóndor", en el vértice de los límites de Sina
loa, Chihuahua y Durango, el llamado Triángulo Dorado,
y hasta la fecha.

Una de las mayores promesas electorales del actual
presidente de la República fue sacar al Ejército de las ca
lles. Él y sus simpatizantes, los de renombre y los anóni
mos, cargaron contra los gobiernos de Felipe Calderón y

Enrique Peña por el uso del Ejército y la Marina y el nú
mero de muertos en la "guerra" contra el narcotráfico.
Hoy apenas a la mitad del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, el número de militares (sin incluir a la
Guardia Nacional) en las calles es mayor que antes, y el
de muertos suma ya más de los ocurridos en los dos
gobiernos anteriores.

Pero, la Fuerzas Armadas no sólo combaten al crimen
organizado. Ahora están prácticamente a cargo de la segu
ridad pública en los niveles federal, estatal y municipal.
Controlan los puertos y las aduanas, construyen el aero
puerto de la Ciudad de México, el Tren Maya y la refinería
de Dos Bocas (hoy protegidas por un decreto inconstitu
cional que las declara parte de la "seguridad nacional");
distribuyen las vacunas anticovid y pronto se anunciará
que serán los encargados de la distribución de medica
mentos a los hospitales públicos, ante el fracaso del Insabi.
Esas tareas civiles asignadas a los miütares son las más
conocidas; hay otras más de 200 que también realizan.

Los militares están en las calles de todo el país y en las
zonas rurales. Se les ve todos los dias con armas largas y
gruesas. Los mexicanos ya se acostumbraron, como se
decía antes, aunque ahora se dice "normalización", a su
presencia. Hay estudiosos y analistas de las Fuerzas Ar
madas y también ciudadanos que hablan de un
cogobierno militar.

Entonces no es extraño el discurso del secretario de la

Defensa Nacional el 20 de noviembre. Empoderado lla
mó a los mexicanos a sumarse al proyecto político del
Gobierno federal. No extrañe que un militar pueda ser
considerado como precandidato de Morena a la presi
dencia de la República, aunque parezca una exageración.
La tentación está ahí. Ya cogobieman.
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En estos tiempos de pandemia, muchos hemos mitigado el
malestar del confinamiento viendo series televisivas. Re

cientemente, la serie surcoreana "El juego del calamar" se
ha convertido en una sensación mundial: La historia donde

una legión de jugadores arriesga la vida por obtener una
suma de dinero que les resuelva la existencia ha mantenido
en vilo a millones de espectadores en todo el orbe, mientras
miles parecen ver en dicha trama una alusión a su propia
lucha por la sobrevivencia cotidiana. Sin embargo, pocos
saben que dicha serie se fundamenta en la experiencia real
de trabajadores surcoreanos de la empresa Sangyon Motor
que fueron reprimidos por exigir sus derechos laborales en
2009. Aún menos personas saben que hace poco los traba
jadores de varias empresas surcoreanas protestaron usan
do los uniformes distintivos de esa serie para darle mayor
impacto a su protesta frente a la sociedad para exigir se les
permita sindicalizarse libremente y en pro de un sistema de
seguridad social efectivo.

Sin duda, esa serie refleja la angustia por sobrevivir en
una sociedad altamente competitiva como lo es la surcorea
na. Hace un par de años, la película surcoreana "Parásitos"
también puso el dedo en la llaga al presentar una historia
dramática sobre el antagonismo que se desarrolla entre dos
familias pertenecientes a diferentes estratos sociales a raíz
de la discriminación existente hacia las familias más humil

des que trabajan al servicio de las clases pudientes, contras
tando con la imagen de modernización, prosperidad y armo
nía promovida por el gobierno surcoreano en los últimos
años. En los años recientes, el mundo del entretenimiento ha
registrado un boom de artistas surcoreanos con la difusión
masiva del "Kpop" y de los "Kdramas" aunque tales mani
festaciones artísticas usualmente promueven una imagen

sana, próspera y jovial de la sociedad surcoreana.
En sentido opuesto, esas dos historias nos muestran que

no todo es felicidad en aquella nación asiática, pues ambas
exhiben la realidad de millones de personas que se esfuer
zan a diario para apenas sobrevivir sin recibir los ansiados
beneficios del crecimiento económico, en una manifesta
ción más de la creciente desigualdad que existe en varias
partes del mundo en esta época de globalización desenfre
nada. En nuestros tiempos, esa desigualdad también se ma
nifiesta en el trato recibido por los miles de migrantes que
buscan llegar a países donde puedan mejorar sus condicio
nes de vida o escapar de la guerra o la pobreza que se abate
sobre sus naciones de origen: Como ocurre a los centroame
ricanos que cruzan México con la intención de llegar a Esta
dos Unidos, las escenas de iraquíes varados en Bielorrusia
en su deseo de ingresar a la Unión Europea, de los africanos
ahogados en el Mediterráneo o de los sirios detenidos en
Turquía nos muestran una y otra vez que esa lucha por la
sobrevivencia es una realidad amarga para millones de per
sonas en este mundo cada vez más indiferente hacia el su

frimiento de los otros, los que no son como nosotros, los que
vienen desde lejos.

La crisis migratoria presente en varios países en este
momento es un fiel reflejo de la desigualdad prevaleciente
en nuestro mundo: Seamos humanos y no agravemos el
calvario de los migrantes ni de todos aquellos que, como en
"El juego del calamar", luchan y se exponen a diario por
alcanzar una vida con dignidad.
'Egresada de la Licenciatura en Relaciones internacionales

por La Universidad Anáhuac México Sur
"Profesor y coordinador de la Licenciatura en Relaciones

Internacionales en la Universidad Anáhuac México Sur
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Mete el acelerador
Nos hacen saber que, para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, llegar a tres años de gobierno
no significa bajar el ritmo del trabajo o las giras. Todo
lo contrario: acelerará el ritmo y hasta mañaneras
hará en sábado, como la de Toluca, este 4 de diciembre,
con el gobernador Alfredo Del Mazo

Sin definiciones
La Junta de Coordinación Política de la Cámara, que
preside el priista Rubén Moreira, acordó realizar un
parlamento abierto y los lincamientos para los foros
de discusión de la Reforma Eléctrica. Lo que no hay
es fecha. Aunque Morena quiere que inicien antes de
que concluya el periodo, el 15 de diciembre, hay pocas
posibilidades de que esto ocurra, nos dicen.

Con "S" de Salgado
Desconcierto provocó el escudo modificado que
apareció en una bandera de México durante un evento
de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado La
serpiente del escudo patrio, que aparecía por encima
del águila y el nopal, formaba una "S", en clara alusión
al apellido paterno de la morenista.

Le cierran la puerta
Un estáte quieto propinó el alcalde de Xochimilco,
Carlos Acosta, a la diputada Circe Camacho, quien
quiso chantajear porque se negó a darle chamba en la
alcaldía a varios allegados suyos. La petista reclamaba
falta de atención a los legisladores, pero el morenista fe
respondió que sólo la recibiría para tratar mejoras en
la demarcación, no para poner o quitar funcionarios.

Andrés; M.
OLópez

Evelyn
Salgado

Frenan contrato
La presión del gobierno efecto y la inconformidad de
empresas participantes lograron frenar un contrato
que pretendía adjudicar, un mes antes de que concluya
su gestión, el alcalde de Tlalnepantla, Raciel Pérez
Cruz, para el manejo y la recolección de basura del
municipio. La intención del morenista, nos dicen, era
dejar un negocio de 20 años a sus amigotes.

Raciel Pérez
Cruz
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Lo nominación de Victoria Rodríguez Ceja para
encabezar al Banco de México desató desconcierto

a inflación ya llegó a 7 por ciento, muy lejos
de la meta que tiene como mandato el
Banco de México, y queda claro que pue
de truncar la recuperación económica. El
PIB se contrajo 0.4 por ciento en el tercer
trimestre. La Inversión Fija Bruta todavía
está 4.9 por ciento por debajo del nivel

prepanclemia y la Inversión Extranjera Directa, si bien registró
un aumento de 5.7 por ciento de enero a septiembre, respecto
al mismo periodo del año pasado, con 24 mil 831 millones de
dólares, es bastante menor incluso que las remesas de ese
mismo periodo, que llegaron a los 37 mil 334 millones.

Con inflación alta y sin crecimiento, la expectativa no es
buena. La nominación para encabezar al banco central desató
más desconcierto. Desde el relevo en Hacienda, el 9 dejunio,
el anuncio fue que el titular saliente fuera propuesto. Cinco
meses después se hace público que Arturo Herrera había
sido descartado desde agosto.

El anuncio presidencial que nominó a la subsecretaría c!e
Egresos, Victoria Rodríguez Ceja, para encabezar al Banxico,
desató eludas inmediatas que no tu vieron respuesta a la mis
ma velocidad: su experiencia no abarca la política monetaria,

que es la materia de un banco centra!.
No cuenta con publicaciones que
reflejen su punto de vista técnico
y sus relaciones con los mercados
internacionales son limitadas.

¿Cómo es que Hacienda, encabe
zada por un economista reputado,
tardó hasta las 547 c!e la tarde para
emitir un pronunciamiento? En po

lítica y en economía, forma es fondo.
En los mercados cada minuto es muy importante

¿Podía una funcionaría conocida por su eficacia en la ad
ministración del presupuesto público, pero también por su
lealtad a la 4T, garantizar imparcialidad en su desempeño al
frente ele Banxico? Un factor que dio algo ele calma fue que,
en su aparición tardía, Rodríguez Ceja fue directa y clara en
responder la duda: "Mi compromiso es el combate a la infla
ción, no tocar las reservas internacionales y cumplir con la
autonomía cíel Banco de México".

Si bien diversos analistas en el mercado internacional re

accionaron con cautela, la nominación ele Victoria Rodríguez
no causó embates mucho mayores de los que de por sí ya
enfrentaba el peso. La moneda mexicana está sujeta a una
tormenta, presionada desde varios frentes internacionales.
Por un lado, la expectativa de que la Reserva Federal de EU
adelante la normalización de su tasa de interés de referencia

por la alta inflación que también tiene ese país fortaleció al
dólar frente a la mayoría de las divisas. Por otro, siendo el
peso una cié las monedas con mayor liquidez internacional,
resiente los vaivenes de otras ele países emergentes, como
sucedió con la lira turca. Si todo eso es poco, la nueva variante
Ómicron se suma a la volatilidad.

En caso de ser ratificada, ¿cuál será el plan ele acción de
Victoria Rodríguez Ceja para controlar una inflación cuyos
componentes principales no están en el mercado interno,
sino vienen del exterior? La información es la mejorcura para
la incerticlumbre.

La respuesta de
Hacienda tardó
demasiado en

llegar
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La enseñanza de AMLO al secretario de Hacienda

no se redujo a pisar tierra y a tomar el sol. Habría
otro tipo de lecciones también

n estos días turbulentos por los que atravie
sa el mundo de la economía, Andrés Ma
nuel López Obrador llevó como invitado
de honora San JerónimoTaviche (pueblo
oaxaqueño enclavado en la región valles
centrales), ni más ni menos que al secreta
rio ele Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Presentación "en sociedad" prácticamente, pues al doctor
en Economía por la Universidad de Cambridge apenas si se
le ha visto desde que tomó posesión del cargo, hace casi
cuatro meses.

¿A qué obedeció la invitación presidencial? En términos
formales, a inaugurar un camino rural de 11.5 kilómetros que
forma parte del programa de pavimentación de vías hacia
cabeceras municipales. En el terreno coloquial, a decir del
Presidente, a la necesidad c!e que los funcionarios federales
tomen un poco c!e sol.

"Si se necesitan recursos, que no creo, pero si se llegaran
a necesitar para aprovecharcliciembre.seautorizan, por eso
viene aquí como invitado especial Rogelio Ramírez de la O,
secretario ele Hacienda, que nos da mucho gusto que esté aquí.

"Porque los secretarios de Ha
cienda de antes ni se despeinaban;
no se asoleaban, andaban con el
amarillo burócrata en la piel; hay
que asolearse, es bueno el sol, ayu
da mucho./, diría el de Macuspana.

Pero la enseñanza al ministro ha

cendarlo no se reducía a pisartierray
a tomar el sol. Habría también lección

oral: "Digo siempre: territorio, no es
critorio. Bueno, territorio, no tanto escritorio, porque también
hace falta la planeación. Los asiáticos dicen que un problema
bien planteado es un problema medio resuelto, la planeación
es necesaria, pero también el campo.

"El trabajo de campo —insistió López Obrador—, visitara
las comunidades, escuchar al pueblo. La voz del pueblo es la
voz ele Dios y es la voz de la historia, no lo olvidemos."

El costo clel camino: menor a 50 millones de pesos, fue
también motivo de enseñanza para el de Hacienda y otros de
los presentes, como el secretario ele Comunicaciones, Jorge
Arganis.y el subsecretario lorge Ñuño.

"El presupuesto es de ustedes —diría a los pobladores—
porque el presupuesto es dinero clel pueblo, no es clel gobierno.
Nosotros sólo somos administradores de los dineros clel

pueblo. No lo hizo el gobierno, lo hizo el pueblo, el camino..."
Terminado el acto, siguió la música. López Obrador dejó

la camioneta de laclo y bajó a disfrutar la sabrosísima inter
pretación ele los niños. Preguntó entonces el Presidente a su
jefe de ayudantes: ¿Dónele quedó Rogelio [Ramírez de la Oj?
"Se fue en la camioneta", respondió Daniel Asaf.

El Presidente sonrió: "Sí, es mucho pueblo para él".

GEMAS: Obsequio de Miguel Ángel Mancera sobre
la detención de su exjefe de gabinete Julia Sema: "Yo

esperaría que no hubiese visos políticos, pero, irremedia
blemente, son los tintes que se toman en esta clase de

asuntos. Así llevamos casi cuatro años".

Al doctor en

Economía por
Cambridge
apenas si se
le ha visto
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LA
MALA

• Arrancó el juicio contra GhisAlexia Putellas ganó el primer Durante un evento público, la
laine Maxwell, acusada de tráficoBalón de Oro para una jugadora gobernadora de Guerrero, Evelyn

española; la capitana del Barca, sexual de menores para su expa Salgado, dio un discurso con una
de 27 años, obtuvo la Copa de la reja, Jeffrey Epstein, y otros seis bandera de México pintada detrás
Reina, la Primera Iberdrola y la delitos; de ser culpable podría de ella, sólo que el escudo nacio

afrontar hasta 80 años de cárcel.W'omen's Champions League. nal no correspondía al oficial.
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— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

#OPINIÓN

TRES AÑOS:
APROBACION
70% Y PIB 2%

El Presidente de la República admite la realidad
económica que vivirá el país hasta el final de su
gobierno, el 30 de septiembre de 2024

I presidente Andrés Manuel LópezObrador
ha cimbrado en tres años la vida pública de
México, cuya centralidad en los más pobres
ha encolerizado a las élites hasta unirlas

en un amasijo opositor, perojunto a su alta
aprobación arrastra los dos graves proble
mas con los que inició: La violencia criminal

que a diario desafía su estrategia y el crecimiento económico
que será de sólo 2% al año, igual que en la era neoliberal.

López Obrador ofreció en su libro 2018 La salida: deca
dencia y renacimiento de México que la economía crecería
en su gobierno 4% anual en promedio, pero ahora admite que
será de sólo 2%, como escribe en A la mitad del camino, la
obra que lanzó para conmemorar los tres primeros años de
gestión, que se cumplen este miércoles 1.

"En ese texto [2018 La salida] afirmaba que íbamos a crecer,
en promedio, 4% anual durante nuestro mandato. Sin querer
excusarme con la pandemia, lo cierto es que el COVID19 afectó
la economía ele todos los países; en nuestro caso, en 2020
decrecimos 8.5%, algo que no se había padecido en México
desde 1933, cuando la Gran Depresión que estalló en el país
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vecino del norte perjudicó gravemen
te nuestro desempeño económico".

Tras este contexto, el Presidente
admite la realidad económica que
vivirá el país hasta el final ele su go
bierno, el 30 de septiembre de 202¿

"Ahora, también por un factor lle
gado del exterior, la economía del país
se hundió y es muy difícil cumplir el
compromiso c!e crecer 4% anual. Sin

embargo, no tengo duda de que, gracias a nuestra estrategia
para enfrentar la crisis, sin deuda y ayudando a los más po
bres, creceremos no a la tasa que proyectamos antes de la
pandemia, pero sí 2% anual en promedio durante el sexenio".

LópezObradorargumenta lasimplicacionesde la pandemia,
pero el resultado es el mismo: "En plena crisis sanitaria y eco
nómica, sostuvimos que la recuperación se lograría en forma
de 'V', no Cíe 'Lf como pronosticaban algunos expertos. Afortu
nadamente así está ucecliendo. Caímos 8.5% el año pasado,
pero en este creceremos 6% como lo indican los resultados del
primer semestre y con ese impulso considero que de 2022 a
2024 esta remos cuando menos en 5%, lo cual, en promedio, nos
permita cumplircon la nueva meta de 2% anual en el sexenio".

En su toma de posesión como Presidente de México, hace
justo tres años, reiteró que el crecimiento ele 2% era mediocre

"En cuanto a la política económica aplicada durante el
periodo neoliberal, de 1983 a la fecha, ha sido la más inefi
ciente en la historia moderna c!e México. En este tiempo la
economía ha crecido en 2% anual, y tanto por ello como por
la tremenda concentración del ingreso en pocas manos se
ha empobrecido a la mayoría cié la población hasta llevarla a
buscarse la vicia en la informalidad, a emigrar masivamente
del territorio nacional o a tomar el camino c!e las conductas

antisociales".

Ante la segunda mitad de su gobierno, que inicia con una
aprobación de casi 70%, según varias encuestas, LópezObrador
no tiene ninguna justificación para no cumplir.

Lo cierto es que
la pandemia
afectó ¡a
economía
de todos
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MISION
ESPECIAL

#OPINIÓN

El crecimiento de los

connacionales en
otros territorios ha

transformado al país; ni
aquí ni en Estados Unidos
se asimila el cambio

MEXICO, NACION
TRANSTERRITORIAL

uve el gusto de presentar en la FILcleGua
dalajara un libro provocador. México, nación
transterritorial,del ex¡ ¡rector del Instituto
Nacional de Migración, Tonatiuh Guillen.

Es provocador, porque nos dice que
la población de la nación mexicana no es
de 126 millones, de acuerdo con el censo

de 2020, sino de cerca de 164 millones si sumamos a los
mexicanos en el extranjero, en particular en EU. Una tercera
parte de esos 164 millones de mexicanos no radica en México

Por ello, el planteamiento central es: ¿entendemos lo que
los migrantes mexicanos significan más allá de las remesas?
¿Cómo los incluimos en los procesos políticos y el desarrollo
social en México? ¿Cuáles son las implicaciones de este
novedoso concepto ele nación en nuestra relación con EU?

Es provocador porque plantea que la nación mexicana
ya no se puede circunscribir al territorio con las fronteras
tradicionales, sino que es ya una nación transterritorial si en
esta definición se incluye una estructura social y prácticas
cultura les de millones de mexicanos residentes en otros países.
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  El Estado mexicano no reconoce
esta nueva estructura social ele la

que los mexicanos en EU son parte
esencial y que, por lo tanto, no ¡a in
cluye en su horizonte de desarrollo.
Nuestros conceptos de nación y de
soberanía corresponden a tiempos
pasados y todavía no se adaptan a
los cambiosjuríclicos c!e las reformas
a la Constitución en 1997, primero,

con la aprobación c!e la ley de no pérdida de la nacionalidad,y
luego, en 2021, cuando eliminó la restricción generacional en
la transmisión de la nacionalidad al dejar de ser requisito que
los padres mexicanos hubieran nacido en territorio mexicano.

Tanto mexicanos en el país, como los radicados en el ex
tranjero, sobre todo en EU, no hemos asimilado este profundo
cambio y no sabemos cómo transforma muestras formas de
relacionamiento, nuestro panorama cultural y social.

La existencia de una nación transterritorial plantea retos
que hasta ahora ningún gobierno mexicano ha entendido.

El autor afirma que el Gobierno de México tendría que
desplegarse institucionalmente más allá c!e los consuladosy
del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, puesto que tiene
una deuda histórica con los connacionales en el extranjero.
En innumerables ocasiones no los acompañó en la defensa
del uso del español y de sus prácticas sociales, culturales y
estéticas. Por el contrario, el mexicano en EU es incomprendido.

Pero esta fuerza de la nación transterritorial tiene un impacto
en EU y puede llegar a asustar a sectores cié su población. Por
que su tamaño, su desarrollo económico, su presencia política
incrementa! y su poderío cultural reflejado en el bilingüismo,
las artes, la música y la cocina son crecientes e inocultables.

Somos, pues, una nación en varios países y aún no sabe
mos cómo desarrollar esta nueva estructura social y cultura!.
Comencemos por conocer mejora esa población. La academia
y los medios ele comunicación tienen una responsabilidad
primordial en ello.

El poderío de
los mexicanos
en EU no ha

sido entendido
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AMLO insiste por encuestas al 2024

Pues no hay duda que el Presidente Andrés Manuel López Obrador sigue
aferrado que sea por encuestas la designación de las candidaturas en
Morena, principalmente la del 2024.

Una y otra vez dice que es el método más democrático para que
el partido, que por cierto lo tiene en sus estatutos pueda designar
a la o los candidatos.

La respuesta del Presidente es porque el fin de semana Ricardo Monreal
como líder del Senado de la República volvió a insistir que buscará impulsar
la propuesta en el partido para que las candidaturas se hagan de elección
primaria y dejar fuera las encuetas.

Hay quien adelanto incluso que Monreal se iría del partido si en el 2024 las
elecciones se registran por encuestas o si hay imposición, bueno, consul
tado Monreal desmintió pues es obvio que hoy no se puede adelantar esas
advertencias porque es muy, pero muy prematuro y sería un autosuicidio.

El tema de las encuestas sigue siendo en Morena un fantasma a la trans
parencia, no hay la confianza en los competidores y en consecuencia ni
siquiera las exhiben y eso se presta pensar mal.

Obviamente a designación del dedo disfrazado por el fraude de la en
cuesta que nomás nadie sabe dónde y cuándo se hacen o como se hacen,
pues simplemente dan los resultados del ganador.

Monreal ha sido puntual en sus exposiciones de cuidar las formas y la
militancia del partido porque las encuestas en pasadas elecciones han sido
factor de división de la militancia incluso hasta de abandono al partido. En
una gran parte del país el pleito esta al interior de Morena porque su marca
AMLO prácticamente tiene un alto porcentaje de lograr el triunfo con cual
quier candidato.

Si no se cuida la forma de designar candidatos se corre el riesgo y eso lo
ventila a cada rato Monreal que pide precisamente se le dé un vuelco a esa
forma o manera de mecanismo para las designaciones porque puede salir
caro si se registran imposiciones.

La queja contra Mario Delgado es que no creen que se hagan las encues
tas y si las hay no creen en su metodología, que más bien consideran que es
un instrumento para designar por dedazo.

Vamos a ver para el 2022 el proceso que realicen en Morena para desig
nar los candidatos a las 6 gubernaturas y cuyo proceso puede salir antes del
15 de diciembre. Será sin duda un ejercicio que estará bajo lupa y la prueba
de ácido para marcar la ruta al 2024 si son o no confiables las encuestas.

QUE NO SEA UNA CHICANA POLITICA, PIDE MANCERA
Miguel Angel Mancera ayer respondió a la detención de su jefe de oficina,
Julio César cuando se desempeñó en el cargo de jefe deí gobierno de la
Ciudad de México.

Desde luego que pidió que ojalá no sea una chinaca política, vaya una
represalia y tal vez le adelantaría que no se equivoca al pensar mal porque
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para nadie es secreto que Claudia Sheinbaum guarde un resentimiento con
tra esa administración.

Sin duda todo mundo sabe que éste tipo de actos busca darle
puntos al gobierno de Sheinbaum, porque si sabía que había delitos porque
no actúo el primer año de su gobierno y lo deja hasta ahora que se perfila
como presidencial.

No descarte al inicio de año una escalada de detenciones, pues para el
gobierno capitalino hay un gordo u obesos expediente de involucrados que
están en la antesala. Mancera confía que ojalá tenga el derecho de defensa y
nada más.

MURAT EL BRONCEADO Y LAS MAGNASOBRAS DE OAXACA

El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat por momentos se pudiera decir
que era de Morena portantes agradecimientos al Presidente como en los
tiempos del priismo.

Ovbio el respaldo a esa entidad considerada de las más pobres del país y
que ahora es el estado con mayor crecimiento del país por primera vez.

Se debe a la inversión de unos 33 mil millones de dólares, obras de la talla
de Interoceánico que unirá los puertos de Oaxaca con Veracruz en una clara
alternativa al empresariado internacional al canal de Panamá. Es decir aho
rrar tiempo, dinero y esfuerzo pues serán 3 horas para cruzar del Pacífico
al Golfo de México.

Murat resaltó esa obra porque en 100 años nomás estaba sin sentido
esa ruta que hoy permitirá detonar la economía. Olvidado pues le dijo ai
Presidente que atestiguó incluso las autopistas en construcción que llevarán
a la ciudad de Oaxaca a la playa en menos de tres horas lo que actualmente
se lleva en 8 horas. Murat con justa razón eufórico se veía como con cambio
de color, es decir junto al Presidente muy pero muy bronceado.

Jachavez77@yaihoo.com
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¿Ilusos? realistas; olvida AMLO cómo
le ayudaron los medios que hoy critica
¿Quién es el iluso?

Cómo se atreve Juan Ferrer, titular del Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi), a llamar ilusos a quienes dudan que haya
medicamentos, luego de Las fallas en los tres primeros años de Andrés
Manuel López Obrador.

Sobrado, soltó ayer:
Se dice que estamos iniciando un proceso para comprar

medicamentos a partir de enero y vuelve a ser otra mentira que manejan
los medios de comunicación porque la compra que ahora estamos licitando
es del segundo semestre de 2022. Para los ¡lusos que piensan que no va
haber medicamentos, hay que decirles que ya se hizo la adquisición de
enero a julio.

Ferrer, como Mario Delgado, líder de Morena, y como muchos otros,
repite lo que sujete dice a diario.

Cuando menos deberían tener palabras ya no discurso propias.
"Mentira que manejan los medios de comunicación".
Para el funcionario parecen no ser suficientes las denuncias, las quejas

de, por ejemplo, los padres de familia de niños con cáncer, que han
acusado una y otra vez la falta de medicamentos y químicos para que se
lleven a cabo las quimioterapias.

Ciertamente reconoció que ha habido fallas en la distribución, pero ni
así pudo evitar el ataque a los medios y a los periodistas, como si éstos
fuesen los culpables o los responsables de sus errores y su ineficacia.

¿A quién se le ocurre romper los contratos con las farmacéuticas por,
presuntamente, corrupción insultante sin tener lista una segunda opción
con laboratorios nacionales o extranjeros y dejar sin medicinas a miles
de enfermos?

Y la corrupción, como en muchos otros casos, ni siquiera ha sido
probada.

El que acusa está obligado a probar, pero en Palacio Nacional no aplica.
¡Ah! pero cuando se trata de acusar al 'hampa del periodismo', se dice

que la calumnia cuando no mancha tizna.

Estalla

Por cierto, Andrés Manuel volvió a las contradicciones ayer.
En Oaxaca, se dijo indignado por una investigación sin sustento de la

revista Proceso y de Carmen Aristegui, en la que se asegura que sus hijos
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utilizan el programa Sembrando Vida para producir en sus tierras cacaco
para su fábrica de chocolate.

Las tierras, además, señaló son herencia de su madre, Rocío.
Los llamó conservadores y lo acusó de no estar del lado del pueblo. Y

hasta negó que sean sus simpatizantes.
Olvida cómo tanto la revista como la periodista lo ayudaron

históricamente a avanzar en su lucha, en su obsesión por llegar a la
Presidencia.

Y olvida también, como son consentidos de su gobierno.

Vémonos:

Ojalá que López Obrador no se equivoque de nuevo al minimizar la nueva
cepa de Covid.

Ómicron aún está en estudio, cierto, pero la Organización Mundial de
la Salud (OMS) advierte de su peligrosidad por la facilidad con que se
contagia.

Por el bien de los mexicanos, y del mundo, que acierte, porque dos mil
muertos diarios, como sucedió en diciembre y enero pasados, son una
tragedia.
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Para abril o para mayo
El canciller Marcelo Ebrard

habría acordado en su visita con

el presidente Andrés Manuel
López Obrador a Washington
DC, su salida de la Secretarla de

Relaciones Exteriores para fe
brero; el presidente le habría pe

dido que aguantara hasta abril.
En respuesta, Ebrard Casaubon.
tipo con buen olfato político, le
habría presentado una intere
sante propuesta al tabasqueño,
con la que buscaría marcar con
algunos temas la agenda pública.
Estos incluyen hacer ver bien

el proceso de la 4T y repuntar
con algunas observaciones en
lo local. Es decir, Ebrard y sus
cercanos comenzarán a hacer

observaciones graves en algu
nos gobiernos estatales, y eso
incluye poner el ojo en asuntos
graves de corrupción. Todo para
encumbrar al Ejecutivo federal,
y de paso a su figura, nos dicen.
¿Será esto a fin de apuntalarse
en el proceso de sucesión?,
¿quiénes serían las víctimas
de Marcelo? Se prevé que los
estados opositores y aquellos ex
pulsores de migrantes. Lo cierto
es que también requiere de

estructura territorial en algunas
zonas pero ya hay gente en los
estados que ve en Ebrard una
propuesta interesante.

Manotazo en Chihuahua

Aún no cumple ni tres meses
de Gobierno y las formas de
dirigir de la mandataria estatal
de Chihuahua, María Eugenia
Campos, así como su decisión
de interferir en otras instancias

como en el Poder Judicial local,
ya está ocasionando mucha con
troversia. Si bien en el estado del

norte se esperaban importantes
ajustes e, incluso, una ruptura

con su antecesor, el también
panista Javier Corral, se empie
za a generar la percepción de
que, más que tomar las riendas
del poder, "Maru" se estaría
sirviendo de él para algunos
ajustes de cuentas personales,
como se vio tras la renuncia del

presidente del Poder Judicial,
Pablo González. Pero, lo que
sería más preocupante es que
estas acciones y esta ofensiva
estuvieran encaminadas a que
la justicia tuviera un trato más
indulgente, no solo con ella, sino
también con el exgobernador
priista, César Duarte. Atentos.
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BUENAS CUENTAS
TRAS PRIMERA JORNADA
Al gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez, se le
vio satisfecho tras el primer fin de
semana de la Consulta Popular
sobre el Pacto Fiscal, el ejercicio
de democracia directa que ha
promovido intensamente el
mandatario y que podría llevar a
la salida del estado del Sistema

Nacional de Coordinación Fiscal.

"Estoy muy contento y
emocionado de ver cómo la gente
ha respondido, de ver casillas con

filas. No es fácil, luego pensamos
que se puede comparar un
ejercicio de consulta ciudadana
con una elección constitucional

y son momentos muy diferentes",
declaró el mandatario a los medios.

La presidenta del Consejo
Estatal de Participación
Ciudadana, María del Rocío
Delgado Gil, aseguró, por su
parte, que en este primer fin
de semana de la Consulta

aún quedan otros tres por

delante para continuar con su
desarrollo, participaron más
de 130 mil habitantes de Jalisco

que expresaron su opinión en las
urnas instaladas, y hasta habló de
casillas "abarrotadas";

Según los números que
se presentaron, en total se
obtuvieron 131 mil 611 opiniones;
de las cuales, 116 mil 339 fueron
de personas adultas; y el resto
15 mil 272 de niñas, niños y
adolescentes, por lo que solo
las primeras cuentan para que
la Consulta pueda tener efecto
vinculante; de hecho, se requiere
la participación de al menos 2.5
millones de electores para que el
resultado sea vinculante.

EN MORENA

¿QUIEREN REFLECTORES?

Sin embargo, no todo fue miel
sobre hojuelas. La diputada
federal de Morena, Cecilia
Márquez Alkadef Cortés, acusó

que el Gobierno de Jalisco
implemento una operación de
acarreo masivo, presionando a
sus empleados principalmente

los de carácter temporal para
que asistieran a la consulta, y para
llevar consigo diez contactos.
Dijo, además, que contaba con
testimonios que confirman
la operación, y otras pruebas,
como audios, que no ventila
por la afectación que podría
ocasionarles a los servidores

públicos; es decir, de momento
todo se queda en los dichos de la
legisladora, en lo que parece más

bien un intento de jalar reflectores
aprovechando la publicidad de la
consulta.

Además, lo que seguramente
omiten los militantes del partido
guinda en Jalisco es que en
la llamada Consulta para
enjuiciar a los expresidentes,
Morena hizo una campaña
muy activa en Jalisco, sí,
pero tampoco perdieron la
oportunidad para presionar, de
una u otra forma, a sus bases e,
incluso, a beneficiarios de redes
sociales para que acudieran a
participar. Y ni así levantaron.
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En la primera fase de la Consulta Popular s&bre el PáCto Fiscal $S obtuvieron 131
mil 611 opiniones; de las cuales, 116 mil 339 tienen valides
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E»

QUE REGRESE NIETO,
PERO DICE NO
El chisme que corre en la ad

ministración pública federal
es de cambios en el primer
nivel de la toma de decisio

nes. Es la hora de los leales,
de los que iniciaron y se han ido que
dando en el camino, como es el caso de

Taime Bonilla que le hace ojitos a la SCT
y a la Sectur, aunque su corazón sea
querer el lugar que hoy tiene Mario
Delgado al frente de Morena; y otro que
está en veremos, igual para llegar hasta
arriba es Santiago Nieto, cuya renuncia
es un daño colateral del pleito que traen
Paola Félix y Brenda Ruiz, pero esa es
otra historia. Su renuncia a la UIF le

abre el camino, nos dicen, a tomar un
nuevo lugar en la mesa de los mucha
chones de la 4T.

Mientras tanto, lo que pasa
es que 17 universidades
estatales fueron sede

este fin de semana de la

evaluación para que los
sujetos obligados que realizan activi
dades vulnerables obtengan una Certi
ficación de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera. La mencionada acreditación

fue impulsada por el exjefe de esa ofici
na, Santiago Nieto, para cumplir con lo
establecido en el régimen de preven
ción de lavado de dinero y combate del
financiamiento al terrorismo; por cier
to, nos dicen que los resultados del exa

men estarán listos el próximo mes de
enero de 2022.

Cada vez es más difícil conte

ner la inseguridad en la Ciu
dad de México. Durante el

pasado fin de semana fue
ron asesinadas 19 personas

y conforme se acerque el informe del
presidente en el zócalo de la ciudad,
habrá datos que serán contrastantes,
por ejemplo, los de seguridad. Apenas
hace unos días se habló del reforza

miento de seguridad con la Guardia
Nacional a Zacatecas ¿y ahora viene
para la CDMX? El costo político de todo
esto no es para los alcaldes recién lle
gados, es para la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheínbwun y sus aspiraciones
presidenciales de cara al 2024, mos
trando que le cuesta trabajo gobernar
la capital del país.
Por cierto, mal le fue a la Di

putada Federal, Ana Lilia
Herrera al querer encabe
zar las causas de las muje

res mexiquenses no se
identificaron con ella, no le creyeron a
la priista mexiquense, y es que la se
mana pasada encabezó un acto de la
asociación estatal "50 + 1" en el marco

del Día Naranja y en las redes le recla
maron su cercanía con el diputado lo
cal Enrique Vargas.
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ÓMICRON DE PREOCUPACIÓN

GENOVEVA ORTIZ

La nueva variante Ómicron
del virus SARSCoV2 fue

clasificada por la Organi
zación Mundial de la Salud

(OMS) como variante de
preocupación, debido a su alta capa
cidad de trasmisión y su habilidad
para escapar de los mecanismos de
defensa inmunológica adquiridos
por el organismos, ya sea porque se
tuvo la enfermedad o por vacuna
ción.

La variante es un desafío impre
visto, justo cuando la pandemia em
pezaba a dar una tregua. La gente re
gresaba a sus actividades de forma
presencial y las expectativas de
reactivación económica alentada por
la temporada navideña y de fm de
año parecían ya toda una realidad.

La mutación notificada el 24 de

noviembre por las autoridades sani
tarias de Sudáfrica prendió las aler
tas en todo el mundo y la reacción de
los sensibles mercados financieros

no se hizo esperar, siendo el sector
turismo el primer afectado por la
cancelación de viajes y nuevas res
tricciones en la llegada de vuelos in
ternacionales, según las noticias que
nos llegan de Europa.

Aquí, en México, no se ha dicho
mucho, más bien ha habido escuetos
mensajes y explicaciones someras
con el consabido tufo tranquilizador
y adormecedor que busca privilegiar
como siempre la agenda politico
proselitistaideológicaelectoral del
actual grupo gobernante.

Todo parece indicar que lo demás
puede esperar, ya sea el desabasto de
medicamentos que un día se acepta
y al otro se niega la carestía, el au
mento de la pobreza, desempleo y la
creciente ola delictiva, que es el úni
co sector que verdaderamente ya se
encuentra reactivado y ha vuelto con

todo para recuperar sus pérdidas tras
el confinamiento por la pandemia.

Si la población no es lo importan
te, que al menos lo sea la enorme
pérdida económica que ha provoca
do la pandemia a las finanzas del
país. Que las autoridades reflexio
nen, sobre el costo que ha tenido la
pandemia y lo que se hubiera evitado
de haberse tomado las medidas pre
ventivas a tiempo, como la instala
ción de filtros sanitarios en aero

puertos con llegadas internacionales
y restricciones para el desembarque
de cruceros o realización de actos

multitudinarios.

La pandemia de Covid19 ha teni
do hasta el momento un costo in

cuanüficable para México, en térmi
nos de pérdidas de vidas, enferme
dad, dolor, desempleo, pobreza,
quiebre de empresas e impacto pre
supuestal. Ojalá que lo vivido sirva
de experiencia, para no repetir erro
res y atender lo que verdaderamente
es importante.
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LEGITIMARÁN EN EL 5UTERM SU CCT
PATRICIA CARRASCO

Es una incógnita sí en el Sindicato Único
de Trabajadores Electricistas de la Re
pública Mexicana se harán elecciones
democráticas, de acuerdo a la nueva re
forma laboral que abandera la 4T, ya

que en algunas zonas del país hay descontento con
el liderazgo de Víctor Fuentes del Villar, quien llegó
al Suterm el 10 de agosto del 2005.

Por lo pronto, este 1 de diciembre los trabajado
res de la CFE van a legitimar su contrato colectivo
de trabajo. Será una prueba de fuego; van a emitir
por primera vez su voto personal, libre, directo, pa
cífico, ágil y seguro.

Los más 84 mil sindicalizados y temporales del
Sindicato, uno de los más fuertes e importantes del
país, acudúán a legitimar o no su CCT, de 8 a 18
horas. Se emitieron 196 convocatorias de los cen

tros de votación, el proceso será verificado por el
Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral.

En sus redes sociales se convoca a los electricis

tas "a votar por la legitimación, por la estabilidad
laboral, por la continuidad de sus prestaciones y
por la unidad".

Ante las confusiones, aclaran que la legitima
ción del CCT, no es votar contra la dnectiva sindical
que encabeza Fuentes del Villar. "Son dos cosas
diametralmente opuestas...primero la legitimación
y después la negociación".

El líder sindical goza de la simpatía del director
de la CFE, Manuel Bartlett. Ello lo ha hecho notar
en conferencias de prensa, cuando se refiere al Sin
dicato.

Aunque, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha citado en diversas ocasiones que el
"chartismo sindical" va a terminar, por lo que la
STPS realiza la revisión de contratos colectivos. En

esta organización sindical, así como en el Sindicato
Petrolero, hay mucho por hacer para terminar con
la corrupción.

En octubre dijo: "los líderes de los sindicatos de
ben de ser representantes auténticos de los traba
jadores, no líderes charros. Esto sucedió durante
mucho tiempo, que los líderes eran riquísimos,
multimillonarios. Imagínense un líder sindical en
riquecido, viviendo en mansiones". ¡Y entonces!
En ese mismo mes, en el twitter @SU

TERM_MACIONAL se dio cuenta de la reunión del

titular de la CFE y el líder del Suterm, donde éste
último ofreció el apoyo incondicional a la reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica; mientras Bartlett
reconoció su liderazgo para "defender" los dere
chos laborales del personal.

Lo cierto es que de las aseveraciones que hace el
presidente sobre líderes sindicales, de acuerdo a
supuestas acusaciones de trabajadores, Fuentes
del Villar cumple varias de ellas.
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"No soy suicida político"

Seamos claros, el senador Ricardo

Monreal nunca ha amenazado con

dejar Morena si no se cambian las
reglas de selección de candidatos para
2024. En todo caso, solo ha dicho: "'7a vere
mos".

En vez de encuestas, lo que Monreal ha
pedido es que se modifiquen los estatutos,
las métodos, y que se designen por eleccio
nes primarias, pues actualmente los resulta
das de esas dichosas encuestas no son muy
confiables que digamos.
Pero lo que siempre destaca el senador

cuando le preguntan sobre el tema de suce
sión presidencial y de sus aspiraciones, es
que a pesar de sus posiciones independien
tes y de no coincidir con algunas expresio
nes, él nunca se confrontará con la itisío
ria, pues Andrés Manuel López Obrador ya
es historia en este país, además de que no
es ningún suicida político".
Les platico todo esto porque ayer, en el

juego del tomadaca, en la mañanera, una
intrépida reportera quiso ponerle "un cua
fro" al senador Ricardo Monreal con una

pregunta "sembrada" al presidente Andrés
Manuel López Obrador. El momento fue
más a menos así:

o ¿La fluidez de este movimiento de
transformación que usted encabeza, pre
sidente, continuará por mucho más tiem
po? Me refiero, por ejemplo, al caso del sena
dor Ricardo Monreal, quien anunció que, si
confinúan así los estatus de Morena para ele

gir candidato al 2024.por encuesta,pues él se
va del partida. Él dice que debería in tervenir
el INE en unas elecciones directos, a las
urnas, y no por encuesta, no está de acuerdo
con este método y dice que 'pues si continua
asi, me voy'. ¿Podrán lograr la conciliación
denfno de...?

El presidente López Obrador respondió:
Es que ya no es de conciliación, hay que ape
garse a las reglas. Si el estatuto de un partido
habla que se puede utilizar como procedi
miento para elegir candidatos las encuestas,
pues hay que respeíar, ni modo que se ra a
modificar lo que ya está aprobada. Entonces,
si no modifican el esíafuto me voy', pues no
creo yo; bueno, no creo que lo haya dicho,
pues. O si lo dijo, no lo doy por bueno.
No creo que lo haya dicho, si lo dijo, no

lo doy por bueno, dijo el Presidente López
Obrador. Esas palabras, en nuestra opinión,

representan, un espaldarazo al senador
Monreal Ávila, y se aminora así un poco la
pesada carga de dimes y diretes que se han
desatado de que ya no desayunan tamalitos
de chipilin, con frijolitos, café y jugo de
naranja en Palacio Nacional. Donde hubo
amor, cenizas quedan, dicen en mi pueblo.

La visita del príncipe
Ya de salida les cuento que ayer la sena

dora presidenta de la Mesa Directiva, Olga
Sánchez Cordero, y el senador presidente
de la Jucopo, recibieron la visita del príncipe
Faisal Bin Farhart Al Saud, ministra de
Asuntos Exteriores del Reino de Arabia
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Saudita.

Monreal Avila dijo que ante la situación
por la pandemia y la crisis económica que
afecta todos los países del orbe, ambas
naciones deben continuar con la suma de

esfuerzos para construir soluciones que sus
tenten una recuperación global basada en la
justicia y la igualdad.

En términos comerciales, Ricardo Mon

real destacó que Arabia Saudita se ha con
solidado como el tercer socio comercial

para México entre naciones de Medio
Oriente. Sin duda, acotó, un área de opor
tunidad son los flujos de inversión en
diversos sectores como el turismo, energía
y comercio.
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G20 y Vaticano en la era
de la "economía digital"

SOSPECHAS MULTIPLES: el 15 de no
viembre, sorpresivamente la Conferencia del
Episcopado Mexicano anunció que Franco
Coppola nuncio o embajador del Vaticano en
México, se va del país: muchas preguntas
buscan respuestas: ¿Por qué se va de Méxi
co? ¿Qué acuerdos hicieran ei Papa y J. Biden,
para México en slj encuentra de 75 minutos del
pasada 29 de octubre ?¿Decidió el Papa apoyar
desde ahora la reelección de su amigo j.B?
En paralelo al encuentro con el G20, el

papa Francisco y el presidente estadouni
dense, Joe Biden, sostuvieron un encuentro de
75 minutos donde seguramente hablaron más
de política que del bienestar de las almas que
sobreviven con menos de 2 dólares por día; en len
guaje exotérico, Biden ese 29 de octubre recibió como
regalo, el símbolo que distingue a las 13 colonias "El Peregrino" y
dio al Papa una casulla, que sirve para ocultar lo exterior y mate
rial cosas que ocultan todos los papas; seguramente, lo que más
preocupa al Vaticano es cómo insertará su "modelo de fe" en la era
de la economía digital.

G20: foro mundial donde las 20 economías más poderosas del
planeta, se reparten el mundo, sus acciones toman carácter planeta
rio allí se legitiman y consensan, entre los "acuerdos" visibles
destacan: superar la pandemia, recuperar el crecimiento económico
y el empleo y un medio ambiente sosteruble; sus cabezas dominan
tes son el Consejo Europeo y Estados Unidos, supolitica es mante
ner la cooperación multilateral contra la pandemia antes de con
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cluir el año aprobarán 4.5 mil millones de dólares para vacunas,
coincidentemente se reinició la propaganda de "miedo"por la
cepa ómicron.

NEGOCIOS DEL FUTURO: el nuevo negocio mundial
deL G20 son: los diagnósticos, las terapias y las vacunas contra la
Covid19, llevados a escala mundial.
Las pandemias prometen reinstalar el modelo agotado de econo

mías de escala; sus cuentas alegres vienen del plan de vacunar a los

casi 8 mil millones de seres humanos del planeta; ni siquiera
dieron tiempo para evaluar los efectos de las dos primeras vacunas,
cuando sueltan que estas no funcionan contra la nueva "cepa"
denominada ómicron, anunciando una "cuarta ola", que exige apli
car nuevas vacunas para enfrentarla,y para elevar el "pinico" ame
nazan cerrar nuevamente las fronteras.

r

PRONOSTICO: el modelo pandémico no cambia está ali
neado y plenamente consensuado a nivel internacional, dejando

ver que 11 e/ nuevo negocio mundial y del futuro serán las pande»
mias" no se requiere tanta inteligencia para descubrir los planes
mundiales1, mejor prepárese emocional y psicológicamente para
que no se "asuste" cuando se anuncien otros tipos de pandemia
donde el "agente" infeccioso sean por ejemplo las cucarachas o
las moscas, con las que alguna vez alguien tuvo contacto y cuyo efec
to contagioso permanecerá indefinidamente, teniendo que comba
tirio mediante vacunas, terapias, diagnósticos o cerrar las fronteras;
pero no se pierda, no estamos suponiendo que no existe la Covid,
claro que existe, pero su origen no es natural, sino artificial.

LOS TIP'S: los nuevos modelos de control comercial, político,
social, cultural y sobre todo de migración, serán los tratados interna
dónales sobre ¡as pandemias (TIP's), mismos que ya pusieron
sobre la mesa los líderes del G20; su justificación, es reaccionar con
rapidez ante nuevas pandemias; los TIP's, sustituirána las bañeras "no

arancelarias'1, reforzando a los tratados comerciales tradicio
nales como el TLCAN, entre otros.

Los TIP's blindarán los tratados comerciales y las
organizaciones y agencias internacionales ONU,
OMS, FM1 y BM definirán e implementarán
las medidas y políticas internacionales de
salud, de movilidad de personas y de mer
cancías bajo el "pretexto11 de garantizar la
salud mundial.

SALUD Y ECONOMÍA DIGI
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TAL: sí la "invasión" a la salud, es el nuevo
instrumento de control sobre la población
mundial, el medio ambiente seráel "arma" para

controlar a las economías e inversiones del futuro,
impulsando a nivel global el Acuerdo de París, cuya

meta es la "neutralidad climática para 2050"; sin
importar, que la economía digital discrimina consumidores,

rompe la privacidad, roba datos personales, concentra derechos de
propiedad intelectual y debilita la seguridad e intimidad.

NUEVO PARADIGMA: en términos filosóficos, puede
decirse que la economía mundial del siglo XXI, no será ni más lim
pia, ni más ecológica, ni más saludable, ni más segura, ni más
resiliente; pero sí, cambiará la cosmovisión, invirtiendo en las
personas la concepción del exterior hacia una interiorización: la

economía del siglo XXI "será implantada en el cerebro de los
agentes económicos, en su sangre, en sus células y en sus men
tes" [objetivos de la 5G].
En este paradigma, se pretende que la macroe c onomía ceda su

dominio a la micro economía individualizada [individuación del
consumo], donde la tecnología de la economía digital controlará
todos los ámbitos: sociales, comerciales, políticos, financieros, edu
cativos y culturales; la nueva inversión se irá a la infraestructura de
los negocios [hardwaresoftware], al negocio electrónico [ebusi
ness] y al comercio electrónico [ecommerce]; el ejemplo más vivo,
son las finanzas personales que poco a poco fueron sustituidas por
las finanzas digitales, con gran éxito y aceptación.
No obstante, la economía convencional como el sector alimentos,

energético y algunos servicios elementales, seguirán existiendo,
pues las personas demandarán costes de pelo, café, frutas y legum
bres, agua, vacaciones, etc., y un ambiente limpio; por eso, la eco
nomía digital ofrece un ambiente sustentable, ya que la vida de las
personas irremediablemente depende de los recursos naturales
del planeta.

CONSULTAS EN CRISIS: ante los abusos cometidos en

la "consulta = ejercicio participaüvo1F del pasado 28 de noviembre
en Topolobampo, Sinaloa, donde la autoridad permitió y avaló que los
dueños de la "plañía de amoniaco" y el alcalde de Ahorne, practica
ran acarreo y compra de votos, excluyendo la instalación de 11casi
llas¦" en localidades afectadas, entre otras faltas, el modelo de consul

tas instrumentado por la 4T para legitimar las acciones publicas
"entró en crisis" y, si la máxima autoridad federal no se deslinda de
los atropellos cometidos, el Grupo Moches, estaría "enterrando" las
consultas al minar su credibilidad y neutralidad gubernamental.
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De Golda Mier a Sheinbaum

y su septiembre

BenGurion: Cuando el llamado 'Padre del Estado de

Israelnombró a Golda Mier como embajadora ante la ex
Unión Soviéticat así justificó ante los integrantes del recién cre
ado Comité de Asuntos Internacionales del Knesset (Par
lamento Israelí) se trata de una "Fersísfenfe y organizada
colaboradora de Israel". Setenta años más tarde, la supercom
putadora de IBM coincidió en esos términos: Persistente y orga
nizada'f después de analizar el primer discurso pronunciado en
septiembre por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
evento al que asistió el presidente López Obrador.

Reconocimientos: La mejor descripción de la política de
la ucranianaisraelita, fue pronunciada ante el pleno del Knesset
por su sucesor Isaac Rabin, "Es una mujer de temple que no se
dobló, ni ante la muerte de su mentor político Levi Eshkol ni en
la presentación de sus cartas credenciales ante el secretario
general del e:íPartido Comunista de la Unión Soviética Leonid
BrejnevEn el caso de ¿fieinJbaum en 2002, ganó la considera
ción del entonces jefe de Gobierno, AMLO, cuando inmersa en
el debate sobre la viabilidad de los segundos pisos descalifica
dos por el secretario del Medio Ambiente, Víctor Lichtinger,
"No cumplen con los objetivos del programa Proaire para mejorar
la calidad del aire, su similar en GDF", reviró. "Lo que ocurre es
que el funcionario no leyó el nuevo Proaire y por ello no se da
cuenta que el proyecto vial no lo contraviene
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Lealtad: La respuesta de Sheinbaum precedió a la decisión
de Jbx, a través de su procurador Rafael Mace do de la Con
cha, de promover el desafuero del jefe de Gobierno del Distrito
Federal para eliminarlo de la prematura carrera presidencial y
aunque el tábasqueño ganó, el INE no reconoció su triunfo. Así
resumió Watson algunos rubros de la personalidad de la jefa
de Gobierno capitalina: responsable 87 % y superación perso
nal 97 %. El punto crucial de su toma de protesta (con la cual
ganó el reconocimiento de los diputados de Morena, tres PRI y
PRD ) fue la desaparición del cuerpo de granaderos.

Destino: BenGurión solía llamar a Golda Meir "El mejor
cuadro en mi gobierno" y en alguna ocasión preguntó: ¿Por qué
no fuiste alcalde de Jerusalén? Su respuesta fue similar a la del
expremier laborista Shimon Peres, "De ser asi, el conflicto entre
israelíes y palestinos sobre Jerusalén se resolvería poniendo sus
lugares sagrados bajo la autoridad de la ONU y su secretario
actuando como alcaldeBenGurión respondió: "Goldat tú se
rás primera ministra, no alcaldesa, de Jerusalén y pronto ocu
parás esta posición

Inolvidable septiembre: Las fiestas patrias de sep
tiembre corroboraron la cercanía entre AMLO y Sheinbaum
cuando su exsecretaria de Medio Ambiente 20002005 lo acom

pañó en 12 ocasiones por IztapalapaClara Brugada; Gustavo
A. MaderoFrancisco Chíguil, y TláhuacBerenice Hernán
dez. En la inauguración del Banco del Bienestar de Chíguil el
presidente afirmó sobre el desempeño de Claudia Sheinbaum:
"Gobierna muy bien la Ciudad de México. Es una gran satisfacción
recorrer las comunidades, ¡os pueblos, barrios y colonias de 1a
capital. Es una ciudad solidaria, fraterna y bien gobernada "y llegó
el cierre de la gira en Tláhuac donde tomó con la izquierda la
mano de Sheinbaum.

Hidalgo: Pese al golpe de las encuestas, orquestado por rema
nentes del convicto exrector Gerardo Sosa Castelán detenido

hace un año en cumplimiento de una orden de aprehensión libra
da en su contra por delitos de operaciones con recursos de pro
cedencia ilicita, peculado y defraudación fiscal derivados de una
denuncia presentada por la Unidad de Inteligencia Financiera
(UEF> los cuales buscan postular al cantautor y albiazul Francisco
Xavier Burganza, el delegado de Morena y senador suplente de
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Martí Batres por CdMx, César Cravioto presentó otra versión
con los nombres de 10 aspirantes: cinco hombres y cinco mujeres
para la gubernatura. Antes sostuvo una reunión con 48 de los 52
aspirantes registrados entre el 10 y 12 de noviembre. La lista la
encabeza el senador y presidente de la Comisión de Justicia, Julio
Menchaca Salazar, con IB %, el edil de Mineral, Israel Félix
Soto, 15 %, Francisco Xavier Berganza, 13%, Carolina
Viggiano Austria, esposa del presidente de jucopo en la Cámara
de Diputados, 12,% y la excandidata a Gobernadora 2010,
Xóchitl Gálvez, 2 %.
Desenlace Hidalgo: El delegado César Cravioto afirmó que la
evaluación no significa que los mejor evaluados son los que apa
recerán en la encuesta final. El puntero Julio Menchaca pidió
paciencia, el proceso es largo y "La desinformación solo favorece
a nuestros adversarios".

Guardia Nacional: Con la incorporación de la Guardia
Nacional en toda la capital al concluir 2021, se revertirá la espi
ral delincuencia en alcaldías asociadas con esa condición como

IztapalapaEl Hoyo, CuauhtémocBuenos Aires como los 60
delitos por kilómetro cuadrado perpetrados en 2021 en la capi
tal del país.

Horizonte: "Ante el incremento en los índices delictivos del

país, 1a demanda de los servicios de seguridad privada tendrá un
crecimiento considerable para 2032, ya que cada día es mayor el
número de personas y empresarios quienes demandan este servi
cio por lo que se debe mejorar la capacitación de su personal",
aseguró Mario Espinosa Boulogne. expresidente y socio funda
dor de la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad
Privada (AMESP) y en su condición de presidente de ASUME
(Agrupaciones de Seguridad Unidas por un México Estable) dio a
conocer que la industria registra un crecimiento de 15 por ciento
anual y actualmente representa 2 por ciento del PIB nacional...
Nuevo éxito: El de Ricardo Salinas Pliego con la presentación de
su obra Ideas sobre la libertad que cambian al mundo en 35
Feria Internacional del Libro de Guadalajara. Disponible en
formato de pasta blanda, pasta dura y eBook. A la venta en
Amason y en librerías Gandhi, El Sótano, Sanborns, Péndulo, Fon
do de Cultura Económica, Porrúa y Gonvill. #IdeasSobreLibertad.
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COMENTARIOS

Salud
emocional
LUÍS MANUEL
NOVELO

"Sin salud emocional nohaysalud",
fue el foro orga n izado por e L di pu 
tado Local perredlsta Ornar Ortega
Alvarez. quien habLo de La importan
cia de esta propuesta de Leyes para
que la salud mentaly emocional
sean un derecho, ya que después
de La pandemia se han vlslblLlzado
más estos problemas. Por ahí estuvo
el secretario de SaLud mexiquense

Francisco Fernández Clamont. quien
apoyó la mi c la tlva de L legislador Or 
tega Alvarez pues aseguró que esta
Ley viene a complementar eL trabajo
integraLen materia de saLuo. Fernán
dez Clamont habld de la importancia
de La atención a las adlcclones y las
personas con problemas mentales,
quienes son suma mente estigma ti
zados, por lo que es importante apro
vechar la gra n red que se tiene en eL
Estado de México para atenderlos, ya
que ya se ha intensificado La capacl 
taclón del personal en estos temas,
por eso ceLebró esta iniciativa.

V eL que sigue despertando emo
ciones positivas y negativas con sus
declaraciones, es el senador Higlnio
Martínez Miranda, quien considera
al PRI como el mal mayor para el
Estado de México, por Lo que en
redes sociales Las críticas no se hi

cieron esperar y los señalamientos
eran que Morena es eL maL deL país
y otros señalamientos al texcoca
no,quien continua con sus foros a
pesar de las denuncias interpuestas
por Los panistas rnexiquenses.

Y el que alertó sobre el posible saqueo
de los bienes p úbLlcos en Chl maLhua 
cá n y otros 5 mun leí pios que se h an
negado a Les procesos de entrega
recepción o se han retrasado en los
procesos, fue el titular de La Jucopo en
La LX! Legislatura del Estado de México
MauriLio Hernández González quien
comento que ante esas actitudes de
presiden tes y presidentas salientes se
corre eL riesgo de que haya opacidad
en la entrega, desfalco y saqueo de
bienes públicos municipales.

El prllsta Aldo Ledezma ya tiene
también listo su equipo para gober
nar Cuautitlán a partir del 1 de enero
del año 2022. Luis Manuel Herrera

Ana Silvia Roa Octavio Saca y
Javier Díaz serán parte importante
efe su equipo.
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[ ¿SERÁ? [
Supermán o Salgado
Para que no quede duda de quién gobierna Guerrero, ayer
la gobernadora participó en un evento público con una
Bandera Nacional modificada; el águila de frente devo
raba una serpiente en forma de "S"..., pero aunque violó la
Ley sobre la Bandera, el Escudo y el Himno Nacional, aún
queda una duda, la "S" es de Évelyn Salgado... o de Félix
Salgado. ¿Será?

Desdén por los museos
Ayer, durante la sesión de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública del Congreso de CDMX, el diputado por
Movimiento Ciudadano, Royfid Torres, sorprendió al decir
que los museos en la capital no son un tema prioritario. En
específico, durante la comparecencia de un alcalde en la
que se contempló la posibilidad de la construcción de un re
cinto cultural, el experredista respondió que "no creo que
sea necesaria la instalación de más museos en la ciudad, en
ninguna parte, porque ya contamos con la infraestructura
necesaria para promover la cultura". ¿Será?
Escala movimiento

No hay que quitarle la lupa al conflicto del CIDE; se da
semanas después de que las declaraciones presidenciales
no lograron activar un movimiento en la UNAM, como
se hubiera dado en otros tiempos... Aunque algunos
conocedores del tema dicen que el movimiento estu
diantil no ha prendido, porque muchos de sus operadores
ahora están en el gobierno, hay quien dice que no hay qué
confiarse. ¿Será?

Y sigue la boda dando
Ya lo dijo el presidente López Obrador, lo que antes era pri
vado ahora es muy público; y en ese contexto nos comentan
que la boda de Santiago Nieto en Guatemala fue ya tan
publicitada que no deja lugar a situaciones que se tengan
que esconder y, muchos menos, que puedan dañar las
relaciones bilaterales entre México y su país vecino, como
un supuesto hallazgo de estupefacientes entre los viajeros
invitados. Nos detallan también, como seguimiento a esa
tema, que el extitular de la UIF no ha solicitado ni rechaza
do cargo alguno en la administración federal, básicamente
porque, como ya lo ha manifestado, se encuentra en un
periodo de reflexión. ¿Será?

Contra la violencia a la mujer
Para erradicar la violencia contra las mujeres, la alcaldía
de Iztapalapa, en coordinación con 14 rutas de trans
porte de pasajeros de Iztapalapa, operadores y auxiliares
intervendrán en apoyo de las usuarias que sean víctimas de
acoso, hostigamiento, discriminación o alguna forma de
violencia enmicrobuses, autobuses y vagonetas. Nos dicen
que en estos casos, los conductores detendrán la unidad
hasta que el agresor se retire o llamarán a la Policía. ¿Será?
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Nace el frente cívico nacional

Este fin de semana quedó constituido
el Frente Cívico Nacional (FCN). Se
trata de una nueva fuerza política
integrada por una diversidad de ac

tores, no solo políticos, sino de la sociedad
civil, activistas, politólogos y escritores, entre
ellos los expresidentes nacionales del PRD,
Guadalupe Acosta Naranjo, y del PAN, Gusta
vo Madero Muñoz, así como el senador Emilio
Álvarez Icaza, el politólogo Raúl Trejo Delai
bre y la periodista Beatriz Pagés Rebollar.

Fernando Belaunzarán, miembro activo e
impulsor de este mecanismo nos comenta que
el objetivo es abrazar diversas causas, como
el ecologismo, el feminismo, la defensa de los
derechos humanos, entre otros, e incidir en lo
local, pero también replicarlo en estados y ciu
dades importantes, y de esta forma construir
una alternativa programática a la cuarta trans
formación (4T) de manera horizontal, para
que mucha gente no solo comparta los plantea
mientos, sino que se sientan parte de ella.
El FCN busca impulsar a un candidato opo

sitor de unidad, con miras a la elección pre
sidencial de 2024, mismo que será elegido a
través de una elección primaria abierta a la
ciudadanía.

Y aunque por el momento no tienen en
perspectiva a un posible candidato, nos dice
Belaunzarán que las puertas están abiertas
para quien quiera participar, además de que

tendrán coordinación con Sí Por México, pop
que la idea es incidir territorialmente, es decir
que uno llegue a donde al otro se le complica.
¿La pregunta es si esta alianza perdurará de

aquí a 2024?

Veremos.

PREOCUPACIÓNF,NMORENA POR FALTA
DE FIRMAS PARALAREVOCACIÓN DE
MANDATO

En Morena andan muy preocupados porque
a menos de 30 días de que se cumpla el plazo
pararecabar las más de 2.7millones de firmas
que se necesitan para solicitar la revocación
de mandato del presidente Andrés Manuel
López Obrador, las cuentas no les salen, pues
tan solo dos entidades: la Ciudad de México y
Tabasco, han cumplido con 100% de la cuota
que debe reunir.
Nos dicen que desde la dirigencia nacional

del partido guinda ya les dieron un jalón de
orejas a los gobernadores emanados de sus
filas, para que le den el apoyo total alos comités
encargados de recabarlas rúbricas, que suman
cerca de 55 mil personas desplegadas alo largo
y ancho del país; y es que en 20 entidades no
han cubierto ni siquiera 5% de lo establecido.
Las cifras están por los suelos, y si no se po

nen las pilas, se ve muy difícil que puedan
cumplir en tiempo y forma; por ejemplo, en
Colima los comités solo han entregado poco
más de 100 firmas, cuando se necesita cubrir
casi 16 mil 500; en la misma situación está
Nayarit, con 251 apoyos de los 26 mil300 que
necesita; le siguenSonora, Campeche y Vera
cruz, sólo por citar algunos ejemplos.
El tiempo está encima, por lo que a Morena

le urge movilizar a sus promotores, o de lo
contrario se quedarán con las ganas de con
vocar a la consulta y eso no se los perdonaría
ya saben quien.
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El Banco de México y sus circunstancias

1 Banco de México (Banxico) es una
de las instituciones más sólidas deE nuestro país, y se encuentra entre
las que le tienen mayor confianza los

mexicanos. Asimismo, cuenta con un amplio
reconocimiento a nivel nacional e interna

cional. Su tarea es crucial, pues se encarga
de uno de los instrumentos más fuertes del

Gobierno: la política monetaria. Su objetivo
prioritario es mantener una inflación baja y
estable —cercana a la meta de 3%—.
Derivado de una reforma al artículo 28

constitucional, se le otorgó autonomía el pri
mero de abril de 1994—hace 27 años—. El
motivo principal de esta decisión fue impedir
que el presidente de la República, u otra au
toridad, solicitara financiamiento al Banco
de manera arbitraria. Es bien sabido que un
banco central autónomo es clave para el man
tenimiento de un sistema financiero sano.
En el marco de la designación del nuevo go

bernador del Banxico, es preciso mencionar
cuáles son los requisitos para asumir dicho
cargo. El artículo 39 de la Ley del Banco de
México establece que: i) debe ser ciudadano
mexicano por nacimiento; ii) no tener más de
65 años; iii) gozar de reconocida competencia
en materia monetaria; iv) haber ocupado, por
lo menos durante cinco años, cargos de alto
nivel en el sistema financiero mexicano; y v)
no haber sido sentenciado por delitos inten
cionales ni inhabilitado para ejercer el comer
cio o para desempeñar un puesto en el servicio
público o en el sistema financiero mexicano.
El miércoles pasado, el presidente López

Obrador propuso a VictoriaRodríguez Ceja—
actual subsecretaría de egresos de la SHCP—
para ocupar dicha posición. Horas más tarde

se reflejó una caída del peso frente al dólar;
el tipo de cambio se ubicó por debajo de los
22 pesos. Una nueva variable en la ecuación.
Distintos expertos coinciden en que Rodrí
guez Ceja cuenta con poca experiencia en el
ámbito monetario —el tamaño de la respon
sabilidad asilo exige—.
Banxico enfrenta un panorama complejo

asociado al repunte de presiones inflaciona
rias. La semana pasada, el Inegi dio a conocer
que, de acuerdo con el índice Nacional de Pre
cios al Consumidor (INPC), la inflación en la
primera quincena de noviembre fue de 7.05%
en términos anuales, su mayor nivel en 20
años. La electricidad fue la que mayor inciden
cia tuvo en este incremento. Cabe recordar que,
en la última reunión de la Junta de Gobier

no, Banxico decidió aumentar en 25 puntos
base la tasa de interés interbancaria a un día

para colocarla en 5.00%. La mayoría de sus
miembros considera que los choques que han
impactado en la inflación son de naturaleza
transitoria. Al parecer, les costará trabaj o a los
bancos centrales del mundo ajustar los nuevos
niveles de inflación—un desafío mayúsculo—.
Todo indica que, este jueves, el Senado de

la República ratificará el nombramiento de
Rodríguez Ceja, en sustitución de Alejandro
Díaz de León. De ser así, se convertirá en la
primeramujer gobernadora delBanco de Mé
xico. Su compromiso es controlar la inflación,
no tocar las reservas internacionales y cum
plir con la autonomía del Banco Central. Es
importante advertir que la política monetaria
no deberá confundirse con la fiscal.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?

Fecha: 30/11/2021

Página: 10

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco X. Diez Marina

Costo: 29,345

Página 4 de 9



Seguridad sin partidos en CDMX

Ampliar la reducción de 46% en los
delitos de alto impacto y atender
de manera específica, con datos y
estrategias, la incidencia de cada

una de las 16 alcaldías, es parte de una nece
sidad ciudadana que no puede detenerse por
diferencias entre los partidos políticos o entre
lasylos alcaldes.
Todos los niveles de Gobierno están en ca

pacidad de colaborar para converger a favor
de disminuir los riesgos próximos de delitos
patrimoniales y los más graves como homici
dio, feminicidio, violación o secuestro.
La capital nacional reúne en este momento

condiciones extraordinarias para radicalizar
el combate a la impunidad: las autoridades
políticas centrales pueden establecer coor
dinación, existen equipos de inteligencia con
amplia operatividad, hay políticas sociales
que contribuyen a la gobernabilidad, existe
determinación política verificable.
En una palabra, puede haber estrategia de

precisión contra los grupos delictivos. Puede
construirse una relación de confianza entre

las partes, con nuevos actores, en la que se re
conozca ala CDMXcomounmismo territorio,
ajeno a preferencias partidistas o ideológicas.
La suma de los alcaldes es central para que

la ciudad sea una z ona plena de entendimien
to. En los cuatro gabinetes de seguridad y paz
instalados hasta ahora se ha coincidido en

que los vecinos demandan seguridad. Las y
los alcaldes de Alvaro Obregón, Az capotz aleo,
Coyoacány Cuajimalpa—surgidos de fuerz as
políticas diferentes a la que apoyó a la jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum—, han mos
trado disposición y propuesta para llegar a
acuerdos y poner a la ciudadanía en el centro
de la atención.

En particular me gusta la expresión de
Sheinbaum: "el mejor blindaje es la colabora
ción", en contraste con estr ategias aisladas de
presunto fortalecimiento policial.
En esas reuniones de gabinete conocidas

por los medios, la articulación entre las ca
pacidades operativas y de inteligencia de los
integrantes es fundamental para el diseño
de estrategias coordinadas para atender con
precisión los problemas diarios.
Resultado de las instalaciones de gabinetes,

Azcapotzalco y Cuajimalpa recibirán cada
una alrededor de 200 elementos de la Guar

dia Nacional. Tendrán que estar en un cuartel
para tener la cercanía con el territorio y el

vínculo con los cuerpos de seguridad que ahí
operan. En Coyoacán y Alvaro Obregón la
coordinación definió prioridades de atención,
a partir de la incidencia de delitos.
No podemos ocultar que a todasy todos nos

importan nuestras preferencias ideológicas y
partidistas, pero nos importa mucho más que
se cuiden la justicia y la seguridad. De ahí la
relevancia en la coordinación a través de los

gabinetes de paz y seguridad de cada alcaldía.
La tarea está en marcha. La meta es redu

cir el número de delitos que se convierta en
mayor tranquilidad para las familias. De allí
que más que intentar colgarse medallas por
alcaldía hay que pensar en el mérito colectivo
para toda la ciudad.
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Tres años de Gobierno

Con gran entusiasmo, el presiden
te López Obrador invitó a celebrar
mañana su tercer aniversario de

Gobierno en el lugar de sus grandes
presentaciones masivas, el Zócalo. Y cómo
no, de acuerdo a las mediciones que presentó
Roy Campos de Consulta Mitofsky, durante la
última semana el jefe del Ejecutivo mantiene
un promedio de aprobación de 65.9%, elmás
alto en los últimos 31 meses.

Por supuesto que mañana 1 de diciembre
se llenará la Plaza de la Constitución, sin ne
cesidad de los llamados de Mario Delgado,
presidente nacional de Morena, a festejar
"los tres años de victorias del pueblo" y la ren
dición de cuentas "de nuestro Presidente @lo
pezobrador_enelZócalo. ¡Yno estará solo!" La
estructura de Morena ya se moviliza y por
supuesto, los ciudadanos afines acompaña
rán la celebración, y Mario Delgado tiene una
encomienda del jefe del Ejecutivo, que es la
revocación de mandato, que debe cumplir con
la entrega de firmas el 15 de diciembre. Claro,
ellos hablan de ratificación de mandato.
Por su parte, Martí Batres, secretario de Go

bierno de la CDMX, también ha invitado a tra
vés de sus redes sociales a que asistan a escuchar
el informe del Presidente. Aunque en el evento
el Gobierno de la Ciudad tiene una importante
responsabilidad de que los invitados del Presi
dente cumplan con las normas sanitarias que
se deben aplicar frente ala pandemiaylanueva
variante del Covid19, denominada Omicron.
Alamitad de su administración, las eleccio

nes intermedias siempre son un termómetro

para los gobernantes. Los resultados fueron
muy buenos par a su partido político y aliados,
salvo en las alcaldías de la CDMX.
Pero hay ruido en los grandes proyectos de

Gobierno. Los de infraestructura están por un
lado recibiendo grandes sumas de dinero del

Presupuesto 2021. Pero en este momento, la
crisis la provocó el decreto del presidente Ló
pez Obrador para calificar todas las obras del
Gobierno de la 4T como de seguridad nacio
nal, cuestionadas por lo que significa el llama
do decretazo sinposibilidad de transparencia,
lo que ha provocado que el Inai esté trabaj ando
en llevar a la Corte la controversia constitu

cional de la propuesta presidencial, así como
partidos de oposición y grupos de la sociedad
civil que han luchado por la transparencia.
Ya veremos en el informe de mañana cómo

será la segunda mitad del mandato del presi
dente López Obrador.

SUSURROS

1. En el Senado, mañana analizará la Co
misión de Hacienda la nueva propuesta
presidencial para relevar a Alejandro Díaz
de León como gobernador del Banco de

México. Eljueves 2 de diciembre lo subirán
al pleno para la votación de Victoria Rodrí
guez Ceja, que muy probablemente será la
primera gobernadora del Banco Central;
sin embargo, los mercados no han tomado
con optimismo la propuesta y la economía
nacional vive momentos de incertidumbre.

2. Mediante la app de WOOW, primer Mar
ketplace de seguros en México y que co
manda Margarita Zepeda Porraz, es po
sible proteger una de nuestras principales
herramientas del día a día como el celular,
pues recién lanzó WOOW Seguro Protec
ción Celular, que aplica para equipos nue
vos o usados de las marcas iPhone, Asus,
Huawei, LG, Motorola, SamsungyXiaomi,
con el respaldo de CHUBB Seguros Méxi
co, de Alfonso Vargas. La vigencia es anual
con forma de pago mensual de 120 pe
sos. El seguro cubre desde daños parciales
como la rotura accidental de la pantalla,
hasta el robo con violencia.
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El presidente Andrés Ma 
nuel López Obrador vol
verá mañana a su querei i 
cia natural, el Zócalo de

la capital, para ser aclamado como
le gusta.
El pretexto es un informe más

de sus actividades; igual ni lo ne
cesitaba. El tema es por qué el Pre
sidente de la República arriesga la
salud de miles de mexicanos que
serán traídos de diversas partes del
paísyla suya propia.
López Obrador no puede dejar

de hacer concentraciones masivas

pero el desgaste que ha tenido y el
sentido común de quienes se en
cargan de su seguridad se lo han
impedido.
Atrás quedaron las primeras gi

ras como Presidente constitucional

en las que se veía a multitudes tra
tando de acercársele, de tocarlo, de
tomarse la foto.
Cada vez son más las restriccic

nes que imponen los encargados de
su seguridad para poder llegar a él.
Y cada vez asisten menos per

sonas a recibirlo en el aeropuerto,
a correr junto a la camioneta blin
dada, aunque sea para entregarle
folders arrugados y amarillentos.
Incluso su arribo a los aeropuertos

yano sehace deforma pública, como

alprincipio, sino de forma privada de
tal manera que se evite al máximo el
contacto con otrospasajeros.
Sus seguidores cuestionan las

afirmacionesanterioresmostrando

las encuestas recientes que lo colo
can con una popularidad arriba de
60% unas, y otras arriba de 50%.
El porcentaje sigue siendo alto

pese a tener una economía pendi
da de alfileres, con alzas generali
zadas de precios en los productos
básicos, una inflación no vista en
20 años y niveles de inseguridad
que hacen palidecer los que tuvie
ron en su momento Felipe Calde
rón o Enrique Peña Nieto.
¿Que se ha reducido la corrup

ción? En la percepción pareciera
que sí.
Pero no se ha hecho una encues

ta en la que se pregunta a los mexi
canos si han dejado de dar dinero
para un trámite, si las policías no
los extorsionan por cualquier su
puesta falta, si la impartición de
justicia se volvió expedita como
marca la Constitución.

¿Cómo saberlo si la información
de las obras relevantes de este Go

bierno fue clasificada? En campa
ña, López Obrador siempre ase
guró que era precisamente en las
grandes obras de infraestructura

donde más corrupción había.
Como sea, el Presidente va por el

calorcito que tanto le gusta.
Será por el clima.

• • • •

El sábado pasado tuvo lugar, en el
marco de la Feria Internacional del

Libro de Guadalajara, la presenta
ción del libro Ideas sobre la libertad

que cambian al mundo de Ricardo
Salinas.

El empresario, que en los últimos
años ha ganado visibilidad por su
actividad enTwittei, aseguró que las
ideastienen consecuencias"y siem
pre hay que apoyar aquellas que
defiendan y promuevan la liber
tad, que es el derecho fundamental
más importante del ser humano:
libertad de pensamiento, libertad
económica, libertad de comercio,
libertad de comunicación, etc".
Ideas sobre la libertad que cam

bian al mundo está disponible en
todos los formatos y se encuentra a
la venta en las principales librerías
del país y plataformas.

• • • •

El coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal, envió
a la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos mía comunicación

para que intervenga en favor de
los seis jóvenes detenidos injusta
mente en Veracruz bajo el cargo de
ultr ajes a la autoridad.
Este delito es inconstitucional, des

proporcionado y autoritario, por lo
que el senador ha pedido, en ya más
de una ocasión a los congresos de los
estados queloderoguen,puesatravés
de él se han cometido excesos.
A ver.
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Hasta escuelas involucran para la renovación del Presidente

La maquinaria de Gobierno se alista
parael2022.
Desde diciembre operará en doble

sentido: para promover la consulta
de renovación del Presidente y las candida
turas del año próximo.
Amén de la burocracia de todos los niveles,

ha decidido incorporar a unnuevo segmento:
al personal de secundariasy escuelas técnicas.
Cada director decide cómo apoyar a López

Obrador, según el siguiente texto escogido
alazar:
"Buen día, padres de familia.
"Conelgustode saludarlesyasímismo (sic)

pedirles su apoyo dándonos algunos datos en

la subdirección para apoyar en la renovación
del Presidente de la república,.,"*
A continuación convoca a reuniones de di

rectivos de planteles, maestros, padres de fami
liay personal escolar con una recomendación:
"Sólopodrán llevar credencial de elector.
"Porsu atención, gracias".

6 CANDIDATOS ANTES DE NAVIDAD

La otra parte suena lógica.
Ante el riesgo de escisiones y protestas, Ma

rio Delgado ha sido instruido de acelerar la
postulación de candidatos en los seis esta dos
donde habrá elecciones.
Ha convocado a más aspirantes enrique

cidos, como lo anunciamos aquí porque no se
respetó laparidad, doshombres, dosmujeres
ylesha anunciado:
Antes de Navidad tendremos candidatos o

precandidatos.
Arriba dijimos plantillas enriquecidas por

que desde Palacio Nacional se ordenó aMario
Delgado incorporar a los punteros de las en
cuestas marginados en la primera criba.
Cuando adelantamos esa información,

mencionamos al hidalguense Julio Mencha

ca como uno de los segregados, pero ya fue
reconsiderado.

Aunque con un rumor: desde Palacio Na
cional se le cuestiona por usar un avión priva
do en un vuelo semanas atrás y eso ajuicio del
absoluto es un asunto muy grave.
Pero está y, todo indica, deberá compe

tir con el diputado federal Cuauhtémoc
Ochoa y el aventurero de la política Fran
cisco Xavier Berganza, ex de PRI, PAN, PRD,
Convergencia, Panal y Morena.
Mario Delgado lo ha colocado en primer

lugar.

ABURTO COMO ESTRELLA DE PALACIO

1. Rosario Piedra Ibarra está dispuesta a
convertir en estrellanacional aMario Aburto,
asesino confeso de Luis Donaldo Colosio.
La presidenta de la CNDH maniobra en

todos los rumbos posibles para revivir el caso.
Si la activista de Morena triunfa, no se sor

prendausted si el criminal aparece en una ma

ñanera de Palacio Nacional para denunciar
torturas en 1994 y haber actuado por orden
de Carlos Salinas.
Y 2. El regreso a clases ha significado mu

chos sacrificios para el magisterio.
Como la asistencia de alumnos no es gene

ral, deben preparar dos y hasta tres tipos de
clases, tareasyformas de examen.
Asimismo, muchos imparten, motuproprio,

clases grabadas desde su domicilio porque no
hay internet en los planteles oficiales.
En adición, la cadena Televisa de Emilio

Azcárraga mantiene sus cursos en beneficio
de más de siete millones de alumnos, en espe
cial de zonas marginadas.
En apoyo de todas estas labores está la ase

soría del SNTE de Alfonso Cepeda, quien se
mantiene vigilante de las condiciones sani
tarias para evitar contagios en la pandemia
cuando han aparecido nuevas cepas.
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#POLÍTICAP CONFIDENCIAL

• María Elena ÁlvarezBuyllalo hizo otra vez. Pese al
encono que causó José Romero, la directora general del Co
nacy t lo designó director del CIDE. Lo esperable es que su
administración sea un infierno porque vaya que chocó con
la comunidad. ¿Acaso le valió ser el elegido por la simple
razón de que despotrica contra el "neoliberalismo"?
• Diputados trabajadores... Ahora resulta que los legis
ladores salieron taaaaan trabajadores que las comisiones
ya no ven lo duro, sino lo tupido del trabajo legislativo.
El presidente de lajucopo, el priista Rubén Moreira,
informó que de septiembre a la fecha los diputados de la
65 legislatura presentaron un promedio de mil inicia
tivas y afirmó que en toda la 64 legislatura presentaron
un promedio de 6 mil... la duda es si hay calidad o sólo
presentan inic iativas por convivir.
• Rogelio Ramírez de la O y la terracería. Resulta que el
secretario de Hacienda acompañó al presidente Andrés
Manuel López Obrador en su gira por Oaxaca. Pero
cuando el mandatario decidió bajarse de su vehículo
para acercarse a la gente, el titular de la SHCP optó por
seguir en su camioneta. "Es mucho pueblo para él", dijo
el presidente. "Excelente ambiente laboral", es la leyenda
para quienes buscan trabajo en la 4T... dicen.
• Medicinas, ¿ahora sí la solución? Nos cuentan que a mar
chas forzadas se trabajó con la Sedeña para pulir el plan de
distribución de medicinas que harán militares, sí, adivinó
usted. Todo está listo paraanunciar la estrategia...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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I Iipocrilas del
sistema
CRITICAN SIN FILTRO ALGUNO

El gran porcentaje de la población en Mé
xico sigue creyéndose de primer mundo
actuando como tercermundistas critican

do todo lo que ven a su paso sin tener un
filtro que les ayude de manera correcta a
entender su entorno económico» político y
social sin percatarse que el gobierno actual
es pasajero pero su medio cridad podrá ser
eterna.

El periodismo de alta alcurnia ha en
contrado una manera de subsistir bastan

te oportunista donde basa todo su talento
en cuestionar y analizar la evolución patri
monial de todos los miembros de la familia

que se encuentra en el poder, encontran
do en ello un pretexto perfecto para ganar
adeptos que se sientan menos ante estas
circunstancias.

Me queda claro que el enojo en gran
porcentaje de los mexicanos es eterno, un
rencor que pretende ser mitigado buscan
do responsables en vez de encontrar res

puestas ante la mala toma de decisiones
o simplemente la "huevonada" de no po
nerse las "pilas" para salir adelante; ante
el infortunio la culpa siempre la tendrá el
presidente.
Tan solo es necesario que los me

dios de comunicación comiencen a re

velar sus "investigaciones" para que
cientos de mexicanos crean cualquier
tipo de historia sin siquiera mostrar
pruebas que avalen la postura de algún
medio de comunicación, tan solo es ne
cesario mostrarlos en "prime time" o
"titulares para que esto cobre forma y
todos asuman una realidad influencia

da por intereses diversos.
Si a todo esto le sumamos que no

existe una oposición real en ei país di
fícilmente se puede tener una postura
política e ideológica que fomente la com
petencia y se cuestione en todo momen
to la toma de decisiones desde las cúpulas
más altas de este país.
Durante años México nunca se in

volucró de manera consciente en lo que
sucedía dentro de Los Pinos, la toma de
decisiones y los gastos públicos nunca
fueron de interés de diversos medios de

comunicación simplemente por el "cha
yo" que había de por medio y hoy que se
acabaron los regalitos pretenden hacerle
creer a miles de mexicanos que el gobier
no actual trae un plan entre manos.

¿Quién es el responsable de nuestra
desgracia, en verdad es el presidente?

Fecha: 30/11/2021

Página: 13

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,853

Página 3 de 8



Mariposas
monarcas

ESTÁN EN PELIGRO DE EXTINCIÓN

Cada año nos visitan una inmensa cantidad

de mariposas monarcas que vienen desde
Canadá y Estados Unidos; viajan hasta los
bosques de oyameíes en el Estado de Méxi
coyMichoacán.
Algo preocupante se ha venido dando

yes que se encuentran en peligro de extin
ción, la misma situación se presenta en las
costas de California, Nótese que de esta
manera gran parte del territorio nacional
mantienen el invierno como habitad para
las mariposas monarcas.

Lo cier to es que, tanto en los es tados del
centro del país como del norte, el número en

la población de esta especie ha disminuido
sensiblemente y tengamos presente que el
año pasado alcanzó sus mínimos históricos;
se desea que para esta vez, en todo México
crézcala cantidad de tan gratas visitantes
invernales. Expertos en el tema aseguran
que la disminución de las mariposas se debe
a los patéticos cambios climáticas y a la des
trucción de su habitad; donde generalmente
se mantienen, los árboles han sido talados,
causando además escases de sus alimentos.

Debemos preocuparnos porque las
mariposas monarcas no desaparezcan;
es i mprescindible imple mentar la cultura
de la preservación del ambiente e intensi
ficar el cuidado de los santuarios, así a tra
vés de una correcta cultura ecológica, los
niños y jóvenes entenderán que cuidar ei
planeta evita la extinción del mundo ve
getal y animal.

La labor educativa es esencial, por lo que
en las escuelas obligadamente deben darse
las asignaturas en este importante campo
no solo del conocimiento, sino más aún de
loque implican los hábitos.

El ser humano debe tener la práctica de
cuidar su entorno y no destruirlo.
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Pese a laníos

pesados lastres
MAESTRO, AMLO PRESUMIÓ REPUNTE DE 62
A 68% DE APROBACIÓN POPULAR

La creciente inflación, paradójicamente, también
ha elevado a la 4T.

Obrador dijo que gracias al apoyo del pue
blo, los opositores le hacen lo que el viento a
Juárez.

Pese a los pesados lastres como el BOA, el
FRENAAA, Futuro 21, SÍ y Va por México, el
Priankenstein, su criado Chuchigor y el Frente Cí
nico Nacional, que ni juntos hacen un bloque opo
sitor decente.

El presidente citó que es ejemplar el apoyo de
trabajadores y técnicos para rescatar a Pcmex
y poder producir gasolinas y diesel que consu
mimos.

Pero es vergonzoso que porros y charros de Rate
ro Deschamps se a ierren a las cúpulas sindicales.

La STyPS no ha dicho qué procede con las que
jas y las tomas de notaen el STPBM.
Lo que urge es sentar a Romero en el banquillo, to
marle la ropa, zapatos y objetos que traiga, y can
jeárselos por un uniforme beige y una cobija para
que no pase frío en una crujía capitalina,
Julio Serna, extitular de la CEDA, ya duerme
en el Reclusorio Norte, acusado de enriqueci
miento ilícito.

CEDA espacio en el Reno a exfuncionarios de
Mancera, gracias a información proporcionada por
Miguel Angel Vázquez, y en una de esas hasta para
su tocayo hay lugar.
La SC JN rechazó la solicitud de Aurelio Ariz

mendí, hermano de El Mochaorejas, para
atraer su caso por "irregularidades".
Esas irregularidades las cometió ese par de Ariz
méndL.gos: eso de corta ríes los oídos a sus secues
trados no t uvo ma... ñera de justificarlo.
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Ifuenas nueras

Comadrita, ayer en HaxeaJa, Arturo Reyes
Sandoval, director general del Instituto
Politécnico Nacional, inauguró el Edificio
del Centro de Investigación en Biotecnología
Aplicada (CIBAX

Esa es una buena noticia paraTlaxcala,
¿no coniadñta?

Así es Lupita, porque se creará el Centro
de Vinculación y Desarrollo Regional, que
permitirá identificar oportunidades para el
crecimiento del sector produc tivo.
Chabelíta, si no estoy equivocada, el Poli

es la segunda institución a nivel nacional que
más patente genera.
Tiene razón Lupita, me da mucho gusto

que esté Lan bien informada El nuevo
edificio del C1BAcuenta con 18 laboratorios

es penalizados eq uipados con tecnología de
última generación, en donde se fortalecerán
las actividades de investigación y de
innovación tecnológica.
Chabelita, sin duda ios trabajos que se

realicen en el CIBA servirán para impulsar
los sectores productivos de Tlaxcala.
El CIBA cuenta con 10 planteles y 16

solicitudes en trámite, además tiene 53
convenios de cooperación académica con
instituciones nacionales e internacionales.

Ora sí que los jóvenes tlaxcaltecas se
rayaron Chabelita
El doctor Reyes, dijo que "la puesta en

marcha de este edificio germinará más
proyectos que fortalecerán las acciones
institucionales y nacionales en materia de
biotecnología. Recordemos que con las bases
científicas de la biotecnología logramos
tener vacunas para combatir la pandemia".
Y si de algo sabe Art uro Reyes, es de

vacunas, comadrita, ha sido investigador
y catedrático de tiempo completo de
la U ni versidad de Oxford y tienen más
de 15 años de experiencia en el área de
investigación de la inmunología comadrita.
Por eso impulsa la creación de nuevos

centros de investigación en tecnología
aplicada, que ponen a México a la vanguardia
de nuevas tecnologías Lupita.
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II plan de (órdova contra la
revocación de mandato
Una tarde como esta pero de 1943, en el marco de la
Secunda Guerra Mundial, se encontraban reunidos
en la Conferencia de Teherán, el británico Winston
Churchilhtl líder soviético,Iósif Slaiin; y el
estadounidense Franklin Delano Roosevelt, para
planear el "Día D", y contrarrestar la ocupación militar
alemana en Europa,

I labra ocurrido algo parecido en los
"headquarters" de procuración de Justicia en la CDMX.
ante la detención de Julio Cesar Sema, gran amigo del
Se nadoi Miguel Angel Mancera.

Pues, aseguran los confidentes de este tunde
máquinas que vienen muchos exfuncionarios más,
entre los que destacan, el exsecretario de movilidad,
Héctor Serrano, la extitular de Educación, Alejandra
Bárrales, el exsecretario particular Luis Serna, habrá
algunos que no podrán dormir.

Porahí se rumoraque enlalista está incluida,
la hoy senadora naranja Patricia Mercado, otrora
secretaria de Gobierno mancerista. quién para subir al
médico del Ser piso en el Palacio Virreinal, por medio
del elevador, mostraba una actitud de pedantería, digna

de ser retratada por Samuel Hamos.
POSTIT

Resulta curioso que el titular del INE,
Lorenzo Córdova pregone por los 4 vientos, la l'alta de
democracia en México por parte de las y ¡os diputados,
pero en experiencia propiade este tecleador, cuando
un ciudadano quiere tramitar su credencial paravotár
aseguranque hay citas, Ihasta enero!

Siendo uno de los organismos p¡ua votar más
costosos del mundo, es inaudito que adías de llevarse a
cabo la revocación de mandato, el órgano electoral NO
proporcione a las y los ciudadanos las herramientas
necesarias.

En razón de lo an tenor, ¿seráque Córdova
Vianello, esté obstaculizando dicho proceso?, si de
pruebas se tratará, todo parece indicar que sí.

Hablando de procesas electorales, las y los
hidalguenses sienten que el piso esta que arde, y no
precisamente por el horno de suelo de la barbacoa,
s i no por 1 a cont ie nda que enl're n taran el senado r Julio
Menchaca, eldip. Cuauhtémoc Ochoa y hasta el
exsecretario de Hacienda. Arturo Herrera, para se reí
candidato en la boleta a gobernador.
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Diciembre

Llega la temporada
decembrLna. una de las más

ansiadas por comerciantes
y familias de la CDMX, pero
también la más temida

por los capitalinos quienes
extreman sus precauciones
por el incremento de robos
en alcaldías claves de la

capital.
Aquellos territorios que

parecen ser tierra de nadie,
en donde ¡a diferencia de

dos calles, es la oportunidad
perfecta para que los
malandros puedan actuar
en total impunidad en
contra de los ciudadanos.
Ya son conocidas

las alcaldías como

Iztapalapa, Iztacalco,
GAM oAzcapotzalco, en

donde los amantes de

lo ajeno aprovechan los
vacíos o incluso la fal ta de

compromiso de algunos
policías del Edomex 
afortunadamente notodos

q ue se hacen de "la vista
gorda" an te la huida de los
asaltantes.
Lamentablemente, en

estas demarcaciones la

delincuencia aprovecha la
colindancia con municipios
del Edomex, pero sobre
todo, del fracaso del
gobierno de Del Mazo en
materia de seguridad, al
situar a s u administ ración

como una de las peores en
todos los rubros.
Ante el fracaso

mexiquense, los pillos
aprovechan con gusto las
oportunidades...
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Tiraditos
CERTIFICACIÓN DE LA UIF
éM|s.demil200 sujetosLobulados de todo,,
ei país, se sometieron a evaluación esle fin
de semana,..gara obtm^
Í'^.LÍÍ:. .ciri ^ Jr' ^ A
de dinerojf..combatedei.fim

\ a 1( >r^cií >n
ÍJLie pr( Li csÍl a p( >r eí cxtitLií a r cíe ja I _ni d ad
iüe inteligencia Financiera, Santiago
Nieto Castillo, para. que.las personas
fí^ ??_ 3;_ ^ real iz aii a cti > ida cí c s

l i icir^bjcs, cii.i |^i;>Í n 'r..f l< > s c sl á néjales
Al7.^IÍ^aÍ.^ Í 11 Lcrnacic>na cu ía

111 a.t^r!a 3. ^^011 acred iicid a s i^< >r I a (J.í ic iii a

a.partirde:.enero próximo.
MODIFICAN ESCUDO NACIONAL
"" (í1.'!1! P.(Al(^T>Ia Muc

f> .^L ^ ^Li. ^5 \1 >!i5^L
^IVA f>. Ia.

deGuerrero,.Evelyri Salgado Pineda.
Üsjtue ademásde que no .corre^onde
con .oj ng.una dejas ] í reconocidas de
forma oficial en ei país, ia alteración a la
s^jentódeja ver la letra "S". &tejtecho
no fue bien recibido en 1^
a.través dejas cuaies se tran
dos eventos de la mandataria estatal
entre los .comentario

leer se.encontraba ]a. acusación.d^
viola la Ley sobre el Escudo, la ^
y el" Himno Nacional y se menciona que
esta fue realizada
la.letra"S"...primera letra dd apeiiido
senador Félix Salgado Macedonio.
REITERA COMPROMISO DE LLEVAR
MEDICAMENTOS
^.1 presidente Andrés Manuel López
Obrador, reiteró su promesa "de ííevar
ÍAÍ1^ta la^ _>^<>Aia.s !11_as. aP.fAr.t?Ada^.Atí^í _P.aí.^.
Íí.)^JI!cjiA^incnU)s. Cl nianJatariíí diK),
SMe.ies. ha costado trabajo llevar ¡os
niedicamentos, porque "había una mafia^
bien arMCollada a.ttayés de 1 (1 cn ipresa s
k.s..que ..controlaban..ia..distribución
medicinas^.aduiteradas
hasta Hacían su .agosto^
íyera.un golpe ..Estado,,.como lo indicaro
sus..adversarios...".Nada, es que teñe
íffiie apurarnos.tJ.ara seguir si^
al. pueblo, .resolver todosjos
yvamos a resolver elí.probiema de sa^
de fondo, mi sueño gue quiero
convierta en realidad
puedaser atendida por unmédjco.^uando
se requiere se le entreguen todas sus
medicinas{%que.toda la^ atención méd^
sea .gratuita'',, .precisó.
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TRABAJADORES DE PILARES
EXIGEN ESTABILIDAD LABORAL
•Un .gr\!PP de alrededor de;.50 trabajadores,
cíe ¡os Pun te)_s de jnnc>va cion, í
Arte, Educación y Saberes "(Piiares) de ia

exigir mejores condiciones laboraies.
Cplk^SiM^óreSden[unciaron ja Fajta de^
! AÍ AÍ >.Á!. ÍA il' A1:'

A' A1 k kf)k AkÁkk! A i n c u ní pjini je n t o en pa g< > s
y despidos injustificados. A través de un
megáfono, ios manifestantes informan a las
personas sobre sus condiciones laborales.
ACTUALIZAR ATLAS
•Durante su comparecencia, Myriam
A .r ' a A'L1' 51.r. cí e j a S C_ j Í j i j ^ C ] , s c ñ a I f ) d ii t c
M.Dqpgreso local que ja.depe^eíkjá
contribuya a qiie "la población, empresas
A.EA!JAA!lALAA!PAA1A!AA;ÍAjiAHAAAL[A^ytl(:!^si
para enfrentar íos riesgos a los que
Astanjos expuestos; en jai.ca^itai'', a partir
de medidas como: la modernización
de ía infraestructura tecnológica, eí
ÍA'Al AA'ÍAVAA ALÁÍÍ . AA A* )A Í^JA A !?A A^ )ÁÁA!Á^ AAÍ?)A Al A'A'AA»,
la transversaiización de acciones para la
red'üorión díe riejgos y "ia optimización de
AAA klAi k> AP.A'A1 J.A Akyiy.ÁD. k^A'. Ai11. kAEkA1 kÁ! A.
Por su parte, ia diputada Esperanza
Villalobos, solicitó ia actualización del
Atlas de riesgos.

TROLEBUS EMPANTANADO
•QyAAcJ..AkIA1AlAAA.J.íAA)JArAs.Al^!..jAk>!A]lL!.A.

Elevado no solo tienen que ver con la
falta de materiales, debido a la escase?
AAjAAA^A!AlA!AAkUAÍIk^kr()A.vj^ALllkAAll:!A.
"la determinación de entregar "hasta el"
fmmér trimestre de 2022, se debe a "que
el subsuelo de ia zona es sumamente
la i i^( >s( > «t «:t j t; ti r.i aÍ.A'Í 'AAA; kAA A .^A^n.Ak' l A'.AAAk'A.
Precisamente durante su visita al
l^isiativo, ei secretario Jesús Esteva,
señaló que éi Trolebús elevado "es uña"
estructura metálica en su mayoría, así
fue "el diseño dadas ias condiciones del
.?Aí bsuelA?Ac t u a lmeAi te el a va ríe ^ d e la
k>ÍAÍ!a.es.de 87%y se espera.guejgronto
encuentren puntos donde afianzar Ta
estructura.

PRESUPUESTO ADICIONAL
«tín proyecto de estabilización de taludes
de la zona chinampera, una Escuela de
Música, ei lanzamiento de una aplicación
móvil para ei monitoreo del suelo de
AkkOAkkk.Ak'kkkO.AlkkekAAHAkrj.j?Ak!k^..A!.Akkkk!Acl(k.
AÍ®Í lo .ambientó, .j^.pr^A^i^á.EÜotq
de eficiencia y transición ener^tica, y
AjLiAikOAkAkÍklAÍkkHkkAkÍkAk'AAÍJAkAA'kkÜlkl'A'AkA»..
centros de desarroiio social» centros
d^óítivos, .panteones serán jos .proyectos
que realizará ía alcaidía Xochimilco con
los 2 mil 312 millones de pesos (mdp)
klklkA^k)jkCk'AkkA!AkkAAPkk\Akkl1kkAALAAlA1.1'A.
2022. El monto representa un aumento
de 197 mdp adicionales con respecto ai
presupuesto 202Í.
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PASE DE ABORDAR

¡Tan bien
que libamos!
RICARDO
CONTRERAS
REYES

Querido padre Don l'my, gradas por tanto amor, cariño y
entrega, buen camino en tu viaje sin retomo. ¡Hasta siempre!
Las cifras alegres del Buen lin y las expec

tativas de negocios que dejó el Tianguis
Turístico Mérida 2021, dibujaron una son
risa de "oreja a oreja" para los hombres de
negocios del país.
Pero la llegarla fie la nueva cepa fiel Cu

vid19 llamada "ómicron", generó nerviosismo
en los mercados financieros del mundo ante la posible
resistencia.a las vacunas.

Las mutaciones de ómicron, según la Organización Mun
dial fie la Salud (OMS) pueden hacer que sea más fácil para
el virus evadir la inmunidad existente.

En México, varios analistas: económicos no descartaron que
la anhelada reactivación económica del país y el crecimiento
del (¡"..del P1B, anunciado en días pasados poi el Presidente
López Obrador, se podría ver afectada por la singular variante,
cuyo origen es de Sudáfrica,

La señal de preocupación la dio la OMS, quien ve a. ómi
cron con riesgo "extremadamente alto". Por ello, exhortó: a
los países miembros que continúen realizando las pruebas
generalizadas y que se sigan aplicando los protocolos de se
guridad e higiene.

De nueva cuenta,el tlirismo lia sido el principal afectado,
pues ante la insuficiente información que pudiera servir para

analizar la efectividad fie la vacuna contra la nueva variante;,
en Europa ya empezaron las restricciones de visitantes prove
nientes de Sudáfrica, ant e el temor de que se puedan generar
nuevos brotes de la enfermedad.

No obstante, la Organización Mundial deTurismo (OMT),
exhortó a Jos países evitar las restricciones de pasajeros y
alertó que dichas decisiones podrían generar en el mundo
pérdidas económicas superiores a ios 2 billones de dólares.

La OMS ha señalado que la variante se detect ó por primera,
vez a principios de noviembre y se caracteriza por unos 30 o
más cambios genéticos, la mitad ele los cuales se encuentran
en la parte de la proteína Spike que se usa para unirse a la
ACE2 hlimalla, que fS la enzima a la que Sé dirige él corona
virus para entrar en las células y causar una infección.

Las mutaciones pueden hacer que la proteína de espiga,
sea menos reconocible para los anticuerpos producidos en
respuesta a la vacunación o una infección nal m al.

"Las restricciones de viaje pueden jugar un papel en redu
cir levemente la expansión de la.Covid19,pero imponen una
pesada, carga en las vidas y en los medios de vida", afirmó la
responsable dé la OMS para África, Matshifliso Moeti,

Por lo pronto Israel cerró sus fronteras para, visitantes
durante dos semanas. Eilipinas, Indonesia y Nuevas /.clan
da restringirán el acceso de personas provenientes del país
africano, mientras.que en Europa la mayoría de los países y a
tomó sus precauciones.

La sil nación se 1 ía t ornado deslavól a ble para la econo
mía mundial.

( liando creíamos que ya veríamos la luz al final del túnel,
llega el fantasma de la Cuarta Ola de Contagios.

¡ Tan bien que íbamos...!
«Periodista. Egresado de la Escuela de Periodismo

"Carlos Septién García".
Director de Pasaporte Informativo www.

pasaporteinformativo.mxrcontrerasreyes@gmail.com
@PeriodistaRCR
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COLUMNA INVITADA

Sobre el poder de la palabra del presidente Andrés Manuel
JOSE NARRO
CÉSPEDES

ecieniemenie, voces in
ieleelua1es señalaron,
esca nd a losa me n l e q ue:
"la palabra del presiden
te tiene un peso inmen
so; és una injusticia, una
asimetría. Ls indigno

que, el presidenle de México, con lodo
el poder que liene, utilice el púlpito
o la pajes ira presidencial para insid
iar,calumniar, difamar a atacar a sus
críticos",
Al respecto, es de nuestro interés ana
lizar la post ura y el ciliado que encon
iramos en la liase anterior.

Lfeclivamenle, la palabra del presi
denle Andrés Manuel tiene un peso
inmenso. Y es que si pensamos en
una palabra como: 'algo qué está en
lugar de otra cosa para alguien bajo
determinado aspecto o circunstan
cia'5, el poder de la palabra de Andrés
Manuel es capaz de intervenir en el
pensamiento y en las acciones de la

sociedad en su conjunto.

Reí ornando lo anterior, la palabra
del presidente está respaldada por
sus acciones, por su lorma de Ser y
de relacionarse: con el pueblo; la pa
labra está en lugar de su carrera inta
chable, la ausencia de señalamientos

de corrupción y el reconocimiento de
la austeridad con la que conduce a
nuestra patria. Las acciones se imagi
nan a Irávés de ella, y en ese Sénlido,
adqaiere legiiimidad.
Como ejemplo de lo anterior, pode
mos traer a nuestra mente las masi

vas manifestaciones en las calles, de
apoyo y cariño hacia Andrés Manuel
desde: las movilizaciones contra el
desafuero, las marchas contra el frati
fie cometido por Felipe. Calderón para
hacerse de la presidencia, las concen
trado hés masivas en el Zócalo y en
cualquier plaza del país donde se en
cuéñira presente nuestro presidente,
por hablar de las más representativas.
Mientras! los personajes políticos de
la. derecha hacen montajes para apa
rentar estar cercanos a la ciudadanía,
como es el caso del ex candidato pre
sidencial Ricardo Anaya, al subirse
al transpone colectivo o comer lor
tillas al lado de un comal, a nuestro

presidenle se le percibe: cercano en
verdad al pueblo. Hemos podido ver

cómo muchas personas después fie
estar cerca de su presencia estallan
en llamo de felicidad.
La construcción de la imagen a iravés
de narrativas muy poderosas, lo han
consolidado como un héroe en el ima

ginario colectivo y aunado a ésa cons
trucción su palabra, ganó peso desde
hace muchos años.

En ese seiii ido. compartimos la visión
del historiador Enrique Krauze, quien
le teme al poder de la palabra del pie
siflenlé y la encuent ra llena de poder. No
lo neganios.es más qiieevidenie que su
palabra es poderosa. Capaz fie motivar
la presencia ele miles de personas, no
sólamenleen la principal plaza pública
de nuestro país, sino en cualquier ciu
dad, municipio, pueblo y comunidad
que visita y convoca a estar cerca de él.
Ll arma más poderosa de nuestro pie
sidenle, no es de corle bélico; el arma,
más poderosa es entre los grandes
dirigentes, la palabra, respaldada por
acciones siempre encaminadas al bien
estar del pueblo y pensando en primer
lugar en los pobres; una palabra que
no miente,.

«Senador, presidente de la
Comisión de Agricultura,

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del
Senado de la República

@NarroJose
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Decretazo no es permiso para violar la ley
OLIVIA
GARZA

La semana pasada, el pre
sídeme Andrés Manuel

López Obrador emitió
el acuerdo median le el
cual, declaró asuntos de
Seglindad nacional: la
realización de proyectos

y obras asociados a infraastruct ura
de los sectores de comunicaciones;
lélécomunicÁcionéS', aduanero. Iion
ierizo, hidráulico, hídrico, medio am
biente, luríslico, salud, vías férreas,
ferrocarrilero, energético, puerlos,
aeropuertos y aquellos que, se con
sideren estratégicos para el desarro
llo nacional a cargo del Gobierno
de México.

Con el pretexto de la seguridad na
cional, López Obrador busca blindar
Sus obras faraónicas,, así nadie podra
tener acceso a los contratos, costos y
licil aciones por ser considerada infor
mación que pondría en riesgo la segu
ridad nacional, lo cual es totalmente

l'álso. Ninguno de estos proyectos son
de vida o muerte; son simplemente,
obras públicas que deben cumplir
con la ley, como la cumplimos lodos
los ciudadanos, pero por lo visto, al
presídeme le estorba la ley y con este
decreto lo que hace és dar permiso a
sus funcionarios de violar la ley.
AMLO con esle ano administrativo

aulorilario, busca que se construyan

sin permiso y sin rendir cuentas, sus
obras coma el Tren Maya, Dos Bocas,
el Aeropuerto, ele.
Lste decreto puede generar respon

sabilidades lanío administrativas, co

mo penales a los servidores públicos
que aclúen al amparo del mismo, ya
que viola leyes vigeni.es aplicables a
materias específicas. Las leyes en el
rango de normas jurídicas son jerár
quicamente superiores a los acuerdos
o decretos:, aún cuando en esle caso se
iraie de un acuerdo presidencial.
Ll Acuerdo es una muestra más.de

la arbitrariedad y abuso de poder de
AMLO, que viola una serie de derechos
como: el derecho de los ciudadanos a.
ampararse contra estas obras, a la in
formación, protección del medio am
biente, libre competencia a través de
licitaciones públicas que garanticen
servicios de calidad a mejor precio y
la defensa fie comunidades aleñadas.
Ll decrelo también viola diversos

derechos humanos establecidos en

la Constilución y en tratados inter
nacionales de los que México es par
le, los cuales lienen como objetivo
proteger la salud de la población y
procurar un medio ambiente sano, lo
que no podrá garanlizarse s¡ se omite
la evaluación de: impacto ambiental
de cada obra.

Se hace a un laclo disposiciones

legales que al Presidente le estorban,
como son la consulla pública.a lás co
munidades aleñadas por sus proyec
los, así como las relativas al cambio fié
uso de suelo de terrenos forestales.

I'.n realidad, lo que están ocultando
son todas aquellas implicaciones que

iienen estos proyectos, como son los
daños coima el medio ambiente, las
violaciones f los derechos humanos, la
transparencia, .el acceso a la informa
ción y la rendición de cuentas.
Lste decrelo presidencial repré

senla uno de los. mayores golpes que
se lian dado al sistema de rendición

de cuentas en México, dejando a la
sociedad civil Sin herramientas para
defenderse.

Torio lo anterior evidencia de ma
nera clara. que se irata de violaciones
a nuestra Carta Magna, esperamos
que a la Presidenta de la. Cámara de
Senadores, Oiga Sánchez Cordero, no
le tiemble la mano y se olvide de su
filiación partidista einterponga la ac
ción de inconslilucionalidad en contra
de dicho acuerdo presidencial, que de
permilirse dañaría al medio ambiente
y los derechos humanos de los mexi
canos.

¡México es de los mexicanos, no de.
AMLO!

«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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COLUMNA INVITADA

La voz de todas
VIVIANA
ISLAS
MENDOZA

Los úll i ni os años lian enrulo tas campañas para
visibilizar, concienlizar y erradicar las dislalias
violencias que sufrimos las mujeres. Fechas con
memora! ivas como el 8 de marzo Día .Internacional

de la Mujer y el 25 ele noviembre Día internacio
nal de la Eliminación de la Violencia contra las

Mujeres, se han convenido en lechas clave para
que organismos internacionales, gobiernos, instituciones y
organizaciones de la sociedad civil a nivel global impulsen
estrategias para combatir la violencia y desigualdad basadas
en estereotipos de género.

Sin embargo, a pesar de los esfuerzos en conjunto dando
frutos jurídicos que protegen a la mujer, que otorgan derechos
y que castigan a quieiie# las violentar!, algo está sucediendo
queen lugar de mitigar la problemática.ésta crece de manera
significativa.

Las cifras a. nivel mundial coinciden con los datos catas

tróficos ele México, en estos casi dos años de pandemia las
agresiones contra las mujeres se dispararon. De acuerdo con
la ONU en promedio una de cada i res mujeres en el mundo de
entre 15 y 4í!años de edad ha. sufrirlo violencia física o sexual,
siendo los países mis pobres con mayor índice de casos.

En México, gracias a la lucha feminista, lomando como base
ordenamientos internaoionaleSiSe han dado pasos.legislativos
importantes, ejemplo rleello es la Ley ríe Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de \ ¡alenda, la cual define y tipifica como
cielito a la violencia contra las mujeres. Medíante reformas
se han engrosado los distintos tipos de violencias (psicológi

ca, física, patrimonial, económica, sexual) las cuales pueden
presentarse en el entorno familiar, laboral, en la común irla d,
institucional, digital, política y leminicida, además dé estipular
la alerta de género y la reparación de daño.

De acuerdo con ésta tipificación el escenario es aierrador,
cifras recientes del Secretariado'Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública Señalan que de enero a septiembre
en México han matarlo a 2 mil 840 mujeres, de las cuales 842
fueron consideradas como feminicitlio;se tiene él registro de
17,784 carpetas ríe investigación por el delito de violación y
másele 241 mil llamarlas ríe emergencia al Í)LL La economía
también golpeó a las mujeres, del total ríe empleos perdidos
en la pandemia el 80% fueron para este género.

La consolidación de los derechos políticoseS ot.ro triunfo
de las mujeres, pero a pesar de contar con un marco jurídico
que garantiza la igualdad sigue prevaleciendo la resistencia,
para que las mujeres ocupen los cargos públicos, pareciera
que por cada derecho ganado la violencia política.en razón
ríe género incrementa al doble. Hoy, gracias a la paridad de
manera histórica hay más mujerésgobernarlorás, legisladoras,
alcaldesas, consejeras electorales y ministras, sin embargo, a
pesar de estar en esas posiciones siguen siendo violentadas
y excluirlas en el ejercicio del poder.
Contar con leyes i instituciones es Un paso importante

para combatir la. violencia estructural que sufrimos las mu
jeres. Sin embargo, en un país como México donde prevalece
la. impunidad, se juzga a las víctimas, no se denuncia ¡a los
agresores, se criminaliza la protesta y Se politiza la desgracia,
las autoridades deben Ser vigilantes de que se garanticen los
derechos y que los discursos deben ir acompañados de ac
cione#. I'ot ello, implementar políticas públicas con visión
ríe Estarlo, enfocadas en la educación y en la disminución de
la desigualdad económica y social es fundamental para aca
bar con conrlnetas pal riarcales que nos lleven a una sociedad
igualitaria y libre de \iolencia.
•Colaboradora de Integridad Ciudadana, Politóloga por la UAM.

Twitter: @Mendoza¡88 @integridad_AC
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SALON TRAS BANDERAS

INE, dinero,
tecnología
e integridad
electoral
SERGIO
GONZÁLEZ

Con mucha frecuencia, el gasto público que
nuestro sistema electoral demanda ha si
do visto con recelo. E11 efecto, si bien los re
qüerimfeiitos financieros de las elecciones
modernas se dirigen a solventar nuestras
ansiedaflesdeniocraticas y losexirenios fie
una normativa deiisá y barroca, generan

toda suerte de crispaciones a lo largo y ancho de las élites
políticas qué, a su véz, deben enfrentar a una sociedad
francamente cansada de un sistema político que durante
muchos años ofreció pocos y malos resultados.

En este entorno fie rispidez y austeridad, las soluciones
tecnológicas digitales pueden ofrecernos herramientas
útiles, pero solo cuando garantizan integridad electoral y
más soluciones y ahorros que dificultades.

Para ello, conviene asomarse al informe Protegiendo la
IntegridadElectoral en la Era Digital, de la Comisión ffe De
mocracia y Elecciones de la Fundación Kofi Aunan, creada
y dirigida por el Exsecretario General fie la ONU. Eue pu
blicado en coordinación con la Universidad deStanlord y
lo considero fundamental para entender mejor y atender
con mayor eficacia los retos y principios de la integridad
electoral frente a las ventajas y amenazas que: presentan
las tecnologías de la información y la comunicación.

Conviene recordar que como lo lie releí ido en entregas
previas, la fundación fue la primera en proponer, en un
estudio publicado en 2013 en coordinación con Inlernalio
nal IDEA, fosconiornoscoiicepi ualés y los componentes
pragmáticos básicos de esta innovadora disciplina del.es
1 udio fie las elecciones y ffe fes valores queéstas deben en
carnar y garantizar en la aetualidadria integridad electoral.

El reporte es producto de un año entero de estudios y
análisis,, orientados por 5 preguntas relevantes en estos
1 lempos: ¿Qué elementos fundamentales.de las tecnologías,
digitales tendrán un impacto único (positivo o negativo}en
la democracia y los procesos electorales? ¿Qué potencial
tienen las tecnologías digitales para fortalecer o debilitar
la integridad del entorno electoral? ¿Cómo lograr que el
uso de la tecnología en las efeccioiiessea transparente y
garani ice rendición de cuentas?¿Qué opon unidades e in
centivos ofrecen a los electores jóvenes para involucrarlos
en los procesos democráticos?¿Quépapel e impacto 1 iene
el financiamienlo político en el despliegue y Uso dé las es
trategias einsirunientos electorales de basamento digital?

Por otro laf lo, el texto se art ictila alrededor de dos obje
1 ivos principales, que son ident ificar y encuadrar los retos
para la integridad electoral provenfenl.es de la disemina
ción de las tecnologías fligit afes y de las redes sociales y
desarrollar políticas públicas que enfrentaran esos retos,
y subrayaran las opon unidades que la innovación tecno
lógica ofrece para robustecer la integridad electoral y la
participación democrática.

Quizá el corazón fiel diseño y hallazgos del reporte, que
desarrollaré posteriormente, residen en la frase de Aunan
al crear la Comisión referirla, unos meses antes de morir:
"La tecnología no está inmóvil; la democracia tampoco
debería estarlo?
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SABER POLÍTICO

Sheinbaiim: atacar
la corrupción desde
el primer nivel
RAUl
AVILEZ
ALLENDE

L a jefe dr Gobierno, Claudia Shein
haiun, sabe que la corrupción es
uno fie los principales problemas
a enfrenlar en la Ciudad de Mé
xico y en el país, Y al igual que el
presidenle Andrés Manuel López
Obrador, la está barriendo fie arri

ba hacía abajo. Pero al mismo liempo lambién
a laca la corrupción que muchas veces, le duele
más a la gente de a píe, que es la que se presenta
a ras de ventanillas, en los trámites cotidianos.

f5§ quizá la corrupción que más siente, pa

dece y sufre la población. Sostenida por un
sistema que funciona a partir de controlar la
información, de los recovecos de la normalivi

dad, de la discreoionalidad en agilizar o retía •
sar la respuesta, de los facilitadores (coyoles)
que a cambio de Una dádiva, le abren paso cuál
Moisés, por el mar de los obstáculos adminis
lralivoSvmuchas veces én complicidad con los
funcionarios responsables de la autorización
de los irámites.

Como los trámites vehiculares. Cualquie
ra que tiene o ha tenido un vehículo, nuevo o
usado, Se enfrenta a un laberinto de irámites y
requisitos que ponen a temblar al más valien
te. Por ello, las acciones iniplemeniadas por el
gobierno de la Dra. Claudia, representan un
avancé sin precedentes én la simplificación de
inmutes ve h ic u la res.

El trabajo conjunto de la Subsecretaría de
Transporte, a cargo fie Luis Ruiz, de la Agen
cia Digital de Innovación Pública, dirigida
por José Ahí onio Peña, mejor conocido como
Pepe Merino y el Consejero Jurídico, Néstor
Vargas, va a impaelar direclámente: en lodos
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los niveles socioeconómicos, de la población,
pero sobre lorio en una clase media exigente
y avispada.

Un amigo clasemediero que vive en un frac
cionamiento al sur de la ciudad y que es aman
te de los automóviles no podía creer que para
el cambio de propietario ya no es necesario
presentar el pago de la tenencia o el refrendo
fie los Ultimos 5 años, ni lodos los endosos y
céntralos de compra venta, sino solo el úlii
mo. Tampoco que ahora basta con presenlar
el ÜE8 con dirección, para tramitar un cambio
de domicilio y que incluso, se puede tramitar
en línea el refrendo de la tarjeta decirculación.

l'.n fin, es cosa de liempo, para que la gente
se enleré de estos nuevos beneficios, aprove
chen para regularizar sus vehículos y'experi
mente'!} directamente est# simplificación. La
vana valorar lanío, como valoramos la licencia
de conducir con vigencia permanente, que en
su moni en iq emitió el entonces jefe de Gobier
no,. Andrés Manuel López Obrador y que es la
envidia, de los más jóvenes.
ENTRE GITANOS
1) Los conservadores se quedaron con las
ganas fie acusar represión, por parle del go
bierno ele laCDMX, durante la. marcha fe

minista, Terminaron exigiendo justicia para
las policías lesionarlas. Vaya desvergüenza.
2) A indas y lodos Sorprendió gratamente la

campaña lanzada por la jefa de Gobierno,
Claudia SheinbaUm, para combatir la violen
cia sexual.Gran acierto dirigirla a sensibilizar
y concienlizar a los hombres. #LaResponsa
bilifladÜsJN uestra.

.'!) Mucho ruido y pocas nueces, en la pre
sentación del presupuesio altérnaiivo, qué
presentaron legisladores de oposición en el
Congreso de la CDMX, lodo se sostiene dé
la suposición de que la Secretaría de Admi
nistración y f inanzas, está calculando menos
ingresos de los que va a tener. Mal asesora
dos por el presidenle del PAN en la ciudad,
Andrés .Maule, quien fue presidenle de la
Comisión de Hacienda hace dos legislaturas,
solo les falló pedir que subieran impuestos
para solventar sus ocurrencias.
4) En Tláhuac anda de fiesta el Movimien
to de Vecinos y Renovación Condominal
(MOVEREC). Con motivo de su octavo ani
versario, organizaron I reniend o e ven i o con
el concejal morenisla Paulo Emilio García.y
solo faltó la presencia de la alcaldesa. Bere
nices Hernández, para cerrar con broché de
oro. Seguirán trabajando en la. organización
condominal.
5) Nos vemos mañana, a las 5 de la tarde, en
el Zócalo democrático.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avHezraul@hotmail.com
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